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ТОРГОВЦЫ СМЕРТЬЮ Кто в НАТО 
наживается 

на украинском 
кризисе

Страны НАТО оказали в помощи Кие-
ву на 120 млрд долларов США, заявил на 
днях генсек альянса Йенс Столтенберг. 
Сумма поистине заоблачная, и потрясла 
она даже американских парламента-
риев. 9 февраля группа законодателей 
внесла в Конгресс проект резолюции, 

призывающей свернуть аттракцион не-
слыханной щедрости, который ничего, 
кроме крови и разрушений, не приносит 
ни одной из сторон конфликта. Однако 
в жизнеспособности этой инициативы 
сомневаются как российские, так и за-
рубежные эксперты: оружейное лобби 

в Вашингтоне уже слышит звон монет, 
а котировки ценных бумаг мировых ги-
гантов ВПК на фоне украинского кризиса 
устремились вверх, суля своим акцио-
нерам щедрые дивиденды.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,
китаист, востоковед

ТОВАРИЩ СИ БРОСАЕТ 
ВЫЗОВ МИСТЕРУ БАЙДЕНУ 

«Разговоры о важном» нужно вести не 
только со школьниками, но и с их родителями, 
считает председатель Комитета Государствен-
ной думы по просвещению Ольга Казакова. 
Соответствующее предложение — проводить 
тематические родительские собрания в фор-
мате «разговоров» — Казакова пообещала 
направить в Министерство просвещения. 

Инициатива, как обычно, зиждется на 
просьбах трудящихся. В смысле — самих роди-
телей. Еще точнее — Национальной родитель-
ской ассоциации. Идея была высказана пред-
ставителями НРА на недавнем расширенном 
заседании думского комитета по просвещению. 
И получила полную поддержку. «Хорошая идея, 
— одобрила Казакова. — Тогда, может, и ходить 
будут охотнее на родительские собрания». 

Впрочем, при ближайшем рассмотрении 
трудящиеся оказались не совсем трудящими-
ся. Ну, то есть трудящимися, конечно, — всякий 
труд у нас почетен, — но весьма далекими от 
станка и сохи. В руководстве НРА — сплошь 
люди солидные, государственные, с высокими 
титулами и при ответственных должностях. До-
статочно сказать, что сопредседателем ассо-
циации является сенатская коллега Казаковой 
— глава Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Лилия Гумерова.

Словом, далеко не случайна, похоже, не 
спонтанна эта идея. И, объективно говоря, 
подобное решение действительно напрашива-
лось. А то что же это такое: в детях сеют доброе 
и важное, а родители, получается, брошены на 
произвол судьбы? 

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

В ПАТРИОТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ
НАМЕТИЛСЯ ПЕРЕКОРМ

ВИКТОР СУХОРУКОВ 
РАССКАЗАЛ О СЕБЕ 
ВСЮ ПРАВДУ
Известный артист 
прокатил зрителей по 
волнам своей памяти
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В прошлом году жизнь российской 
экономики перестала быть прежней. 
«Ковровые» санкции поставили ее на 
край пропасти. Однако ожидаемого 
многими срыва в бездну и мгновенной 
гибели не произошло, констатирует се-
годня Bloomberg: внутри российского 
бизнеса и государства нашлись силы, 
которые во многом нейтрализовали и за-
медлили сокрушительное воздействие 

тысяч санкций. Вместе с тем этот рас-
тянутый во времени удар продолжает 
сотрясать устои экономики страны, 
лишать ее ресурсов, доходов, техно-
логий, перспектив роста. Ситуацию мы 
обсудили с доктором экономических 
наук, директором Центра исследований 
постиндустриального общества Владис-
лавом Иноземцевым.

Экономист Иноземцев объяснил, почему санкции 
не убили российскую экономику

СТОЛКНОВЕНИЕ С БЕЗДНОЙ
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На МКС в субботу, 11 февраля, 
почти один в один повторилось 
декабрьское ЧП с разгерметиза-
цией системы терморегулирова-
ния в пристыкованном к станции 
российском корабле. Разница 
лишь в том, что ЧП произошло 
не на пилотируемом, а на грузо-
вом корабле. Летчик-космонавт, 
Герой России Федор Юрчихин, за 
плечами которого пять полетов 
на МКС, заметил в беседе с обо-
зревателем «МК», что пора внима-
тельно изучить производствен-
ный процесс сборки кораблей для 
выявления причины возможного 
системного брака.

Федор Юрчихин: причиной 
разгерметизации 

«Прогресса МС-21» мог стать 
производственный дефект

БРАК КОСМИЧЕСКИХ МАСШТАБОВ?

СОВЫ И ГУСИ НАЧАЛИ ОСВАИВАТЬ ПОЕЗДА ДАЛЬНЕГО СЛЕДОВАНИЯ
В течение 2022 года по-

ездки без сопровождения 
хозяев по железным до-
рогам России совершили 
46 тысяч домашних живот-
ных. Аналогичный показа-
тель 2021 года превзойден 
более чем на 20%.

Как стало известно «МК», 
чаще всего железнодорож-
ным транспортом путеше-
ствовали собаки и кошки, 
на их долю пришлось бо-
лее 80% от общего объема 
перевозок. Немало было 
и других представителей 
животного мира. Напри-
мер, на поездах Челябинск 

— Санкт-Петербург и Мо-
сква — Иркутск перевози-
ли декоративных крыс, а 
из Москвы в Новый Урен-
гой и из Тюмени в Пензу 
путешествовали рыбки в 
аквариумах. Кроме того, 
поездами Новокузнецк — 
Кисловодск воспользо-
валась черепаха, Красно-
ярск — Краснодар — енот, 
Санкт-Петербург — Нижний 
Новгород — белка Дегу. В 
поезде из Тюмени в Омск 
прокатилась чета сов, а 
из Екатеринбурга в Пурпе 
— два гуся. А в преддве-
рии Нового года частыми 

пассажирами стали его 
символы, кролики. Гео-
графия поездок пушистых 
зверьков впечатляет: из 
Москвы в Сургут, Каменск-
Уральский, Петрозаводск, 
из Санкт-Петербурга в 
Пермь, Курск и Сочи, так-
же они были замечены в 
поездах Тюмень — Нижне-
вартовск, Волгоград — Уфа 
и некоторых других.

В Федеральной пасса-
жирской компании под-
считали, что в среднем 
в прошлом году по же-
лезным дорогам путе-
шествовало около 800 

домашних животных в 
неделю, ситуация поме-
нялась только в декабре, 
когда еженедельно в путь 
отправлялось около 1000 
питомцев. Таким обра-
зом, в последний месяц 
года поездки совершили 
свыше 4,3 тысячи любим-
цев.

Чаще всего отправля-
ли в путешествие питом-
цев из Москвы, Санкт-
Петербурга, Нижнего 
Новгорода, Волгограда, 
Уфы, Челябинска, Екате-
ринбурга, Адлера и Са-
мары.

ЗА РАССТРЕЛ АДВОКАТА ЗАДЕРЖАЛИ ЧИНОВНИКА
Чиновник из подмо-

сковного Оболенска, экс-
депутат Серпуховского 
райсовета Георгий Сазон-
чик задержан по подозре-
нию в убийстве адвоката 
Эдуарда Мусина. В пят-
ницу его заключили под 
стражу.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», Мусин был застре-
лен утром 30 августа 2016 
года возле своего дома в 
Оболенске. Его убили вы-
стрелом из малокалибер-
ного оружия (преступник 
использовал калибр 5,62 
мм). По горячим следам 
преступление раскрыть 
не удалось. Предполага-
лось, что убийство связано 
с его профессиональной 
деятельностью. Мусин ак-
тивно боролся с местными 
чиновниками. Сначала на 

коммунальном уровне — он 
отстоял интересы жильцов 
поселка, где регулярно от-
ключали воду. Затем — на 
муниципальном: в 2015 
году он защищал интересы 
инициаторов иска об от-
мене выборов главы Обо-
ленска. 

На днях следствие по 
этому делу возобнови-
лось, в администрации 
Оболенска прошли обы-
ски, что подтвердило 
предположения о связи 
убийства Мусина с его кон-
фликтом с чиновниками. 
А в среду по делу об убий-
стве адвоката задержан 
Георгий Сазончик. В свое 
время он был депутатом 
Серпуховского райсове-
та (выдвигался от ЛДПР), 
возглавлял бюджетное 
учреждение «Альбатрос», 

которое занималось бла-
гоустройством Оболенска, 
также был зампредом со-
вета депутатов Оболенска. 
Сначала чиновник пытался 
утверждать, что стрелял 
в адвоката именно его 
подельник, но после до-
просов, очной ставки и 
полиграфа признал свою 
вину. Однако мотив убий-
ства адвоката он так и не 
назвал. 

На суде адвокат попы-
тался добиться для кли-
ента домашнего ареста. 
Защитник упирал на то, что 
Сазончик — единственный 
кормилец, выплачивает 
ипотеку, поднимает двух 
детей и к тому же имеет 
серьезное заболевание 
— меланому. Однако суд 
не прислушался к доводам 
защиты. 

ИНВАЛИДА ЗАСУДИЛИ 
ЗА ВОНЮЧИЕ СПЛЕТНИ О СОСЕДЯХ

Соседские разборки в 
одной из многоэтажек на 
северо-западе Москвы за-
кончились в Хорошевском 
суде. Одна дама написала 
заявление в полицию на 
соседскую семью за то, 
что те якобы кидают ей 
яйца в окна и жгут в квар-
тире тряпки. Возмущенные 
несправедливыми напад-
ками жильцы через суд по-
требовали опровержения и 
компенсации морального 
вреда — и выиграли дело.

Как выяснил «МК», на-
стоящая соседская война 
разгорелась в одном из 
жилых домов в районе 
Строгино. Весной 2022 
года семья Иванюков (все 
имена изменены) стала 
страдать от неадекват-
ного поведения соседки 
сверху. Людмила Серге-
евна взяла привычку сту-
чать по батареям и громко 
требовать, чтобы ее пере-
стали травить. Женщина 
шумела и днем и ночью, 
кричала, что не может ды-
шать. Иванюки пытались 
попросить соседку вести 
себя потише, в ответ же 
она обвинила их в том, что 
они организовали в своей 
квартире химическую ла-
бораторию и хотят ее от-
равить. Скандалы продол-
жались летом и осенью, а 
в конце октября Людмила 
Сереевна написала заяв-
ление в полицию с требо-
ванием привлечь Иваню-
ков к ответственности. 
Полицейским женщина 
сообщила, что из сосед-
ней квартиры доносятся 
звуки химического про-
изводства, воняет кисло-
той, ацетоном, гарью от 
жженых тряпок и орехов 
— и это ставит под угро-
зу ее жизнь и здоровье, а 

она и так инвалид второй 
группы. Также москвичка 
сообщила, что Иванюки 
угрожают ее убить. Однако 
стражи порядка не нашли 
подтверждения никаким 
из этих данных.

Заявление в полицию 
стало последней каплей 
для Иванюков: они обра-
тились в суд с заявлением 
о защите чести и достоин-
ства. От Людмилы Серге-
евны семья потребовала 
опровергнуть беспочвен-
ные обвинения и выплатить 
им 250 000 рублей в каче-
стве компенсации мораль-
ного вреда. Мать семей-
ства пояснила, что с весны 
2022 года в квартире стало 
невозможно жить из-за 
воплей соседки, которые 
раздаются и днем и ночью. 
А ее сын перестал спать, в 
связи с чем не может по-
сещать колледж. Людмила 
Сергеевна тоже пришла в 
суд и настаивала, что все 
сказанное ею о соседях — 
правда. Суд вызвал сви-
детелей — жильцов того 
же дома, которые под-
твердили, что беспокойная 
гражданка действительно 
ведет себя шумно. Более 
того, родственница жен-
щины сообщила, что часто 
у нее гостит и ни разу не 
чувствовала тревожных 
запахов.

В итоге Фемида призна-
ла сведения, распростра-
ненные соседкой в адрес 
Иванюков, не соответ-
ствующими действитель-
ности, порочащими честь 
и достоинство семьи. Люд-
милу Сергеевну обязали 
выплатить Иванюкам ком-
пенсацию морального вре-
да в размере 10 000 рублей 
и расходы по госпошлине 
— 600 рублей.

ДОСТОЙНЫМИ КВАРТИР ПРИЗНАЮТ 
ТОЛЬКО САМЫХ УМНЫХ УЧЕНЫХ

Порядок предоставления 
жилищных субсидий моло-
дым ученым разработали 
в Минобрнауки России. К 
этой категории относятся 
кандидаты наук возрастом 
до 35 лет и доктора наук до 
40 лет со стажем работы 
от 5 лет. 

Как стало известно «МК», 
выяснять, кто действи-
тельно нуждается в улуч-
шении жилищных условий, 
планируется по тем же кри-
териям, по каким сегодня 

определяется потребность 
в них граждан, обеспечен-
ных жильем по договорам 
социального найма. Этим 
будет заниматься специ-
альная комиссия. Затем 
организация, в которой ра-
ботает специалист, должна 
будет подать список своих 
нуждающихся сотрудни-
ков в Минобрнауки. 

При расчете методи-
ки эффективности того 
или иного специали-
ста будут учитываться 

опубликованные научные 
работы, участие в конфе-
ренциях и т.д. Эффектив-
ность будет оцениваться 
в баллах. Кстати, если по 
баллам ученый не дотянет 
до права претендовать на 
сертификат, то заявление с 
просьбой переаттестовать 
его он сможет подать че-
рез год, потом еще через 
год, и так до тех пор, пока 
он не получит субсидию 
или не станет немолодым 
ученым.

ТРУПЫ БЕШЕНЫХ ЛИС СТАЛИ ПОВОДОМ ДЛЯ ПАНИКИ
Тушки мертвых лис, 

перевязанных между со-
бой проволочкой, напугали 
жителей СНТ под Подоль-
ском. Сначала их вообще 
приняли за кладбище до-
машних животных.

Как стало известно «МК», 
житель деревни Лучинское 
9 февраля обратился в по-
лицию. Мужчина сообщил, 
что обнаружил в поле не-
сколько мертвых собак, 
перевязанных между со-
бой проволокой. Поли-
цейские нашли тушки не 
восьми собак, а двух лис, 

порядком обклеванных 
хищными птицами. Так как 
тушки висели на проволо-
ке, сыщики предположили, 
что это сделал охотник для 
удобства переноски. Экс-
пертиза показала, что обе 
лисы болели бешенством. 
Сейчас полицейским пред-
стоит вычислить охотника, 
оставившего тушки беше-
ных лис в лесу.

Как рассказал «МК» 
охотник Дмитрий Полу-
нин, сезон охоты на лис в 
Московской области дей-
ствует до конца февраля. 

Так что вполне возможно, 
что зверьки были добыты 
законным путем. 

— Лисицы — самые ча-
стые разносчики бешен-
ства. И любой охотник с 
высокой точностью сможет 
определить без экспертиз, 
на глаз, лишь по шерстя-
ному покрову, болеет ли 
рыжая красавица. А лисы 
с бешенством выглядят 
будто поеденные молью. 
Возможно, охотник уни-
чтожил их специально. Но 
он должен был сдать тушки 
на экспертизу. 

УБИЙЦУ ПОДРОСТКА ЧЕРЕЗ 33 ГОДА ВЫДАЛИ ОТПЕЧАТКИ

Отпечатки пальцев по-
могли раскрыть убийство 
33-летней давности, со-
вершенное из-за видео-
магнитофона на 10-й улице 
Соколиной Горы в Москве. 
18-летний преступник ради 
наживы проломил голову 
трубой 13-летнему под-
ростку, оставив истекать 
кровью.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в обычной семье мо-
сквичей. 36-летний глава 
семейства и его 37-летняя 
супруга утром 1 августа от-
правились на работу. Муж-
чина трудился инженером 
в Сухопутных войсках и по 
долгу службы часто бывал 
в заграничных команди-
ровках, а жена работала 
рядовым экономистом на 

заводе. Дома оставались 
13-летний сын Алексей, ко-
торый наслаждался летни-
ми каникулами, и бабушка. 
Но женщина вскоре ушла 
по делам — приближал-
ся день рождения главы 
семейства, и нужно было 
купить подарок.

Около 10 утра Алексея 
разбудил звонок в дверь. 
За дверью мужским голо-
сом сказали, что принесли 
срочную телеграмму и за 
нее нужно расписаться. 
Подумав, что это важно 
для родителей, школьник 
отпер замок, хотя ему ка-
тегорически запрещали 
открывать незнакомым. 
На пороге стоял молодой 
мужчина, в руках у кото-
рого была какая-то бумага. 
Узнав, что взрослых дома 

нет, он предложил Леше 
пройти на кухню, чтобы 
там поставить подпись, 
— мальчик согласился и 
впустил незнакомца. Муж-
чина дал школьнику ручку, 
а в следующее мгновение 
мальчик получил удар по 
голове чем-то тяжелым, 
от которого повалился на 
пол. Следом последова-
ло еще несколько ударов, 
от которых Алексей по-
терял сознание. Очнулся 
подросток в тот момент, 
когда домой вернулась 
бабушка. Он успел рас-
сказать, что произошло, 
после чего снова потерял 
сознание. Школьник поте-
рял много крови и в этот 
же день скончался в боль-
нице. Из квартиры пропал 
дорогой японский видео-
магнитофон «Панасоник» 
стоимостью 1870 рублей. 
Незадолго до трагедии 
семейство вернулось из 
Сирии, куда командиро-
вали отца Алексея по де-
лам службы. Оттуда они и 
привезли видеомагнито-
фон — в то время это было 
большой редкостью. 

И вот спустя 33 года сы-
щики задержали убийцу. 
«Сработали» отпечатки 
пальцев преступника. На 
лице 52-летнего москви-
ча появилось огромное 
удивление, когда в чет-
верг к нему домой в день 
его рождения явились 

оперативники. По пред-
ставленным ему доказа-
тельствам мужчина по-
нял, что что-то отрицать 
нет смысла, и во всем 
сознался. Он рассказал, 
что в 1989 году работал 
на авиационном заводе 
и от коллеги узнал, что 
есть хорошо обставлен-
ная квартира, хозяева 
которой часто ездят за 
границу, — после чего ему 
и закралась мысль пойти 
на преступление. Злодей 
прихватил с завода ме-
таллическую заготовку, 
которой и нанес удары 
мальчику. Похищенный 
видеомагнитофон он про-
дал за 1000 рублей, на ко-
торые купил себе джинсы 
и другую одежду. В даль-
нейшем мужчина неодно-
кратно привлекался к уго-
ловной ответственности 
за квартирные кражи. У 
преступника есть своя се-
мья — супруга, работаю-
щая администратором в 
кафе, и 28-летняя дочь. 
Сам мужчина трудился 
охранником на автосто-
янке. Близкие ничего не 
знали об этом убийстве, 
поэтому его задержание 
повергло их в шок.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, с обвиняемым 
проводятся следственные 
действия.

telegram:@mk_srochno
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Отпечатки пальцев по-
могли раскрыть убийство 
33-летней давности, со-

Место 
происшествия.

На днях «МК» писал о скандале в дет-
ском саду при школе №538. Туда про-
рывался Евгений Тепляков с дочерью 
Алисой, дабы девочка смогла пройти 
практику по университетскому курсу 
психологии. Провести тестирование сре-
ди малышей 4–5 лет скандальному папе 
не позволили. И вот новость: ни в МГПУ, 
ни в МПГУ студентка Теплякова не зна-
чится, оба вуза открестились. Возникает 
вопрос: где же учится «вундеркинд» или 
же объект родительского эксперимента 
Алиса? Да и учится ли вообще?..

ФАЛЬШИВАЯ ФАБРИКА ВУНДЕРКИНДОВ
В каком вузе учится Алиса Теплякова?

Читайте 4-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

я Алиса Тепляко
«Воспитатель 
гениев» 
Евгений 
Тепляков.
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А Российская армия с успехом 
их уничтожает.

Чешский военно-промышленный 
комплекс зарабатывает, 
модернизируя для Украины 
старые советские Т-72.
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Это фото пристыкованного к МКС «Прогресса 
МС-21», из радиатора которого вытекла вся 
охлаждающая жидкость.
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В ПАТРИОТИЧЕСКОМ 
ВОСПИТАНИИ...
c 1-й стр.

Ну, не совсем, понятно, на про-
извол: патриотическим воспи-
танием взрослых 24 часа в 
сутки занимается у нас теле-

видение. Но телевизор можно: а) выключить; 
б) выбросить; переключить на другой, менее 
высокоидейный телеканал. 

Помните же старый анекдот? Уселся 
человек дома перед телевизором. Включил 
первую программу — выступает Брежнев на 
очередном съезде родной партии. Переклю-
чил на вторую — и тут Брежнев. На третью 
— то же самое. Включил четвертую — а там 
товарищ в штатском строго грозит пальчи-
ком: «Я тебе попереключаю!»

Технологии, говорят, уже достигли таких 
высот, когда товарищи в штатском и впрямь 
могут отследить, что смотрит гражданин, и 
в случае, если тот отвлечется от «важного», 
вернуть на путь истинный. Но, во-первых, 
внедрение этих ноу-хау — дело небыстрое. 
А во-вторых, любая техника может подве-
сти. «Разговоры о важном» — технология в 
этом смысле куда более надежная. Такую 
«программу» не переключишь и с просмотра 
так просто не уйдешь. Разве что в туалет 
отпросишься.

Правда, утверждение Ольги Михайлов-
ны, что на «важные» собрания родители будут 
ходить «охотнее», чем на обычные, мягко го-
воря, небесспорно. Но это, в принципе, дело 
поправимое. Достаточно поставить оценки 
чад в зависимость от родительского участия 
в «разговорах» — и побегут как миленькие в 
нужном направлении.

Однако полностью проблему охвата 
взрослых патриотическим воспитанием это, 
увы, в любом случае не решает. Остается еще 
куча граждан, дети которых либо окончили 

школу, либо еще не начинали учиться. А также 
вовсе бездетные. Как быть с ними? Неужели 
же тут дело будет пущено на самотек? Но 
как хотите, а не верится, что запасы креа-
тивных идей у родительской ассоциации и 
дружественных ей парламентариев на этом 
иссякли. 

Воображение рисует «пятиминутки па-
триотизма» на предприятиях, учреждениях, 
полях и фермах, курсы ликвидации полити-
ческой безграмотности для бабушек и деду-
шек, экспресс-политучебу в общественном 
транспорте... Идея, право, заслуживает того, 
чтобы довести ее до абсур... Ну, то есть до 
совершенства.

Тревожит, правда, одна мысль. Мыс-
лишка, признаться, настолько пустяшная 
на фоне грандиозности наших планов и 
свершений, что, возможно, не стоило бы 
о ней и говорить, но она подобна камушку, 
попавшему в ботинок: мелочь, а неприятно, 
беспокойно. Так вот, во всяком деле есть 

некая грань — назовем ее гранью разумно-
го, — за которой оно, дело, оборачивается 
своей полной противоположностью.

Скажем, если кормить человека какой-
нибудь вкусной и здоровой пищей, то сначала 
организму будет хорошо и приятно. Но если 
вовремя не остановиться, то, сколь бы по-
лезной ни была еда, непременно случится 
несварение желудка. А то и заворот кишок. 
То же самое с патриотическим воспитани-
ем: хорошо в меру. Передозировка грозит 
взращиванием не любви, а в лучшем случае 
равнодушия к тому самому «важному». А в 
худшем — лютой ненависти.

Уже, собственно, и детская версия «раз-
говоров о важном» вызывает определенные 
сомнения в том, что граница разумности не 
преодолена. Что же касается идеи усадить 
за парты и учить родину любить взрослых, 
то тут никаких сомнений нет. Это уж точно 
за гранью.

Андрей КАМАКИН

ПЕРЕЛОМНЫЕ 
МЕСЯЦЫ

В западной прессе, да и в нашей, сейчас 
принято говорить, что на Украине наступает 
переломный момент. Эксперты соревнуются 
в предсказаниях, рисуют стрелки — тут танки, 
там пехота, здесь кадыровцы. А вот один чело-
век, воюющий, у которого слова не расходятся 
с делом, и этим заслуживший, чтобы к нему 
прислушиваться, Евгений Пригожин, на неделе 
выдал тяжелый прогноз. Надолго это все.

Но начнем, пожалуй, с того, что на неделе 
наши недруги опять подтверждали правоту 
России. Например, Зеленский хоть и держался 
дольше других, но вслед за Меркель, Оллан-
дом, Джонсоном и Порошенко признался, что 
Минские соглашения Украина и Запад выпол-
нять не собирались. Когда об этом говорила 
российская дипломатия, все только отмахива-
лись. Катаясь по Европе на самолетах чужих 
ВВС, Зеленский выпрашивал все больше, и 
больше, и больше оружия. И когда зашла речь 
об истребителях, опять проговорился. Премьер 
Великобритании заметил, что на подготовку 
летчика истребителя «Тайфун» нужно три года. 
Зеленский парировал: наши пилоты готовятся 
уже два с половиной года. То есть подготовка 
к конфликту с Россией велась, и речь шла о 
вовлечении в него Запада.

Другой пример — расследование амери-
канского журналиста Херша о том, что взрывы 
«Северных потоков» устроили США. Практи-
чески нулевая реакция на Западе на это рас-
следование — лучшее доказательство того, 
что Путин, впрямую обвинив англосаксов в 
подрыве газопроводов, был прав. А заодно до-
казательство того, что все разговоры о какой-то 
там немыслимой свободе прессы на Западе 
— всего лишь разговоры, либеральная мето-
дичка для доверчивой публики, не более. Вот 
«свободная касса» — это да.

Washington Post подтвердила российские 
заявления о том, что США предоставляют коор-
динаты для украинских ударов. Американские 
официальные лица признались, что работа 

таких систем, как HIMARS и другого высокоточ-
ного оружия, практически полностью зависит 
от предоставляемых Штатами геоданных.

Вот бы нам такую спутниковую группи-
ровку, как у коллективного Запада! Одному из 
самых эффективных наших военачальников, 
«генералу Армагеддону» Сергею Суровики-
ну, командующему ВКС, было бы куда проще. 
Впрочем, пятничный ракетный удар по Украине, 
один из мощнейших за последнее время, судя 
по косвенным данным, был весьма результа-
тивен (на Украине, надо заметить, научились 
пресекать распространение сведений о по-
ражении объектов, а наши военные немного-
словны в этом смысле).

Но пока такой группировки нет, космиче-
ские чиновники решили гордиться рекордом 
— 100 безаварийных запусков подряд. Круто. 
А теперь немного статистики. Эти сто запусков 
осуществлены аж с октября 2018 года. То есть 
за четыре с небольшим года. Предыдущее 
достижение составляло 59 подряд успеш-
ных пусков, которые выполнялись с февраля 
1992-го по март 1993 года. За год то есть. А в 
далеком уже, навскидку взятом 1981 году было 
99 пусков. Да, три аварийных. Но из 99 за один 
год. Кстати, вот этот сотый безаварийный пуск 
— это был пуск грузовика «Прогресс». Когда он 
пристыковался к МКС, почему-то произошла 
разгерметизация охлаждающего контура у 
другого, ранее пристыкованного «Прогрес-
са». А до этого охлаждающий контур потерял 
герметичность у пристыкованного «Союза». 
Тогда нам рассказали про метеороид, который 
пробил трубу. Подождем, что скажут сейчас. 
Метеороиды — они такие, знай себе шныряют 
по околоземному пространству.

Ну а на земле зашевелился фронт. Вот оче-
редная подтвержденная победа: штурмовики 

ЧВК «Вагнер» взяли населенный пункт Красная 
Гора. Пригожин отдельно подчеркнул, что «по-
сле взятия Соледара и массовой шумихи о том, 
что в Соледаре был кто-то, кроме бойцов ЧВК 
«Вагнер», безусловно, парням было очень не-
приятно». И сейчас «на Бахмуте нет никого. В 
радиусе 50 км, плюс-минус, есть только бойцы 
ЧВК «Вагнер», которые и возьмут Бахмут».

Чем так важен Бахмут? На этот вопрос При-
гожин ответил в интервью проекту WarGonzo. 
ЧВК «Вагнер», по его словам, занимается в 
Бахмуте уничтожением украинской армии. 
Потому что «главная задача любой войны — это 
уничтожить армию противника, и не в терри-
ториях дело, а в уничтожении армии. Когда 
армии не будет — дальше проходи в шлепан-
цах и забирай все, что тебе нужно». Секрет 
эффективности управления в «Вагнере» очень 
простой: командир — это человек, которому 
не до «маникюров-педикюров», часто «небри-
тый и с покоцанными ногтями», но который 
впахивает круглые сутки и слышит каждого 
своего солдата.

Прогноз Пригожина на сроки СВО про-
звучал (особенно на фоне разговоров о 
«переломных месяцах») мрачно. Если нужен 
Донбасс — уйдет полтора-два года. Если идти 
до Днепра — года три придется возиться. А 
еще он пошутил, что есть план дойти до Ла-
Манша. Вполне реализуемый, если наконец 
вся страна закатает рукава и начнет работать 
на победу.

Но в этой шутке про Ла-Манш есть доля 
истины. Ведь расчет «полтора-два года на 
Донбасс» исходит из того, что есть сейчас: из 
всех этих «маникюров-педикюров», рекордов 
по безаварийным пускам, сотрясания воздуха 
о «неминуемом жестком ответе» и «законных 
целях» и прочая, и прочая.

Загадочные полеты 
над Северной Америкой 
превращаются в рутину
Новый «неопознанный объект» сбит 
над Канадой, сообщил премьер-
министр этой страны Джастин 
Трюдо. Военный самолет США сбил 
ракетой AIM-9X неопознанный объ-
ект над воздушным пространством 
Северной Америки. 

«Я приказал сбить неопознанный объ-
ект, который нарушил воздушное простран-
ство Канады», — написал Трюдо в Твиттере 
в субботу днем. Американский истребитель 
F-22 североамериканского командования 
воздушно-космической обороны (NORAD), 
которое защищает воздушное пространство 
Канады и США, сбил объект над Юконом.

Это, пишет The Guardian, был второй 
день подряд, когда американские военные 
сбили неопознанный летающий объект.

Трюдо сказал, что он разговаривал с 
президентом США Джо Байденом в субботу 
днем и что канадские силы реконструируют 
и проанализируют сбитый объект.

«Президент Байден уполномочил аме-
риканские истребители, приписанные к 
NORAD, провести операцию, и американ-
ский F-22 сбил объект на канадской терри-
тории в тесной координации с канадскими 
властями, — говорится в заявлении Белого 
дома. — Лидеры обсудили важность восста-
новления объекта, чтобы определить более 
подробную информацию о его назначении 
или происхождении».

За прошедшую неделю американские 
истребители сбили уже три летающих 

объекта в воздушном пространстве над 
США и Канадой.

Министр обороны Канады Анита Ананд 
отказалась строить предположения о проис-
хождении объекта, имевшего, по ее словам, 
цилиндрическую форму. Она не стала описы-
вать его как воздушный шар, но сказала, что 
он меньше китайского аэростата, сбитого у 
побережья Южной Каролины неделю назад, 
но похож по внешнему виду.

На данный момент нет никаких указа-
ний на то, что неопознанные объекты имеют 
какое-либо отношение к китайскому аэро-
стату наблюдения, но, похоже, сотрудники 
национальной безопасности по всему конти-
ненту остаются на взводе, отмечает CNN. 

Несколько часов спустя воздушное 
пространство над западным американским 
штатом Монтана было временно закрыто в 
субботу вечером после того, как была об-
наружена «радиолокационная аномалия», 
но истребители, отправленные на рассле-
дование, не обнаружили никакого объекта, 
сообщает NORAD.

Уничтожение последнего объекта над 
Канадой произошло чуть более чем через 
сутки после того, как американские военные 
сбили еще один воздушный объект, находив-
шийся в воздушном пространстве Аляски. 
Американский истребитель F-22 сбил вы-
сотный объект недалеко от Дедхорса (штат 
Аляска). Официальные лица заявили, что 
объект вошел в воздушное пространство 
США, но направлялся к Северному полюсу 
со скоростью 20–40 миль в час.

Пилоты по-разному описывали то, что они 
наблюдали после приближения к объекту, со-
общил CNN источник, знакомый с разведдан-
ными; некоторые летчики рассказали, что он 

«создавал помехи их датчикам», но другие пи-
лоты сказали, что они этого не испытывали.

«Арктические погодные условия, вклю-
чая холодный ветер, снег и ограниченное 
количество дневного света, являются фак-
тором в этой операции, и персонал скор-
ректирует восстановительные операции для 
поддержания безопасности. На морском 
льду ведутся восстановительные работы, 
— говорится в заявлении американских во-
енных. — На данный момент у нас нет никаких 
дополнительных подробностей об объекте, 
включая его возможности, назначение или 
происхождение».

Объекты над Канадой и Аляской были 
сбиты через неделю после того, как 4 февра-
ля американские военные подбили ракетой 
китайский аэростат у берегов Южной Каро-
лины. Хотя китайские официальные лица 
извинились за воздушный шар и заявили, что 
это был гражданский зонд, предназначенный 
для исследования погоды, официальные 
лица США утверждают, что на воздушном 
шаре находилось оборудование, способное 
перехватывать и определять местоположе-
ние сообщений, и не было оборудования, 
соответствующего метеорологическим 
аэростатам.

Появление китайского воздушного шара 
над воздушным пространством США вы-
звало раскол в напряженных и деликатных 
отношениях между двумя державами. Гос-
секретарь Энтони Блинкен отложил поездку 
в Пекин, которая должна была стать первым 
визитом в страну высокопоставленного аме-
риканского дипломата с 2018 года. Блинкен 
назвал появление воздушного шара «без-
ответственным актом и явным нарушением 
суверенитета США и международного права, 
которое подорвало цель этой поездки». В 
Китае же парируют, обвиняя американцев 
в нагнетании антикитайских настроений и 
неадекватной реакции на инцидент.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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«БОРЩЕВОЙ 
НАБОР» НАЧАЛ 
ЦЕНОВОЕ РАЛЛИ 
Данные Росстата 
по январской инфляции 
неприятно удивили 
Если кто-то вам с высоких трибун 
или голубых экранов говорит о том, 
что в России замедляется инфля-
ция, — не верьте! Наоборот, она 
разгоняется с новой силой. И сви-
детельствует об этом не какая-то 
вражеская пропаганда, а данные 
нашего родного и всегда сверхакку-
ратного Росстата. По его подсчетам, 
показатель инфляции за январь по 
стране составил 0,84%. Кто-то, уви-
дев эту цифру, наверное, только не-
доуменно пожмет плечами: ну и что 
страшного — меньше одного процен-
та… Но поверьте, для одного месяца 
такой рост — это очень много. Столь 
высокой месячной инфляции в Рос-
сии не фиксировалось с минувшей 
весны, когда цены аномально росли 
на фоне экстремальных геополити-
ческих событий.

Январская инфляция оказалась замет-
но выше и ожиданий властей, и прогнозов 
независимых аналитиков. Хотя на уровне 
здравого смысла было заранее понятно, что 
цены в первый месяц года рванут вверх. Пре-
жде всего это касается сезонной продукции 
на прилавках — овощей и фруктов. Они и в 
прошлом году ставили рекорды подорожания 
и в этом уверенно начинают свое «ценовое 
ралли», свидетельствует Росстат. За пер-
вый месяц года плодоовощная продукция 
стала дороже в среднем на 11,38%. Но это в 
среднем. А в частности: огурцы подорожали 
более чем на треть, лук репчатый — на чет-
верть, помидоры — на 22%, виноград — на 
18%, морковь — на 16%. Картофель, капуста, 
груша, чеснок, свекла — от 6 до 11%. И это, 
подчеркнем, всего лишь за месяц! В целом 
все продовольственные товары подоро-
жали в среднем на 1,32%. То есть еда, без 
которой люди просто не могут обойтись, 
прибавляет в цене почти в 2 раза быстрее, 
чем остальные товары. 

Ожидаемо выросли в январе и жилищно-
коммунальные услуги, на которые, как из-
вестно, с 1 декабря 2022-го внепланово под-
няли тарифы. Расплачиваться за декабрь 
жильцам пришлось как раз-таки в январе. 
Здесь более всего выросли взносы на капи-
тальный ремонт — на 10,7%, оплата жилья 
в домах — на 3,5%, содержание и ремонт 
жилья для собственников — на 3,1%.

Еще одна типично январская статья по-
дорожания — за проезд в транспорте, плату 
за который традиционно поднимают с начала 
года. В результате средняя цена на билет для 
проезда в городском пассажирском транс-
порте выросла на 9%, на метро — на 7,7%, на 
пригородном поезде и трамвае — почти на 
5%, автобусе и троллейбусе — на 3–3,5%.

Если изучить объемные таблицы Росста-
та по разным видам товаров и услуг, можно 
обнаружить еще немало позиций, рост цен 
по которым значительно обогнал среднюю 
инфляцию. Скажем, спички и кремы для рук 
подорожали на 1,5%, ювелирные изделия — 
на 2,4%, цветы — на 3,5%, цены на отдых в 
ОАЭ — почти на 5%, а в Египте — на 11%.

В общем, вывод неутешительный — 
жизнь дорожает ударными темпами и бук-
вально по всем направлениям. Не случайно 
месячный показатель инфляции, который 
минувшим летом был отрицательным (деф-
ляция), начиная с осени 2022 года безоста-
новочно растет — с 0,05% в сентябре до 
0,78% в декабре. И вот теперь — новый шаг 
вперед, до 0,84%. Как ни удивительно, но 
на этом фоне годовой уровень инфляции 
снижается — до 11,77% с 11,94% в нача-
ле января. Таковы методические гримасы 
расчета этого показателя! И именно этим 
снижением и любят козырять представители 
наших властей, выступая с высоких трибун. 
Скажем, глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина 
на недавней пресс-конференции пророчила 
падение годовой инфляции до 4% уже этой 
весной, правда, оговорившись, что затем 
она «приподнимется» до 5–6%, но потом, 
уже в 2024 году, вернется в целевому по-
казателю в 4%. 

Цифры эти, что и говорить, смотрят-
ся красиво на бумаге, но увы, никак не со-
ответствует тому, что в реальности видят 
люди на ценниках в магазинах и аптеках, 
в квитанциях по ЖКХ и при оплате билетов 
за проезд… Да и независимые эксперты 
сомневаются в том, что властям удастся 
обуздать рост цен. Финансовый аналитик, 
кандидат экономических наук Михаил Беляев 
считает, что наиболее вероятным прогнозом 
является инфляция в пределах 12% к концу 
года (то есть фактически на том же уровне, 
что она была в 2022-м). 8% экономист будет 
считать достижением, а для снижения по-
казателя до 4% вообще не видит никаких 
предпосылок. 

Доктор экономических наук, специалист 
по аграрным вопросам Дмитрий Валигурский 
надеется на то, что инфляция все же окажется 
ниже, чем в прошлом году, поскольку за это 
время наша экономика в основном адапти-
ровалась к западным санкциям. Большую 
надежду эксперт возлагает и на активизацию 
личных подсобных хозяйств, которые дают 
дополнительный урожай на рынок. При этом 
опережающий рост цен на овощи он считает 
неслучайным, поскольку их мы потребляем 
больше всего. К тому же, напоминает Вали-
гурский, никто не отменял понятие сезонно-
сти для плодоовощной продукции. «Урожай 
мы собрали хороший, но сохранить его до 
осени не в состоянии — нет современных хра-
нилищ. Думаю, что до конца весны — начала 
лета, когда к нам повезут импортные овощи, 
отечественная картошка и корнеплоды по-
дорожают еще на 10–15%».

Ну а если «борщевой набор» продол-
жит дорожать, то и общий индекс инфляции 
потянется вверх — проверено печальным 
опытом прошлого года!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ. 

СЕГО ДНЯ

НЕДЕЛЯ СБИТЫХ ОБЪЕКТОВ

Итальянская премьер-министр 
восхищена лживостью Зеленского.

Год назад количество при-
езжих, интересующихся 
столичными квартирами, 
было на 15% меньше. 
Любопытно, что два из трех 
региональных покупателей 
предпочитают жилье на верх-
них этажах, несмотря на его 
более высокую стоимость 
(в среднем на 5% дороже, 
чем у низко расположенных 
квартир). А вот москвичи 
любят селиться с третьего по 

седьмой этаж (такая высота 
интересует 82% будущих 
обладателей площадей, уже 
имеющих московскую пропи-
ску). «Повышение интереса 
к столичным новостройкам 
со стороны россиян из 
регионов легко объяснимо. 
Большинство людей, кото-
рым надо вложить деньги, 
по-прежнему голосуют за 
недвижимость. А в Москве и 
Подмосковье инвестицион-

ный потенциал существенно 
выше, чем в других городах 
страны. При этом один из 
решающих факторов выбора 
квартиры для региональных 
покупателей — видовые 
характеристики, для жителей 
столицы — цена», — коммен-
тирует тенденции последних 
месяцев генеральный дирек-
тор брокерского агентства 
недвижимости DOLGOV PRO 
Дмитрий Долгов.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

34-летняя американка Лана 
Грив из городка Виллитс (штат 

Калифорния) начала создавать яркие на-
ряды для пони и их владельцев. Женщина, 
которая сама содержит миниатюрных ло-
шадей, не так давно столкнулась с тем, что 
ассортимент попон весьма скуден. В ре-
зультате Лана организовала производство 
ярких вещей для пони. Хозяева лошадок, 
выбрав одежду для питомцев, могут подо-
брать легинсы, футболки и шляпы под себя, 
чтобы щеголять на прогулках с любимцами 
в одной цветовой гамме.

Зима не дает расслабиться 
москвичам. Вечером 11 

февраля началась метель с обильным 
снегопадом, и за 12 часов в столице 
выпало около 20% месячной нормы 
осадков. Ситуация осложнилась резки-
ми перепадами давления — так назы-
ваемой «барической пилой». Это до-
ставляет значительные неудобства 
метеозависимым людям, гипертоникам 
и астматикам. Осадки ожидаются в сто-
лице всю следующую неделю, а так 
температура в среднем будет коле-
баться около ноля, снег будет идти впе-
ремешку с дождем.

покупателей новостроек в Москве 
и области составляют жители регионов80%

КАДР

ЦИФРА

ТРАНСПОРТ

ОПРОС

ФОТОФАКТ

НА ТРИ ДНЯ ЗАКРЫВАЕТСЯ УЧАСТОК НЕКРАСОВСКОЙ ЛИНИИ МЕТРО
17, 18 и 19 февраля (с 
пятницы по воскресенье 
включительно) прекраща-
ется движение поездов 
на участке Некрасов-
ской линии Московского 
метро между станциями 
«Электрозаводская» и 
«Нижегородская». Сама 
станция «Нижегородская» 
продолжит работать. Вре-
менное закрытие связано с 
подключением последних 
девяти станций Большой 
кольцевой линии (после 
их открытия линия станет 
полноценным кольцом). Как 
сообщают транспортники, 
переключить инженерные 
системы без остановки 
движения поездов невоз-
можно. Станции «Электро-
заводская», «Лефортово» и 
«Авиамоторная» строились 
как часть Большого кольца, 

но временно работали в со-
ставе розовой линии. В дни 
закрытия участка пассажи-
рам рекомендуется пользо-
ваться станциями «Ниже-
городская» Московской 

кольцевой линии, «Авиамо-
торная» Калининской линии 
метро, «Электрозаводская» 
Арбатско-Покровской линии 
или бесплатным автобусом 
№032.

Коллектив редакции «Охотничьи из-
дания» издательского дома «Московский 
комсомолец» понес большую утрату. 11 
февраля на 68-м году ушел из жизни наш 
друг, соратник, заместитель главного ре-
дактора и редактор рыболовных разделов 
«Российской охотничьей газеты» и журнала 
«Охота и рыбалка. ХХI век» Анатолий Евге-
ньевич Маилков.

В 1994 году Анатолий Евгеньевич встал 
у истоков создания тогда еще «Москов-
ской охотничьей газеты». Он был одним 
из инициаторов превращения газеты во 
всероссийскую и с января 1997 года стал 
шеф-редактором рыболовного вкладыша 
«Наш рыболов» в «Российской охотничьей 

газете», полюбившегося рыболовам нашей 
страны.

Анатолий — опытный рыболов-практик, 
кандидат в мастера спорта по рыболовному 
спорту, чемпион России по поплавочной 
удочке и многократный чемпион Москвы по 
спиннингу. Помимо богатого собственного 
рыболовного опыта он был на постоянной 
связи с рыболовами других регионов. В 
результате в каждом номере газеты по-
являлись свежие «Вести с водоемов» и 
оптимальные по сезону рекомендации по 
рыбалке. Он был знатоком и хранителем 
секретов рыбалки, которыми охотно делился 
с читателями.

Несмотря на тяжелую болезнь, он ре-
гулярно проводил все свободное время на 
водоемах и реках даже в последние годы, 
не расставаясь со спиннингом и удочкой 
в любую погоду. На свой день рождения, 
9 июля, он всегда приносил в редакцию 
рыбные деликатесы, приготовленные из 
собственного улова.

Профессионал с большой буквы, учи-
тель, друг, соратник, Анатолий Евгеньевич 
для нас всегда был примером в работе и 
в жизни.

Приносим соболезнования родным 
и близким. Скорбим.

Редакция «МК».

УТРАТА

УМЕР ЖУРНАЛИСТ 
АНАТОЛИЙ МАИЛКОВ

СОБИРАЕТЕСЬ ЛИ ВЫ ДАРИТЬ ПОДАРКИ ЛЮБИМЫМ ЛЮДЯМ 14 ФЕВРАЛЯ?

2023 2022 2021 2020 2019

76% 62% 56% 53% 57%

10%
15% 17% 23% 17%

4%
7% 10% 8% 11%

Нет Да, жене/мужу     Да, девушке/парню

Социологи опросили 2000 экономически активных россиян старше 18 лет. Выяснилось, что в 
этом году люди будут дарить подарки на День святого Валентина реже, чем когда-либо. По 
сравнению с 2022-м количество россиян, планирующих преподнести презент второй 
половинке, снизилось сразу на 13 процентных пунктов, по сравнению с 2019-м — в два 
раза. Судя по комментариям, многие опрошенные вообще не хотят отмечать 14 февраля: 
«Это не православный праздник»; «У нас есть свой День семьи, любви и верности»; «Хватит 
ориентироваться на Запад». Те же, кто привык радовать супруга или супругу по любому 
поводу, потратят на сюрприз в среднем больше на тысячу рублей, чем прежде.

Источник: SuperJob.
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ГАРАЖ 
СО ВСЕМИ 
УДОБСТВАМИ
Россияне начали продавать 
машиноместа в качестве 
квартир
В Химках на продажу за 1,3 миллиона 
рублей выставлен гараж, переделан-
ный под жилую студию. Старый, ме-
таллический, но утепленный, с мебе-
лью, кухонькой, даже с биотуалетом.

Насколько необычно подобное предло-
жение и законна ли перепланировка, «МК» 
выяснил у специалистов.

Диван с расположенным прямо перед 
ним камином, телевизором под потолком и 
прикроватной тумбочкой, где можно располо-
жить поднос с едой и чашечкой кофе, — это 
ли не мечта любого человека? Именно так 
оборудована крошечная комнатка, обитая 
деревянными панелями, в гараже. Правда, 
не каждый лентяй согласится обслуживать 
весьма своеобразные удобства. Туалет, душ, 
раковина и даже стиральная машина в жилье 
имеются, но есть нюансы.

Воду надо доставлять с одной из колонок, 
установленных в радиусе одного километра, 
а потом спускаться в подвал и загружать ее 
в систему с дренажом, водонагревателем и 
насосами. Канализация сливается в септик, 
который нужно время от времени приобре-
тать. На ближайшее время владелец жилого 
гаража оставил потенциальным покупателям 

десяток канистр с водой, но хватит их, оче-
видно, лишь на несколько дней. 

Хозяин сообщает, что помещение нахо-
дится в собственности, так что при вероятном 
сносе государство заплатит какую-никакую 
компенсацию.

Оригинальная квартира-студия располо-
жена в гаражном кооперативе в 200 метрах от 
Ленинградского шоссе, в километре от приго-
родной железнодорожной станции и в трех ки-
лометрах — от аэропорта «Шереметьево».

Последним фактом могут заинтересо-
ваться таксисты. Действительно, здорово 
— лежа на диване перед телевизором, пой-
мать заказ от прибывшего пассажира и в 
считаные минуты добраться до воздушной 
гавани. Другое дело, что для автомобиля 
придется приобрести где-нибудь поблизости 
еще один гараж.

— Однозначно мы имеем дело с нецеле-
вым использованием объекта недвижимости. 
Можно еще в гараже высадить тропические 
растения, но он не станет от этого ботаниче-
ским садом. Перед этим гаражом-студией 
либо открывается перспектива сноса, либо 
требование приведения в изначальный вид. 
Это очень рискованно, так делать не надо, 

— говорит старший юрисконсульт офиса МИ-
ЭЛЬ «Измайловский» Анастасия Ромашова,

— Конечно, можно и небольшую палатку 
поставить и фантазировать, что это дом, — 
рассуждает руководитель офиса «Митино» 
ИНКОМ-Недвижимость Наталия Борзенкова. 
— Гараж — изначально нежилое помещение, 
соответственно, речи о каких-либо коммуни-
кациях здесь быть не может. Можно ли гараж 
использовать для проживания? Ровно так же, 
как можно ночевать в машине.

Иногда собственники гаражей остают-
ся там с ночевкой, так сложилось еще с со-
ветских времен. Только вот признать гараж 
полноценным пространством для проживания 
и поставить его в один ряд с апартаментами 
— совсем не правильно. Что касается ком-
пенсации: в случае сноса нужно будет оттал-
киваться от кадастровой стоимости, вряд ли 
она будет выше 300 тысяч рублей.

Управляющий партнер компании «Ме-
триум» Надежда Коркка говорит, что в нашей 
стране немало современных «Диогенов», 
поселившихся в гаражах. Это бюджетный 
способ решить жилищный вопрос. Однако 
большинство людей, обосновавшихся в га-
ражах, не узаконивают перепланировку, ведь 

сделать это крайне непросто.
Законна ли перепланировка гаража в 

студию? Какую компенсацию от государства 
получит владелец, если его «жилище» решат 
снести?

— Тем, кто решился на подобный шаг, 
первоначально нужно ознакомиться с раз-
делом «вид разрешенного использования» 
в свидетельстве на землю, — комментирует 
Надежда Коркка. — Если в документе указано, 
что на участке можно строить жилье, серьез-
ных юридических проблем не возникнет. Од-
нако зачастую данная отметка отсутствует. В 
результате собственнику гаража потребуется 
подавать в местную администрацию заяв-
ление с просьбой разрешить строительство 
жилья. Шансы, что обращение будет удо-
влетворено, минимальны. Обычно земля, где 
находятся гаражные массивы, предназначена 
исключительно для парковки транспортных 
средств, и власти не станут что-либо менять 
ради специфического пожелания одного или 
даже нескольких граждан. 

Если в свидетельстве все-таки присут-
ствует разрешающая отметка, можно начать 
перепланировку, не опасаясь проблем с за-
коном, продолжает специалист. Прописаться 
в модернизированном гараже получится в 
случае соответствия постройки санитарно-
эпидемиологическим нормам, то есть нужно 
иметь подключение ко всем инженерным 
сетям: водопроводу, канализации, электри-
честву и отопительной системе. Требования 
к апартаментам менее жесткие, но в них уже 
не удастся зарегистрироваться. 

Наименее рискованными с точки зре-
ния перспективы сноса являются объекты в 
легальных кооперативах и индивидуальные 
гаражи с приватизированной под ними зем-
лей. Если власти все же приняли решение 
о демонтаже, собственнику выплачивается 
компенсация в установленном законом раз-
мере. Когда гараж переоборудован в жилой 
дом, его владельцу выплачивают сумму, 
равную рыночной или выкупной стоимости, 
установленной специально приглашенной 
экспертной комиссией.

Елена СОКОЛОВА.

Для экс-губернатора выберут 
максимально далекую 
колонию
Отбывать 22-годичное наказание 
(если все три вышестоящие инстан-
ции — апелляция, кассация и Вер-
ховный суд — не отменят приговор) 
экс-губернатор Хабаровского края 
Сергей Фургал, скорее всего, бу-
дет в регионе, описанном Антоном 
Чеховым в произведении «Остров 
Сахалин». Путь на Сахалин из «Ле-
фортово» займет как минимум месяц 
и станет тяжелым испытанием.

Впрочем, до возможной отправки прой-
дет как минимум год-полтора: впереди рас-
смотрение судом еще одного уголовного дела 
против Фургала.

Обо всем этом в материале обозрева-
теля «МК».

Сам Сергей Фургал пока не думает об 
этапе в колонию. До этого слишком далеко. 
Сразу же после оглашения приговора его 
защитники подали апелляцию. Это значит, 
что приговор не вступит в законную силу до 

момента ее рассмотрения. Как показывает 
практика, в среднем по Москве в ожидании 
апелляции заключенные проводят в СИЗО не 
меньше полугода (быстрее судьи просто не 
успевают из-за высокой нагрузки). В «Лефор-
тово» нет практики отправлять арестантов 
до вступления приговора в законную силу в 
другие регионы. И это в целом хорошо, потому 
что на «путешествие» арестанта по городам 
и весям тратится немало бюджетных денег, 
а сами этапы трудно переносить и человеку, 
и его родственникам (они и адвокаты теряют 
с ним всякую связь).

Так что минимум полгода в «Лефортово» 
Фургал проведет только в рамках одного дела. 
Но есть же и другое.

Напомним, Фургала обвиняют в создании 
организованного преступного сообщества и 
лидерства в нем в его бытность губернатором 
Хабаровского края. По версии следствия, 
Фургал и его подчиненные причастны к хи-
щениям на заводе «Амурсталь». 

— У нас сейчас идет ознакомление с де-
лом, — говорит адвокат Михаил Карапетян. — 
Если дойдет до суда, то это еще года полтора. 
В общем, в ближайшее время «Лефортово» 
он не покинет. 

Надо сказать, что, несмотря на это, мно-
гие тюремщики замерли в ожидании. В какой 
регион в итоге отправят Фургала? В какую 
колонию?

По закону отбывать наказание человек 
должен по месту жительства. В Хабаровском 
крае есть колонии строгого режима, но туда 
экс-губернатора не отправят.

— Причина та же, по которой и судебное 
рассмотрение не стали проводить там, — 
говорит источник во ФСИН.

Речь об отношении к Фургалу. Много 

сочувствующих ему встречается даже среди 
местных тюремщиков (в свое время в ОНК 
Москвы обращались ветераны пенитенци-
арной службы с просьбой проверить условия 
содержание экс-губернатора). Так что вряд 
ли они пойдут на то, чтобы сделать жизнь за 
решеткой Фургала невыносимой (если посту-
пит такая просьба). Ну и вообще всегда будут 
подозрения, что ему создают облегченные 
условия содержания.

В итоге будет выбран другой регион, но 
все там же, на Дальнем Востоке. Источни-
ки во ФСИН склоняются, что это будет Са-
халинская область. Называют даже ИК-1 в 
Южно-Сахалинске и ИК-2 в поселке Смирных. 
Первая рассчитана на 870 мест (в том числе 
непосредственно участок строгого режима 
на 20), вторая — на 790 мест (и все они для 
«строгих»). Скорее всего, Фургала поместят 
в ту, которая подальше. Колония в Смирных 
расположена довольно далеко от Хабаровска, 
и добираться туда неудобно. Это значит, что 
возле ИК не будет толп хабаровчан.

Замечу, что Фургала сейчас особенно 
тревожит то, что в рамках нового дела аресто-
вано жилье — и дом, и квартира в Хабаровске. 
Другого жилья у семьи нет, и выехать им не-
куда. Пока речь о конфискации не идет, но 
это может быть вопросом времени.

При этом в доме проживает много коше-
чек и собачек, которых некуда будет деть.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

c 1-й стр.
Напомним, как развивались со-
бытия. 11 февраля к служебному 
модулю «Звезда» российского 
сегмента МКС в автоматическом 

режиме пристыковался корабль «Прогресс 
МС-22». Это произошло в 11.45 по Москве. А 
уже в 12.40 была зафиксирована утечка жид-
кости из охлаждающего контура ранее при-
бывшего на МКС «Прогресса МС-21», при-
стыкованного к другому модулю, «Поиск», 
еще в октябре 2022 года.

Повторилась история с «Союз МС-22» 
от 15 декабря. Это, по сути, озвучил ближе к 
вечеру 11 февраля исполнительный директор 
по пилотируемым программам Роскосмоса 
Сергей Крикалев. В первом случае Роскосмос 
пришел к выводу, что пилотируемый «Союз» 
был поврежден метеором. Корабль, лишенный 
системы охлаждения, было принято решение 
отстыковать и попытаться спустить на Землю 
без космонавтов в марте. Для спуска его эки-
пажа — работающих на МКС Сергея Прокопье-
ва, Дмитрия Петелина и Франциско Рубио — 
договорились отправить беспилотный «Союз 
МС-23» (он сейчас находится на Байконуре и 
готовится к старту 20 февраля). 

Теперь, после того как хладагент снова 
вытек из аналогичного радиатора приборно-
агрегатного отсека (ПАО), только на этот раз 
в «Прогрессе», ряд экспертов все больше 
склоняется к иному выводу, а именно к си-
стемному браку при производстве. Уже пошли 
разговоры о риске при отправке на МКС ново-
го корабля-спасателя.

— Федор Николаевич, в декабре глава Ро-
скосмоса заявил, что к повреждению «Союза 
МС-22» «причастен» метеор. Можно ли и в 
этом случае предполагать то же самое? 

— Давайте вспомним, как развивались 
события с «Союзом МС-22», а точнее, с вер-
сиями вокруг ЧП. Сначала было объявлено, 
что причиной образования пробоины в тер-
морегулирующей системе мог стать метео-
рит из потока Геминиды. Потом появились 
заявления, что Геминиды здесь ни при чем. 
В январе прозвучала версия про «спорадиче-
ский метеороид», коим могло быть что угодно: 
от того же метеора, вдруг решившего ата-
ковать  российский корабль, до фрагмента 
космического мусора. И почему-то никто не 
озвучивал версию о возможном производ-
ственном дефекте...

— Но вы и говорили в декабре в ин-
тервью нашей газете, что следовало бы 
рассматривать в качестве версии случив-
шегося не только метеорит... 

— Да, действительно, в том интервью были 
мысли и о том, что версия с метеоритами не 
единственная и необходимо рассматривать и 
другие версии. Уже тогда неплохо было бы про-
верить версию производственного дефекта. 
Теперь, когда случился второй подряд пробой 
радиатора, версия о каком-то внешнем воз-
действии, будь то метеорит, «спорадический 
метеороид» или просто болт, оторвавшийся 
от старого спутника, выглядит, согласитесь, 
весьма бледно. Хотя в жизни всегда есть место 
чудесам, в том числе и неприятным.

— Могла бы спровоцировать утечку 
стыковка корабля «Прогресс МС-22» с 
МКС?

— Какой бы мягкой ни была стыковка, 
в любом случае это механическое воздей-
ствие. Не забывайте, что грузовой корабль, 
пришедший на орбиту, весит более 7 тонн. 
И все же прежде чем делать более-менее 

однозначные выводы, я хотел бы еще раз 
задать вопрос: рассматривался ли вопрос 
о возможном производственном дефекте в 
ситуации с «Союзом МС-22»?

— Ну а если все-таки рассматри-
вался?

— Тогда у специалистов должны быть 
ответы на множество возникающих в такой 
ситуации вопросов: менялось ли что-нибудь 
за время, предшествовавшее запуску «Союза 
МС-22», в технологии производства ПАО и, в 
частности, в изготовлении контуров термо-
регуляции? Возможно, использовалось новое 
оборудование. Менялась ли циклограмма 
испытаний? Как проходили проверки? При 
этом необходимо понимать, что в произ-
водстве однозначно должны появляться и 
новые технологии, и новое оборудование. 
Уверен, специалисты это понимают и во всем 
разберутся. 

— Разве могла госкомиссия от-
мести версию с производственным 
дефектом?

— Не должна была. Но, возможно, всех 
устраивала версия с метеоритом? Как прини-
маются решения, как проводится анализ не-
штатных ситуаций? Это всё вопросы к работе 
различных комиссий. Возможен ли процесс 
различных проверок для подгона к нужному 
выводу? Что не так в механизме принятия 
решений? Возможно, назрело время провести 
ТО механизма принятия решений комиссии 
с проверкой шестеренок, масла… К чему это 
я. Сейчас мы будем однозначно копаться в 
производстве, искать первопричину там. Но 
меня мучает червь сомнения — что, если при-
чины похожих нештатных ситуаций разные? 
В первом случае метеорит, во втором — про-
изводственный дефект. Уверен в одном: ко-
миссия должна самым тщательным образом 
проверить все версии и по первому случаю, 
и по второму, какими бы фантастическими 
они ни казались. Тогда, по идее, возможны 
дополнительные проверки готовящегося к 
старту «Союза МС-23». Время поджимает. 

— Что, если возможная иная причина, 
отличная от метеора, членам Госкомиссии 
до сих пор неясна? Тогда «Союз» отправ-
лять опасно?

— Вы представьте только: наши космо-
навты и без того уже третий (!) месяц сидят в 
космосе без исправного корабля-спасателя. 

Мы работаем в цейтноте. Время принятия 
быстрых, но правильных решений.

— Ну а как бы вы поступили в такой 
ситуации, будь вы ответственным за при-
нятие решения?

— Необходимо продолжить подготовку 
корабля к старту. До заправки корабля и сбор-
ки с ракетой-носителем госкомиссия должна 
выяснить все о производстве ПАО, касаемо 
технологии изготовления, испытаний, убе-
диться, что ничего не нарушено. К сожалению, 
время не на нашей стороне.

— А если выяснилось бы, что 
нарушено?

— Тогда садиться и думать. Если возник-
нут серьезные сомнения в производственном 
цикле, то тогда необходимо четко ответить на 
вопросы — действительно ли в обоих случаях 
производственный брак, насколько быстро мы 
можем его устранить. От этого зависит срок 
запуска «Союз МС-23». Можно рассматривать 
самый, пожалуй, фантастический вариант в 
этой ситуации — возвращение российского 
экипажа на американском корабле Dragon. 
Одно могу сказать, членам Госкомиссии пред-
стоит очень сложная, кропотливая работа в 
условиях дефицита времени и, главное, без 
права на ошибку. И последнее — пожелаем 
удачи и терпения нашим ребятам на орбите. 
Все будет хорошо.

По словам Сергея Крикалева, в настоя-
щее время специалисты планируют детально 
рассмотреть место утечки на радиаторе «Про-
гресса МС-21» с помощью руки-манипулятора, 
хотя, говорят, он не слишком удобно располо-
жен для такой операции. Однако пока это 
единственный способ оперативно выяснить 
причину появления пробоя. «Необходимо убе-
диться, что это не систематическая ошибка, 
потому что она может повлиять на следующие 
корабли», — сказал он.

Что же касается аварийного корабля 
«Прогресс МС-21», по данным Роскосмоса, 
все запланированные к затоплению 18 фев-
раля грузы уже находятся в нем, переходной 
люк на станцию закрыт и, таким образом, изо-
лирован от общего объема МКС. «Температур-
ный режим и давление на борту космической 
станции находятся в норме, жизни и здоровью 
экипажа ничего не угрожает», — сообщают в 
госкорпорации.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Китай перешел в контрнаступление. Ожи-
вив экономику после трехлетнего ковидного 
застоя, бескровно отбившись от крупных и 
мелких провокаций Америки, Си Цзиньпин 
отдал приказ: «Полный вперед!» Только так 
можно оценить его программное выступле-
ние в Партийной школе ЦК КПК 7 февраля. В 
нем был сделан упор на глобальном значе-
нии «китайской модернизации». Этим новым 
политическим словосочетанием заменили 
термин «социализм с китайской специфи-
кой», довольно громоздкий и трудный для 
понимания иностранцами. 

О создании в Китае новой модели разви-
тия человечества в Пекине заговорили еще в 
2021 году на торжествах по случаю 100-летия 
КПК. Но тогда отмечалась ограниченность 
этой модели пределами Поднебесной. Теперь 
речь зашла о ее «всемерном продвижении», 
под которым, похоже, подразумевается про-
движение всемирное. Подчеркивается также 
отличие китайской модели социализма от 
господствующей пока в мире либерально-
капиталистической модели: «Модернизация 
не равна вестернизации». Китай за несколько 
десятилетий прошел путь, на который за-
падным странам потребовались столетия. На 
нынешнем этапе соревнования двух моделей 
развития «важно прилагать усилия для дости-
жения большей эффективности экономики по 
сравнению с капитализмом и при этом более 
успешно поддерживать справедливость в 
обществе», подчеркнул глава 100-миллионной 
Компартии Китая.

Что касается эффективности экономики, 
то поражают не только достижения Китая за 10 
лет правления Си Цзиньпина: удвоение ВВП и 
создание «общества малого благосостояния» 
за счет ликвидации крайней бедности 100 
миллионов человек и удвоения подушевых 
доходов населения в целом. Сейчас бросается 
в глаза разница в темпах восстановления 
разных стран после ковидной пандемии. Не-
сколько запоздалая отмена стратегии «ну-
левой терпимости» сбросила тормоза с ки-
тайского народного хозяйства и позволила с 
«низкого старта» получить многообещающие 
результаты. 

Теперь экономисты соревнуются в 
оптимизме. Первые оценки роста ВВП КНР 
в нынешнем году колебались в районе 4%. 
Однако впечатляющие итоги Праздника весны 
подтолкнули к повышению ставок. За неделю 
праздника, по уточненным данным, было со-
вершено 308 миллионов поездок внутри Китая 
(рост на 23%) и 2,9 миллиона путешествий за 
рубеж (рост на 120%). Для замера настроения 
китайской нации важен показатель посещае-
мости кинотеатров — выручка за неделю со-
ставила 1 миллиард долларов (6,76 миллиарда 
юаней). Эти и другие показатели позволили 
Международному валютному фонду поднять 
свой прогноз роста китайского ВВП до 5,2%. 
Инвестиционный банк Morgan Stanley поднял 
планку до 5,7%. Целых 6% предсказал китай-
ский Институт современных международных 
исследований. На динамизм китайской эконо-
мики возлагают надежды в том числе и страны 
Запада, уверенно двигающиеся к стагнации 
и рецессии. По словам директора Между-
народного валютного фонда Кристалины 
Георгиевой, «существует большая надежда 
на открытие Китая, которое в течение 2023 
года будет оказывать хорошее влияние на 
мировую экономику». По оценке экспертов 
фонда, вклад КНР в рост мировой экономики 
в 2023 году вырастет до 25%.

Особого внимания заслуживают так-
же слова Си Цзиньпина о важности «более 
успешно поддерживать справедливость в 
обществе» в ходе соревнования двух моделей 
модернизации. Тут китайцы сразу видят отсыл 
к концепции «всеобщего благосостояния», 

одной из главных теоретических новаций 
недавнего ХХ съезда КПК. Первые экспе-
рименты с внедрением этой очень социа-
листической идеи в практику состоялись 
еще в прошлом году. Крупные монополии 
предупредили о недопустимости картельных 
сговоров и выдавливания среднего и малого 
бизнеса. Олигархам в ходе бесед в партийных 
и правоохранительных органах разъяснили 
важность поддержки фондов помощи бед-
ным, которые сразу получили миллиардные 
пожертвования. Началось свертывание систе-
мы платного дополнительного образования, 
которое подчеркивает неравенство разных 
слоев населения. Ограничения наложили на 
фантастические доходы звезд телевидения и 
шоу-бизнеса. Похоже, то были лишь наброски 
системы выравнивания доходов, обеспечения 
социальной справедливости. 

Характерные для «политического почер-
ка» Си Цзиньпина системные решения можно 
ожидать уже в марте, когда пройдет сразу не-
сколько важных общенациональных событий. 
Третий пленум ЦК КПК по традиции посвяща-
ется экономике и на этот раз определит эконо-
мические параметры периода, предстоящего 
до следующего, XXI съезда КПК. Кроме того, 
так называемые «две сессии» — ВСНП (парла-
мента) и НКПСК (совещательного органа) — не 
только утвердят все новые кадровые назна-
чения в государстве, включая Председателя 
КНР Си Цзиньпина. Силу законов приобретут 
многочисленные документы в области эконо-
мики и социальной жизни огромной нации. 
Большинство этих назначений и документов 
разработаны правящей Компартией и будут 
приняты без сучка и задоринки. Но возможны 
и сюрпризы. Их можно ожидать, например,  
при конкретизации концепции «всеобщего 
благосостояния».

Как бы то ни было, заявка Си Цзиньпина 
на превосходство «китайской модернизации», 
то есть социалистической модели разви-
тия, стала открытым вызовом Америке с ее 
«сияющим домом на холме». Прошлогодняя 
затея Джозефа Байдена с делением мира на 
«демократические и авторитарные режимы» 
на специально собранном «Саммите демо-
кратий» не получила ощутимой поддержки и 
обещанного продолжения. Теперь Пекин на-
чинает продвижение собственной глобальной 
повестки. На конец марта в Пекине назначен 
международный Форум о судьбах демокра-
тии. Мощные мероприятия пройдут примерно 
тогда же по будущему БРИКС, инициативы 
«Пояс и путь». Скоро можно ожидать и обсуж-
дения «китайской модернизации».

У нас на глазах противостояние Пекина 
и Вашингтона получает новое измерение — 
идеологическое. Оно делает спор Китая и 
Америки экзистенциальным и глобальным. 
На этом фоне проблемы торгового дефици-
та, конкуренции технологических компаний 
и даже региональных кризисов масштаба 
тайваньского становятся второстепенными. 
Начатая Америкой «холодная война» сначала 
против России, а вдогонку ей и против Китая 
ускорила разлом действующего миропоряд-
ка. Самодостаточность и самостоятельность 
российской и китайской цивилизаций позво-
лила им без опасений за утрату части суве-
ренитета пойти на беспрецедентное сбли-
жение во имя национальной безопасности. 
«Стратегическое партнерство» дало синергию 
двух экономических и военных потенциалов 
и предотвратило уничтожение двух главных 
соперников Америки поодиночке. Можно не 
сомневаться, что во время предстоящего 
весной государственного визита в Москву Си 
Цзиньпин и Владимир Путин будут обсуждать 
не столько текущие проблемы, сколько воз-
можности и опасности движения к миру без 
гегемонии либерального капитализма. 

ТОВАРИЩ СИ БРОСАЕТ 
ВЫЗОВ МИСТЕРУ БАЙДЕНУ 

Китай предлагает новую модель развития человечества 

СЕГО ДНЯ
КОСМОС

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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РОК-ОПЕРА 
ДЛИНОЮ В 30 ЛЕТ
В Театре мюзикла исполнят 
музыку, над которой 
Эдуард Артемьев 
работал годами
В Театре мюзикла под руковод-
ством Михаила Швыдкого с 11 
февраля и в последующие дни ис-
полнят рок-оперу «Преступление и 
наказание» в память о выдающемся 
композиторе Эдуарде Артемьеве. 
Он трагично и мучительно ушел из 
жизни 29 декабря 2022 года по-
сле трехнедельной госпитализа-
ции, пневмонии и ковида. Успел 
30 ноября отметить свое 85-летие, 
подготовить юбилейный концерт. 
Но в предновогодней суете потеря 
такого масштаба прошла словно бы 
незамеченной. В Театре мюзикла 
решили ситуацию исправить и воз-
дать должное грандиозному чело-
веку и музыканту.

Эдуард Артемьев — основатель отече-
ственной электронной музыки, автор двух 
опер, симфонических, хоровых и вокально-
инструментальных произведений, элек-
тронных композиций и эстрадных песен. 
Его знают как автора музыки почти к 200 
фильмам. Среди них — «Зеркало», «Сталкер» 
и «Солярис» Андрея Тарковского, «Свой 
среди чужих, чужой среди своих», «Раба 
любви», «Родня», «Неоконченная пьеса для 
механического пианино», «Сибирский ци-
рюльник» Никиты Михалкова. С Андреем 
Кончаловским он работал на «Сибириаде», 
«Доме дураков», «Белых ночах почтальона 
Алексея Тряпицына», американском проекте 
«Гомер и Эдди», российско-итальянском 
«Грехе». Они дружили всю жизнь. А в 2016 
году состоялась их совместная театральная 
премьера — рок-оперы «Преступление и на-
казание» по мотивам одноименного романа 

Достоевского. Писал ее Эдуард Артемьев 
на протяжении 30 лет — останавливался, 
возвращался к ней вновь. 

«Это был один из самых счастливых пе-
риодов жизни нашего театра, когда Эдуард 
Николаевич вместе с Андреем Кончаловским 
и Юрием Ряшенцевым, автором стихов, 
ставили у нас «Преступление и наказание», 
— рассказал МК» художественный руково-
дитель Театра мюзикла Михаил Швыдкой. 
— Эдуард Николаевич постоянно был на ре-
петициях, что-то менял в партитуре, наблю-
дал за артистами. И возникла гениальная 
музыка — разнообразная, полифоническая, 
точно передающая внутреннее состояние 
героев Достоевского. Эдуард Артемьев был 
наделен не только редким музыкальным 
талантом, но невероятным человеческим 
дарованием, благородством, духовной ще-
дростью. Он один из самых светлых людей, 
с кем мне довелось общаться. И, конечно, он 
был родным и близким человеком для всех 
в театре. Мы очень надеялись, что он по-
смотрит и этот блок спектаклей, как и было 
всегда. Но получилось так, что мы его играем 
в память о гениальном композиторе».

Светлана ХОХРЯКОВА.

БРАК КОСМИЧЕСКИХ МАСШТАБОВ?

ФУРГАЛУ ОБЕСПЕЧАТ ЖЕСТКУЮ ПОСАДКУ

«Союз МС-23» готовят 
к старту, который  
состоится 20 февраля.
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Сергей Фургал 
во время чтения 
приговора.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Эдуард Артемьев 
и Андрей Кончаловский.
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Нынешний экипаж МКС — 
Рубио, Прокопьев, Петелин.

Та самая гараж-квартира.
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ГОРОД СКАНДАЛ
Завершено подключение всех мо-
сковских родильных домов к Еди-
ной медицинской информационно-
аналитической системе (ЕМИАС). 
Благодаря реализации цифрового 
проекта сведения о новорожден-
ных в столице стали автоматически 
передаваться в электронном виде 
из роддомов в детские поликлиники. 
Об этом мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил в своем телеграм-канале.

В Единой медицинской информационно-
аналитической системе отныне фиксируются 
и хранятся в электронном формате заявки 
на первичный патронажный осмотр и журнал 
их учета. Персонал больше не загружен ру-
тинной писаниной, а информация о здоровье 
малышей надежно хранится в цифровом 
виде.

«Часть патронажных документов пред-
заполняется автоматически — медсестры 
могут уделить больше времени осмотру 
ребенка и консультации родителей. Про-
токолы осмотров новорожденных доступны 
онлайн не только врачам, но и родителям 
в электронной медицинской карте ребенка», 
— поясняет мэр города.

— Внедрение в Москве проекта по циф-
ровому взаимодействию столичных роддо-
мов и поликлиник избавляет сотрудников двух 
роддомов, которые входят в структуру нашей 
многопрофильной больницы, от бумажной 
работы. Не надо смотреть и выписывать дан-
ные обследований и заключения. Можно 
изучить данные, скопировать и дополнить. 
Все это ускоряет процесс назначения иссле-
дований, лечения и даже выписки, не говоря 
уже об обмене информацией. Например, по-
сле выписки из роддома часть патронажных 
документов заполняется автоматически, без 
участия человека. В результате оформление 
документов происходит быстрее, это удобнее 
для молодых мам и медицинских работников, 
— комментирует нововведение главный врач 
городской клинической больницы №15 имени 
О.М.Филатова Валерий Вечорко.

В электронной заявке на первичный 
патронажный осмотр содержится полная 
информация о маленьком пациенте. Во-
первых, указываются его вес, рост, общая 
оценка по шкале Апгар (цвет кожных по-
кровов, пульс, рефлекторная возбудимость, 
мышечный тонус, дыхание в первые пять 
минут после рождения), сведения о скри-
нинге и вакцинации. Во-вторых, данные 

о законном представителе (фамилия, имя, 
отчество, адрес проживания, контактный 
телефон, номер полиса ОМС). В-третьих, 
данные о родильном доме.

Напомним, что раньше заявка на первич-
ный патронажный осмотр новорожденных 
и все сведения, необходимые для его про-
ведения, передавались из родильного дома 
в поликлинику по телефону и фиксировались 
в бумажном журнале. Процедура занимала 
достаточно много времени.

Помимо очевидного преимущества — 
удобного взаимодействия между специали-
стами стационаров и амбулаторного звена 
— у цифрового проекта есть много других 
достоинств. Например, медсестры могут 
весьма эффективно организовать и исполь-
зовать время для осмотра малыша и кон-
сультации его родителей.

Важно, что все патронажные медсе-
стры столичных поликлиник обеспечены 
цифровыми планшетами, подключенными 
к ЕМИАС, и сразу же видят поступившую 
информацию.

Цифровизация, которую власти Москвы 
активно внедряют во многих сферах уже 
десять лет, значительно упростила жизнь 
горожан. Что касается непосредственно 
системы здравоохранения, в основе про-
цесса лежит единая цифровая платформа, 
над которой вместе работают Комплекс со-
циального развития Москвы и Департамент 
информационных технологий.

Данные о каждом пациенте аккумули-
руются на всех этапах после его обращения 
к врачу. Фиксируется постановка диагноза, 
ход лечения и последующего наблюдения. 
Информация находится в едином цифровом 
контуре и доступна в онлайн-режиме и вра-
чам, и взрослым пациентам, и родителям 
детей.

Виктория КРЮКОВА.

ПЕРСОНАЛ РОДДОМОВ ИЗБАВИЛИ 
ОТ БУМАЖНОЙ РАБОТЫ
Сведения 
о новорожденных 
в Москве теперь 
хранятся в электронном 
виде на единой 
медицинской платформе
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— На ситуацию в российской 
экономике существуют два 
полярных взгляда. Одни счи-
тают, что все самое страшное 

уже произошло в 2022 году и теперь она 
будет приходить в себя. Другие утверж-
дают, что запаса прочности у нее хватило 
только на год, а дальше будет хуже. Тем 
более что самые тяжелые санкции всту-
пили в силу только сейчас. Какую позицию 
вы разделяете? 

— Скорее, первую. Как показали события 
конца 1980-х — начала 1990-х годов, основная 
угроза для российской экономики — столкно-
вение с чем-то для себя неведомым, ведущее 
к неконтролируемым процессам, шокам и па-
нике. Это касалось и распада связей между 
предприятиями в позднесоветский период, 
и дефолта 1998 года, и роста курса доллара в 
2014–2015 годах (в результате первых санкций). 
На все это наша экономика реагировала очень 
плохо. С другой стороны, если есть четкое по-
нимание проблем и адекватный, без паники, 
отклик на них, то степень устойчивости у нее 
огромная. Кроме того, не стоит переоценивать 
роль государства, считать его централь-
ным элементом экономики. Да, оно 
контролирует банки, многие сы-
рьевые компании, выделяет не-
мало денег на пенсии, зарплаты 
бюджетникам, инвестирует в 
реальный сектор в среднем 7–8 
трлн рублей в год, или 5–6% 
ВВП. Но все же экономика в 
основе своей частная и рабо-
тает именно как рыночная. Это 
и спасло ее сейчас, в условиях 
санкций, поскольку предприятия 
хотят жить, а хозяева — сохранить свою 
собственность. И ограничения (включая по-
терю доступа к импорту) побуждают их перена-
ладить производственные цепочки, сбыт, найти 
новых поставщиков и тем самым спастись. 

Мне кажется, что архитекторы санкцион-
ной политики не учли этого ключевого момента. 
Им казалось, что российская экономика сугубо 
огосударствленная, а значит, развалится, как 
в свое время советская. Но ничего подобного 
не произошло. Именно частный сектор делает 
экономику настолько живучей. Кроме того, 
она большая, а народ беден. Ситуация была 
бы хуже, если бы люди тратили значительную 
часть средств на развлечения, отдых, покупку 
гаджетов. Но есть задачи поважнее — ходить 
в магазины, покупать еду, лекарства, опла-
чивать коммуналку, поездки в транспорте. А 
поскольку эти расходы никогда не рухнут до 
нуля, экономика будет жить. 

— Каковы основные угрозы для рос-
сийской экономики в 2023 году?

— Прежде всего, исчерпание резервов 
и бюджетный дефицит, который, я полагаю, 
как минимум вдвое превысит официально 
прогнозируемые 2,9 трлн рублей, абсолютно 
точно уйдя к отметке в 6 трлн. В 2022 году не-
фтегазовые доходы составили, по официаль-
ной отчетности, около 11,7 трлн рублей, но в 
2023-м, скорее всего, не превысят 6,5 трлн. 
Дыру придется как-то затыкать, тем более 
что государственные расходы будут расти в 
течение всего года. Сейчас это можно будет 
сделать за счет средств Фонда национального 

благосостояния. Конечно, часть этих денег — 
фикция: там ведь формально числятся не 

только юани, но и «токсичные» евро 
и фунты стерлингов. Продажа их 

Банку России будет замаскиро-
ванной эмиссией — но все же 

не менее 4–5 трлн реальных 
рублей в ФНБ имеются. И 
если правительство займет 
на внутреннем рынке 3–4 
трлн рублей и произведет 

эмиссию еще 2–3 трлн, это не 
разгонит серьезным образом 

инфляцию на фоне невысоких 
зарплат, низкой покупательной 

способности населения, его тяги к 
сбережениям по причине неопределен-

ности и угроз. Тем не менее основной вызов 
2023 года я вижу в следующем: и спецопера-
цию, и острую фазу санкций, и, соответствен-
но, стимулирующие российскую экономику 
действия стоило бы закончить за 6–12 меся-
цев. Иначе нет смысла ничего прогнозировать 
дальше лета 2024 года. 

— В какой степени бизнесу удалось 
решить те проблемы, с которыми он стол-
кнулся в прошлом году, — разрушенная 
логистика, потерянные рынки сбыта (в 
основном в ЕС), рухнувший спрос, слож-
ности при расчетах  за рубежом?

— Если говорить про ретейл, то многие 
проблемы, лежавшие на поверхности, они в 
целом решили. Сегодня те товары, что ранее 
завозились из Европы, поступают в Россию 
через Турцию, Казахстан, Сингапур. Новые 
айфоны приходят через Эмираты и продаются 
как обычно. Многие западные компании так 
и не покинули Россию либо же формально 
сделали это, но продолжают сотрудничать 
через посредников. Так что в их заявлениях и 
публичных действиях немало лукавства. Если 
бы Apple ушла не на словах, а на деле, она бы 
отключила поддержку российских пользова-
телей и заблокировала все свои телефоны (их 
местоположение прекрасно отслеживается) на 
территории РФ. Но такого и близко нет! 

Куда хуже ситуация с комплектующими: 
наладить адекватную замену не удается. Я уж 
не говорю про самолеты и автомобили, чьи 

детали не поставляются в Россию. Запчасти 
приходят окольными путями, но всякие техно-
логические новшества не поддерживаются. На-
пример, компьютерная начинка автомобилей. 
Естественно, автопром встал. Простаивают и 
мощности, созданные в сотрудничестве с за-
падными компаниями, — особенно те, что за-
нимались сборкой и наладкой промышленного 
оборудования. Частный сектор, который был 
завязан на Европу и другие «недружественные» 
страны, понес тяжелейшие потери. Конечно, по 
инерции колесики экономики будут и дальше 
крутиться, но развитие остановилось, и про-
гресса не следует ждать практически нигде. 

— Давайте рассмотрим конкретный 
пример. В марте прошлого года рознич-
ные цены на офисную бумагу формата A4 
взлетели с 300–400 рублей (за пачку в 500 
листов) до 1000–1500 рублей. И остались 
такими по сей день. Почему? 

— Эта проблема нерешаема. Возьмем для 
сравнения пример с дешевой одеждой, которая 
завозилась ушедшими из России европейски-
ми компаниями через официальных дилеров. 
Фабрики по ее производству расположены в 
основном в Марокко, Турции, Тунисе, Бангла-
деш, и нашим торговцам удалось наладить 
поставки напрямую оттуда, без лейблов пре-
стижных марок. А вот офисная бумага делается 
в России, с использованием финской белой 
краски и еще каких-то дополнительных импорт-
ных компонентов. Они исчезли, и их приходит-
ся покупать через третьи руки втридорога, а 
импорт самой бумаги давно прекратился. Это 
отражается на конечной цене. Словом, многое 
из того, что завозится к нам в виде готовой 
продукции, — например, компьютеры — прак-
тически не подорожало. Чтобы бумага снова 

продавалась по 400 рублей, ее надо возить из 
Европы (в Берлине в розничной сети я летом 
покупал пачку за €3,99, то есть за 350 рублей) 
большими партиями, но это бы подорвало 
позиции любимых властями отечественных 
производителей. Что же до сложных товаров, 
которые производятся в самой России по за-
падным технологиям, то тут сложно что-то 
изменить. Такие вещи отслеживаются гораздо 
лучше. Никто ни в одной стране не придаст 
внимания ситуации, когда кто-то приобрел 
сто айфонов и куда-то увез. Другое дело, если 
поставляется оборудование для целлюлозно-
бумажной отрасли или машинокомплекты. Все 
понимают, куда идет этот товар. 

— В какой степени оправдались на-
дежды на Китай и другие «дружествен-
ные» страны как на антисанкционную 
панацею? 

— В целом они оправдались, хотя чего-то 
сверхъестественного ждать не стоило изна-
чально. С одной стороны, неожиданно откры-
лись столь крупные альтернативные рынки 
энергоносителей. Никто никогда не рассма-
тривал Индию в качестве лидера среди по-
купателей российской нефти. Та же Турция 
может еще больше нарастить закупки нашего 
сырья, чтобы перерабатывать и поставлять не-
фтепродукты в Европу. Что касается замещения 
критически важных технологий, тут на Китай 
рассчитывать и не приходилось. Эта страна 
не станет портить отношения с западными 
компаниями ради России, чтобы, например, 
поставлять нам запчасти к самолетам Airbus 
(напомню: именно в КНР находится единствен-
ный завод по их производству за пределами 
Европы) в нарушение санкций. Та же история 
с банками: Пекин никогда не кредитовал Мо-
скву и впредь не намерен, а сотрудничество 
китайских банков (которым есть что терять на 
мировых рынках) с российскими носит фор-
мальный характер. В общем, часть ожида-
ний оказались заведомо нереализуемы, зато 
другая часть оправдалась. Например, можно 
не опасаться, что нашу нефть не удастся про-
дать: при текущих огромных дисконтах она 
всегда найдет свою нишу. То же касается и 
контрабандных поставок полупроводников и 
продукции двойного назначения, которые идут 
к нам в основном через Гонконг. В случае, когда 
речь идет о фирмах-однодневках, китайские 
регуляторы не слишком обращают внимание на 
санкции. Допустим, прошли поставки, можно 
закрыть фирму, объявить, что ее счета забло-
кированы и на этом все закончится. 

— Как можно оценить те антикризис-
ные и антисанкционные меры, что власти 
РФ предпринимают сегодня, насколько 
они адекватны текущим вызовам?

— Работа идет в двух основных пло-
скостях — публичной и неафишируемой. В 
первом случае речь идет о поддержке обо-
ронных отраслей, бизнеса, государственных 
инвестициях и инфраструктурных проектах. 
Эта часть деятельности государства призва-
на продемонстрировать некие его практи-
ческие достижения. В декабре российские 
СМИ постоянно рассказывали, что мы строим 
больше дорог, достигли рекордных объемов 
жилищного строительства и тому подобное. 
Главное внимание уделяется отраслям, кото-
рые обеспечивают занятость, стимулируют 

экономическую активность и рост ВВП. Все это 
нужно для официальной отчетности. Очевидно 
также, что власти будут индексировать зарпла-
ты бюджетникам, стараться минимизировать 
безработицу, оказывать поддержку банкам в 
случае необходимости. 

Что касается невидимых глазу усилий, в 
основном они связаны с налаживанием поста-
вок российского сырья за рубеж и сохранени-
ем их объемов. В этой деятельности активно 
участвуют и частные компании, и государство. 
Конечно, освоение новых рынков происходит 
с использованием разного рода теневых схем 
и приемов: здесь и перегрузка нефти с судна 
на судна в море, и полулегально оформленные 
договоры и скидки. Кроме того, было много 
подстелено соломки, чтобы не упасть слишком 
больно. В частности, по информации Financial 
Times, в качестве превентивной меры Россия 
закупила более сотни нефтеналивных танке-
ров — конечно, в основном устаревших, но это 
не так важно. Сейчас они не задействованы, 
поскольку санкции против перевозчиков так и 
не вступили в силу: сделки пока идут по ценам 
ниже потолка. В целом эти два направления 
работы — официальное и теневое — оказались 
эффективны на сегодняшний день.

— На ваш взгляд, с какими макроэко-
номическими показателями (в частности, 
по ВВП, инфляции и доходам населения) 
Россия завершит 2023 год, насколько они 
разойдутся с официальными прогнозами, 
скажем, Минэкономразвития? 

— В этом году ВВП упадет на 2–2,5% (а 
не на 0,8%, как у ведомства Решетникова), 
инфляция составит около 9,5–10%, но никак не 
5–6%, бензин и прочее топливо будут быстро 
дорожать на внутреннем рынке. В прошлом 
году цена бензина фактически стояла на месте 
при инфляции свыше 10%. Профицит торгового 
баланса будет раза в четыре меньше, чем в 
2022-м, курс доллара — около 82 рублей к концу 
года. Доллар будет усиливаться темпом, сопо-
ставимым с инфляцией: 120 рублей за единицу 
мы не увидим ни в этом году, ни в следующем. 
Реальные доходы упадут минимум на 3–3,5%, 
поскольку в экономике нет движка, который 
мог бы их запустить. Военно-промышленный 
комплекс их однозначно не «вытащит». О без-
работице говорить нет смысла: абсолютно 
непринципиальный, формальный и непро-
зрачный показатель. Кто чем реально занят 
на рынке труда, официальная статистика не 
знает. Плюс по итогам года отток населения 
за рубеж наверняка составит тысяч пятьсот, 
а общая убыль — больше миллиона.

— В 2022 году за границу перебралось 
более миллиона россиян. По демографии 
это явно ударило. А по экономике?

— У меня нет четкого понимания послед-
ствий. Общие потери (с учетом 300 тысяч мо-
билизованных и миллиона уехавших) — это 
около 2% рабочей силы, может, чуть больше. 
Но вопрос в том, насколько деятельность этих 
людей учитывалась в официальной статистике. 
Ведь многие занимались фрилансом, напри-
мер, айтишники. Показатели ВВП и занятости 
не связаны напрямую: условно говоря, если 
эмигрировало 2% населения, но при этом за-
работная плата оставшихся выросла на 3%, на 
ВВП это никак не повлияет. С учетом серьезно-
го дефицита рабочей силы, который в России 

возник впервые за последние годы, некоторые 
зарплаты растут. 

— Что сейчас будет происходить с 
уровнем жизни рядовых россиян, насколь-
ко обострится проблема бедности?

— Несомненно, общий уровень жизни бу-
дет падать. Хуже остальных придется среднему 
классу, всем, кто работал в коммерческом 
секторе, получал зарплату от 80 тысяч до 300 
тысяч рублей. Эта социальная категория оказа-
лась между молотом и наковальней: денежные 
резервы иссякают, источники дохода (в частно-
сти, связанные с Интернетом) — исчезают или 
рушатся. Одновременно переходят в разряд 
недоступных привычные товары и услуги. По 
итогам 2022 года самое серьезное (чуть ли не 
на 160%) подорожание коснулось авиабилетов 
и разного рода турпутевок, особенно зарубеж-
ных. В ресторанах чеки растут очень быстро, 
программа кинотеатров сузилась буквально 
до одного отечественного фильма «Чебураш-
ка», отовариваться в иностранных интернет-
магазинах невозможно, западные онлайн-
сервисы закрыты. Словом, прежний образ 
жизни перестал существовать. Что касается 
бедности населения в широком, классическом 
смысле слова, она будет расти очень умеренно. 
Сейчас это не самая болезненная тема. 

— Тарифы на ЖКУ индексировались в 
прошлом году дважды и в целом явно на 
более высокую величину, чем официально 
заявленные 9%. С чем это связано? 

— У меня ощущение, что российские энер-
гетические компании за счет повышения тари-
фов пытаются сделать внутренний рынок более 
прибыльным для себя. Цель — добиться если не 
старых показателей экспортной прибыли (это 
недостижимо), то, по крайней мере, частично 
компенсировать понесенные на внешних рын-
ках потери. В России «Газпром» до кризиса 
продавал 70% добываемого газа, на котором 
работала основная масса электростанций. А 
за границей сегодня особо не разживешься. 
Одно время Китай, куда в основном идет наш 
газ, покупал его по цене чуть ли не в восемь раз 
дешевле, чем европейцы. В условиях эмбарго 
на поставки нефтепродуктов в России довольно 
быстро будет дорожать бензин и все, что каса-
ется коммунальной энергетики. Это та рента, 
которую население обречено выплачивать 
нашему «национальному достоянию». 

— Какие уроки нашей экономике пре-
подал прошлый год и какие откровения 
может преподнести 2023-й? 

— Основной урок — не следует ждать 
каких-то обвалов. Их все прогнозировали в 
конце февраля 2022-го и в сентябре, после 
объявления частичной мобилизации. Но, по-
вторюсь, российская экономика предельно 
устойчива к тем шокам, что не перерастают в 
панику. Мобилизация вызвала панические на-
строения не в обществе в целом, а у миллиона 
граждан мужского пола — тех, кто создал ги-
гантские очереди на погранпунктах. Приятно 
удивили меня и решительные действия Банка 
России и Минфина, которым в марте удалось 
погасить валютную и финансовую панику. И 
теперь я не жду ничего такого, что могло бы 
российскую экономику обрушить. Но спад 
продолжится, никакого возобновления роста 
не будет ни при каких обстоятельствах. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СТОЛКНОВЕНИЕ С БЕЗДНОЙ

КОШЕЛЕК
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Ясно одно — эксперимент бе-
редит общественность. Извест-
ной семья Тепляковых стала два 
года назад, когда 8-летняя Али-

са сдала ЕГЭ за школьный курс («закрылась», 
по выражению Тепляковых), а после поступила 
на факультет психологии МГУ. Не на бюджет, 
а платно, поскольку баллы-то были не ахти.

Тем не менее история Алисы и ее род-
ни многих впечатлила. «Делатели гениев» 
Тепляковы стали завсегдатаями различных 
ток-шоу, завзятыми респондентами интервью. 
Точнее, звездный отблеск транслировал папа 
Евгений. Но преходящая слава быстро обер-
нулась боком. Методы и стиль обучения «по 
китайской системе» подвергались критике, 
условия жизни проверяли органы опеки (не 
нашли предосудительного). Изменам фортуны 
способствовала экспрессивность самого гла-
вы семейства, едко реагирующего на любые 
попытки подискутировать. И еще тот факт, 
что Алиса не смогла окончить 1-й курс МГУ, 
хотя папа даже бросался на преподавателей 
с кулаками.

Куда теперь поступит Алиса — тема но-
мер один к началу учебного года в соцсетях, 
предмет баталий на форумах как сторонников, 
так и супостатов Тепляковых. МАДИ, универ-
ситет «Синегерия», затем опять МГУ якобы. 
И даже вуз в Беларуси... Но даже при актив-
ном маркетинге суперсемьи, вбросившей 
информацию о «закрытии» ЕГЭ Хеймдаллем (а 
также 7-летней Лейлой «в тестовом режиме»), 
обсуждение сошло на нет. Других новостей 
хватает...

В начале февраля сего года директор 
детского сада спрашивает у родителей, хотят 
ли они, чтобы 10-летняя студентка 2-го курса 
МГПУ (так в его неофициальном опросе) про-
водила тестирование среди 4–5-летних детей. 
Родители резко против. Когда (благодаря 
«МК») информация всплывает, Тепляковы ее 
отрицают, не стесняясь в выражениях. Тут 
и привычные для них пассажи про журна-
листские враки и недобросовестность, и 
очередные намеки ниже пояса. «Несомнен-
но, сексуальные фантазии журналистки о 
«задиристых тенорах» могут оставаться на 
ее совести, но нам бы хотелось услышать 
официальную позицию Департамента обра-
зования Москвы, Министерства просвещения 
РФ и директора школы №538». Далее легкое 
перо Тепляковых, перевирая и обозначая с 
прописной буквы фамилию корреспонден-
та, пишет: «распространяет дичайшую чушь, 
включающую попытки создания негативного 
образа семьи». А потворствует этому, мол, 
руководство школы №538. И оскорбленная 
семья поэтому просит Министерство про-
свещения РФ, а также руководство школы 
«остановить слухи и сплетни, не допускать 
«публичной травли» и мракобесия».

Недопущение мракобесия и обмана — 
наша работа. Сообщаем, что «МК» получен 
официальный ответ Департамента образо-
вания и науки г. Москвы. Он есть на сайте 
газеты, поэтому здесь частичная цитата: «В 
конце января в школу обратились с прось-
бой о прохождении практики студентки 2-го 
курса Московского педагогического госу-
дарственного университета... Все родите-
ли отказались от участия их детей в данном 

тестировании. Соответственно и администра-
ция школы отказала студентке в проведении 
исследования».

А теперь самое пикантное во всей исто-
рии: Алиса Теплякова не обучается в МПГУ. 
Как и в вузе со схожей аббревиатурой, МГПУ, 
тоже. В МГПУ мы позвонили первым делом 
при подготовке материала. «Наши вузы часто 
путают, — сказали в пресс-службе Москов-
ского городского педуниверситета. — Алиса 
учится в МПГУ, звоните туда».

Далее пришел официальный ответ на 
наш запрос от Московского государственного 
педагогического университета (МПГУ). «Вы 
обратились в МПГУ. А вам, нужен МГПУ. Это 
другой вуз», — пишет советник при ректорате, 
начальник управления протокольных меропри-
ятий Надежда Богданова. Ответ уклончивый, 
и ректораты можно понять после истории с 
МГУ. Фома кивает на Ерему, Ерема валит на 
Фому, в случае с Тепляковыми...

Интересно, что на сайте МПГУ висит весь-
ма комплементарное интервью с Евгением 
Тепляковым годичной давности, за подписью 
директора дирекции креативных программ 
вуза Анастасии Мажура. Вероятно, рассма-
тривали в педвузе такой проект раньше. Но 
взвесили, измерили и признали негодным.

Изучение последних записей Тепляко-
вых из соцсетей тоже настораживает. «Мы 
помним, как срывает одиноких котлетоидов и 
прочий фемкомусор, мы помним рассказы из 
Витебского шалаша и плач хлеборезки» — так 
начинается пост, написанный как реакция на 
скандал с несостоявшимся тестированием в 
садике. Дальше клеймят каких-то логопсихов, 
«учителей» и «маленьких школьных педагогов-
психологов». Смысловая нить теряется, эмо-
ции и хлесткие эпитеты зашкаливают: «ужимки 
психфака», «маленькие царьки» и «маленькая 
власть»... «Детский сад. Варитесь дальше 
в своем желудочном соке», — заканчивают 
свою гневную отповедь Тепляковы.

— Сложно заочно давать оценку, — гово-
рит детский и семейный психолог, нейропси-
холог Светлана Баринова. — Хотя, конечно, у 

многих, и у меня в том числе, сложился образ 
благодаря публичным выступлениям Тепляко-
вых. В особенности папы детей, Евгения. Не-
мотивированная агрессия, высокий уровень 
раздражительности, гневливость могут быть 
следствиями ряда причин. От личностных 
особенностей субъекта или изъянов роди-
тельского воспитания до дебюта заболевания. 
Заочно сложно судить. Если лгут об учебе 
девочки в педвузе и даже под эмблемой этого 
вуза пытаются проходить какие-то практики... 
Тоже возможен спектр причин: от характера 
и ощущения вседозволенности (слова про 
«маленького царька» и власть выглядят как 
проекция) до потери критики к своим дей-
ствиям по иным причинам. Возможно, и меди-
цинского характера. В общем, нельзя никого 
диагностировать без пациента, поэтому — о 
самой ситуации.

С точки зрения нейропсихологии такое 
раннее обучение неправомерно. Формиро-
вание высшего, III функционального блока 
мозга (ФБМ) у человека завершается к 16–18 
годам. Это уровень прогнозирования, опре-
деление причины и следствия, осознания 
ответственности и др. Только после этого 
человек способен усвоить знания уровня 
высшей школы. В какой бы сфере ни прохо-
дило обучение — а среди обсуждений этого 
эксперимента встречались мнения вроде 
«какой из нее психолог, у нее и опыта нет»... 
Дело не в отсутствии опыта или еще каких-
то предпосылок, а в том, что банально мозг 
еще не созрел для университета. Больше 
того — не созрел даже II ФБМ: обобщение, 
аудиовербальный анализ... Попросту говоря, 
окончательное оформление функции речи у 
человека наступает только в 12 лет. У Алисы 
этот этап еще не наступил, у младших детей 
и подавно. Кстати, он сопровождается такой 
«перезагрузкой» по аналогии с компьютером. 
Перераспределением информации между 
отделами и долями мозга. В ходе чего знания, 
затверженные наизусть по учебникам с папой, 
могут быть и утеряны.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ФАЛЬШИВАЯ ФАБРИКА ВУНДЕРКИНДОВ

Китайцы с удовольствием 
покупают российский газ, пока 
он идет с большим дисконтом.

Решить 
проблему 
дешевой 
офисной 
бумаги 
за год 
так и не 
удалось.

Евгений 
и Алиса 
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Кому выгодно?

Римская формула «cui bono?» 
(«кому это выгодно?» — лат.) актуальности не 
теряет. Кому выгодно продолжение украин-
ского кризиса, чего ради НАТО накачивает 
Незалежную тяжелым вооружением и неужели 
лидеры европейских стран не понимают, что 
регулярные измерения ширины наших «крас-
ных линий» могут для их государств плохо 
закончиться? 

Да всё они понимают, уверяют эксперты. 
Только вот сделать ничего не может ни Шольц, 
ни Макрон. Правят бал в вопросе военной по-
мощи режиму Зеленского вовсе не еврочинов-
ники, а оружейные концерны. В первую очередь 
американские. Деньгами за поставки Киеву 
вооружений они обеспечены на годы вперед.

Как это работает, можно проследить по 
любому пакету военной помощи, объявленному 
Вашингтоном. Возьмем, к примеру, 31-й по сче-
ту транш. Помощь Киеву идет по двум каналам: 
425 млн долларов — это пакет в рамках PDA 
(Presidential Drawdown Authority). И еще 1,75 
млрд долларов — пакет помощи в рамках USAI 
(Ukraine Security Assistance Initiative). 

— Первое предусматривает отгрузку непо-
средственно имеющегося государственного, в 
данном случае — военного, имущества. Второе 
— заказ у производителей, которые должны 
либо изготовить запрошенное имущество с 
нуля, либо провести его ремонт или модерни-
зацию, — объясняет научный сотрудник Центра 
североамериканских исследований ИМЭМО 
РАН Илья Крамник. 

То есть чем дальше будет длиться СВО, тем 
больше денег будет получать именно произво-
дители оружия. Все, что можно было передать 
из существующих военных арсеналов, уже 
выгребли подчистую.

Другие аналитики обращают внимание на 
то, что в рамках программы USAI есть две под-
программы. Первая предусматривает поставки 
через «уведомления Конгресса». Таким спосо-
бом проводятся краткосрочные контракты. К 
примеру, именно по этой схеме в Незалежную 
в ноябре прошлого года приехали две батареи 
NASAMS, о необходимости поставки которых 
Конгресс был уведомлен 1 июля. Вторая под-
программа, «contracting actions», предусма-
тривает долгосрочные контракты с произво-
дителями вооружений. Пример — контракт на 
поставку шести батарей NASAMS на 1,2 млрд 
долларов. Поставка была включена в план по-
мощи 5 декабря 2022 года, но получит оружие 
Киев только в конце осени 2025-го. 

Эксперты отмечают, что такой расклад 
позволяет американской оборонке тянуть 
деньги из бюджета США как в краткосрочной 
перспективе, так и в долгую. 

За те же танки Abrams, обещанные Бай-
деном Киеву, деньги в конечном счете тоже 
получит американский ВПК. А именно — про-
изводитель General Dynamics (GD). Штаты 
объяснили, что просто так отдать танки из за-
пасов Пентагона не могут. 

«Говоря о производстве «Абрамсов» для 
ВСУ, надо понимать, что под производством на 
заводе в Лиме, штат Огайо, сейчас имеется в 
виду не постройка танков М1 с нуля, а их пере-
стройка, то бишь rebuilt. Берется танк с хра-
нения, разбирается до уровня «голый корпус/
башня» и собирается заново — с дефектовкой, 
ремонтом, заменой агрегатов, проводки, уста-
новкой оборудования по требованиям моди-
фикации и условиям контракта и так далее», 
— расшифровывает замысел Белого дома Илья 
Крамник в своем Telegram-канале. Но едва ли 
кто-то будет разбираться, как именно сойдут 
М1 для ВСУ с конвейера в Лиме — собранными 
с нуля или переделанными. Главное — произ-
водитель получит контракт и внушительную 
сумму под него.

«Продается старая кошка, 
дорого»

Не менее интересная история разворачи-
вается вокруг поставок европейских вооруже-
ний. В частности, немецких танков Leopard.

«Федеральное правительство Германии 
выдало разрешение на экспорт на Украину 88 
танков Leopard 1 в дополнение к обещанным 
ранее 14 танкам Leopard 2», — сообщило из-
дание Süddeutsche Zeitung. 

Но есть нюанс: это не танки из запасов 
Бундесвера. Предполагается, что Украина 
купит бронетехнику у немецкого концерна 
Rheinmetall за 100 миллионов евро. При этом 
на быстрые поставки немецких «кошек» рас-
считывать ВСУ тоже не смогут.

Часть запрашиваемых украинской сторо-
ной конфликта «Леопардов» обещает предоста-
вить Дания. Но опять же не из государственных 
запасов. Датское издание Olfi со ссылкой на ис-
точники в правительстве Дании сообщило, что 
страна планирует направить Киеву «большое 
двузначное число» танков Leopard 1A5-DК. Они 
старые, списанные из армейских арсеналов 
и находятся сейчас на хранении у немецкой 
компании Flensburger Fahrzeugbau Gesellschaft 
(FFG) во Фленсбурге. Сама фирма отчиталась, 
что располагает 99 танками этой модели. И 
даже сможет их передать кому следует. Но не 
сразу. Сначала — ремонт: 20 танков через три 

месяца и 40 танков через полгода. 
Расклад получается удивительный: мало 

того, что старое летальное оружие, оказыва-
ется, можно сбыть за реальные деньги. Так 
еще и прибыль за продажу таких «консервов» 
получит не немецкий бюджет, а оборонные 
компании. 

Причем германский гигант ВПК Rheinmetall, 
похоже, уже оценил перспективы участия в про-
екте «помощь украинской незалежности» и 
подсчитал будущие дивиденды. Руководитель 
оборонного концерна Армин Паппергер в ин-
тервью газете Handelsblatt заявил, что плани-
рует отправить Украине новейшую разработку 
— танки «Пантера». Правда, герр Паппергер тут 
же начал набивать цену: дескать, проект еще 
в стадии прототипа, нужны испытания, старт 
серийного производства. Это долго, 15–18 
месяцев, и — ясное дело — дорого. Но зато у 
главы оборонного концерна есть другой проект: 
построить танковый завод по производству 
«Леопардов» прямо на территории Украины. 
Тот факт, что военная инфраструктура Неза-
лежной регулярно подвергается ракетным 
ударам российских ВС, директор Rheinmetall 
предпочел проигнорировать. Оно и понятно: 
строительство завода — деньги для немецкого 
подрядчика. Ремонт завода после обстрела — 
еще больше денег. 

«Цена по запросу»

Немецкие и американские танки, которых 
так ждут в Киеве, старые. Но это только по-
ловина проблемы. Вторая половина — к ним 
нет расходников. 105-мм танковые пушки для 
«Леопардов-1» сняты с производства. Значит, 
варианта всего два: либо по всему миру скрести 
по сусекам, собирая остатки запасов прошлых 
лет, либо заново запускать производственные 
линии. Станут ли оружейные концерны делать 
это бесплатно «из любви к демократии»? Вряд 
ли. 

С самыми популярными снарядами натов-
ского калибра 155 мм тоже большие проблемы. 
По оценкам старшего советника Центра стра-
тегических и международных исследований 
США Марка Кансиана, штаты производят в 
среднем 3250 155-мм снарядов в месяц. Также 
эксперт отметил, что американский ВПК при 
наращивании объемов производства может 
давать по 20 тысяч таких боеприпасов в месяц 
весной 2023 года и выйти на максимальные 
обороты к весне 2025-го с показателями в 40 
тысяч снарядов в месяц.

Военный эксперт Илья Крамник считает, 
что таких объемов будет недостаточно даже 
при сохранении нынешней интенсивности 
боевых действий на Украине. 

«Проблема в том, что при расходе в зати-
шье 2–3 тысяч снарядов в сутки и 10+ тысяч в 
дни активных боев (отечественные настрелы 
на пике, улетавшие за 50 тысяч в сутки, не бе-
рем) и этих цифр будет недостаточно», — дает 
эксперт прогноз в своем Tg-канале. 

Но самое интересное в вопросе поставок 
боеприпасов — их цена. Она скачет, причем с 
бешеной амплитудой. 

Так, португальское издание Sol со ссылкой 
на источник в военном ведомстве страны со-
общила, что самые дешевые боеприпасы для 
«Леопардов» стоят 10 тысяч евро за штуку. 

«Боевой танк на Украине делает 60 выстре-
лов в день. Теперь представьте, что 300 танков 
(число, запрошенное Зеленским) делают по 60 
залпов. Кто производит боеприпасы? Если 300 

танков стреляют хотя бы 40 снарядами в день, 
это уже стоит 120 миллионов евро. Представьте 
себе, в год почти 44 миллиарда евро!» — ци-
тирует издание слова чиновника. 

При этом немецкие издания ранее сооб-
щали, что ФРГ в 2018 году приобрела у концер-
на Rheinmetall 10 тысяч снарядов для «Леопар-
дов» за 24,7 млн евро. То есть по 2470 евро за 
единицу. Откуда такой разброс в ценах?

— Боеприпасы не имеют конкретной 
определенной цены, — объясняет глава Бюро 
военно-политического анализа Александр 
Михайлов. — Во-первых, при покупке в кон-
тракте всегда прописывается не только объем 
снарядов, но и дополнительный пакет услуг 
производителя: обучение военных, модерниза-
ция, ремонт и так далее. Контракт с оборонным 
предприятием — это всегда пакет. Причем 
конкретные статьи контрактов всегда засекре-
чены, это коммерческая тайна. Во-вторых, цена 
боеприпасов всегда растет, когда начинается 
военный конфликт. В периоды затишья они 
продаются по смешным ценам. Сейчас же 
стоимость снарядов выросла в разы, резко 
возросла ликвидность.

Вывод аналитиков прост: чем дольше бу-
дет продолжаться конфликт на Украине, тем 
больше будет потребность ВСУ в боеприпа-
сах как для натовской артиллерии, так и для 
танков. Кто же производит самый популярный 
натовский калибр? В частности, американский 
концерн General Dynamics.

«Боги кровавого 
маркетинга»

«Есть концепция: война для денег, деньги 
для войны. Двенадцать крупнейших мировых 
военных компаний находятся в США. Амери-
ке принадлежит около 40 процентов пирога 
продаж оружия в мире», — заявил в интер-
вью турецкий бригадный генерал в отставке 
Наим Бабюроглу. По мнению военного, НАТО 
можно воспринимать всего лишь «банкнотной 
типографией США». Лозунги о безопасности 
и российской угрозе — всего лишь маркетин-
говые уловки, необходимые американцам для 
накачивания своего ВПК деньгами и увеличе-
ния продаж оружия. Причем работают они у 
американцев просто отлично.

«Скажем, Польша или Германия дали 
Украине оружие, танки. Затем они покупают 
танки у Штатов и сами хотят американские 
танки, дескать, более современные. Покупают 
за деньги, конечно, не бесплатно. Вашингтон 
может предоставить определенную сумму в 
кредит, но в конечном счете всегда получает ее 
назад», — цитируют турецкие издания генерала 
Бабюроглу. Эту схему описывают и швейцар-
ские аналитики. Они указывают на риски для 
Германии потерять рынки сбыта в случае поста-
вок «Леопардов» Киеву. Кроме того, пополнять 
запасы Бундесвера, возможно, придется не 
новыми «кошками», а «Абрамсами»:

«Со стороны немецкой военной промыш-
ленности можно услышать опасения, что аме-
риканцы только и ждали, чтобы предложить 
европейцам замену своих поставок «Леопар-
дов» собственными танками. Оборонные под-
рядчики, пожелавшие остаться неизвестными, 
говорят, что американцы предлагают бывшие 
в употреблении танки в качестве замены из 
собственных запасов и долгосрочное про-
мышленное партнерство со странами, которые 
могут поставить Leopard 2 на Украину», — от-
мечается в публикации швейцарской газеты 
Neue Zurcher Zeitung. 

Сама Швейцария также сталкивается с 
давлением со стороны администрации Байде-
на, которая требует от страны отменить запрет 
на экспорт оружия в зоны военных действий, 
что ставит крест на принципах Швейцарии как 
нейтрального государства. При этом ключе-
вая роль в таком давлении, как оказалось, у 
оружейных гигантов. По сообщениям Reuters, 
транснациональные корпорации Lockheed 
Martin и Rheinmetall заявляют, будто ограни-
чения швейцарских властей «ослабляют поли-
тику безопасности и наносят ущерб доверию 
к внешней политике и компаниям».

Также на благо американского ВПК актив-
но работают поляки. Еще в 2021 году минобо-
роны страны объявило о закупке 250 новых и 
116 бывших в эксплуатации танков М1 на 8,85 
млрд евро. Кроме того, в польском городе 
Мелец расположено крупное производство 
американского концерна Lockheed Martin. 

Как сообщил 9 февраля Центр аналитики 
мировой торговли оружием (ЦАМТО), Госдеп 
США одобрил потенциальную поставку Польше 
в рамках программы «Иностранные военные 
продажи» 18 пусковых установок РСЗО M142 
HIMARS на 10 млрд долларов. Основным под-
рядчиком программы поставки выбрана опять 
же компания Lockheed Martin. 

Российские военные эксперты считают, 
что украинские поля сражений стали настоя-
щей рекламной площадкой для западного 
ВПК. 

— На американское оружие и раньше-то 
была очередь покупателей, а теперь, когда 
есть возможность протестировать его на поле 
боя, она станет еще длиннее. У США наиболь-
ший интерес к этому конфликту. Им проще 
разогнать свой ОПК на максимальные обо-
роты, — говорит эксперт Российского союза 
по международным делам (РСМД) Дмитрий 
Стефанович.

«Демократия по акции»

Министр обороны США Ллойд Остин с 2016 
по 2021 год входил в правление корпорации 
Raytheon Technologies. Эта компания стабильно 
входит в большую тройку американского ВПК 
наряду с Boeing и Lockheed Martin. Произво-
дит помимо прочего ЗРК Patriot, «стингеры» и 
«джавелины». После назначения на пост главы 
Пентагона Остин уволился из оружейной кор-
порации, но ушел не с пустыми руками:

— При увольнении Остин получил «зо-
лотой парашют» в виде 850 акций Raytheon 
Technologies. Сейчас акции этой компании вы-
росли в цене, и пакет главы Пентагона оцени-
вается более чем в 2 млн долларов США. Мало 
того, что министр обороны США из контрагента 
превратился в заказчика. Но главное, ока-
зывается, будучи министром обороны США, 
можно одновременно быть акционером гиганта 
ОПК, который поставляет вооружение именно 
той стороне военного конфликта, которую 
поддерживают США, — говорит глава Бюро 
военно-политического анализа Александр 
Михайлов.

Глава Пентагона далеко не единственный 
акционер оружейных гигантов во властной 
номенклатуре США, подчеркивает эксперт:

— В американском Конгрессе целая армия 
лоббистов оборонных холдингов. Предста-
вители оружейного лобби за продвижение 
интересов ОПК совершенно официально по-
лучают бонусы. Они даже не скрывают этого. 
В парламенте США есть элиты, которые на 
этом кормятся. Сейчас мы видим, как лобби 
нагнетают идеи «российской угрозы» через 
СМИ. Регулярно в американских именитых 
изданиях выходят колонки конгрессменов. 
90% дохода приходится на компании Boeing, 
Lockheed Martin и Raytheon Technologies. Такие 

прибыли подстегивают Вашингтон к созда-
нию все новых зон военных конфликтов. Чем 
больше будет точек кипения, тем больше ору-
жия они продадут, и все будут счастливы. Это 
полностью ложится в формулу американской 
демократии. Сначала американцы находят 
страну, где «нет демократии». Затем начина-
ют накачивать ее оружием, и после этого там 
начинаются боевые действия. В один только 
Афганистан США влили вооружений на 2 трлн 
долларов. Затем ушли оттуда и перекинули 
свои интересы на Украину. В 2024 году, ско-
рее всего, будет развернут тайваньский кейс. 
Главное — найти повод вытягивать гигантские 
суммы из бюджета и вкладывать средства в 
оборонные предприятия.

Как отметил аналитик, любой военный кон-
фликт в любой точке планеты автоматически 
означает рост акций американских оборонных 
концернов. Например, акция Lockheed Martin 
в конце 2021 года на биржах стоила 345 дол-
ларов, целевая цена биржевыми аналитиками 
на 2022 год была установлена на отметке в 450 
долларов. Но получилось даже больше: на 9 
февраля этого года акция компании распухла 
в цене до 469,65 доллара.

По данным американского журнала The 
Hill, после начала конфликта на Украине акции 
Lockheed Martin сразу же выросли почти на 
25%, а акции Raytheon, General Dynamics и 
Northrop Grumman — на 12%.

Российская СВО оказала удивительное 
влияние на внутреннюю политику США. Обычно 
оружейное лобби в американском парламенте 
представлено республиканцами. Но после 
24 февраля 2022 года все изменилось. Де-
мократы тоже прочувствовали всю прелесть 
сверхприбылей от владения пакетами акций 
оборонных компаний.

Самым прозорливым конгрессменом-
акционером оказался как раз представитель 
демпартии, парламентарий от штата Орегон 
Эрл Блюменауэр. Он выкупил крупный пакет 
акций Raytheon. По оценкам биржевых анали-
тиков, Блюменауэр получил самый большой 
доход от приобретения ценных бумаг оборонки 
с 2021 года. Спустя несколько дней после по-
купки конгрессмен акции продал и теперь обе-
щает до последнего поддерживать оказание 
военной помощи Украине. 

Еще один конгрессмен-демократ от Ка-
лифорнии Ро Ханна записал купленные на 
760 тысяч долларов акции ОПК на свою жену. 
Парламентарий клянется, что у них с супругой 
раздельные бюджеты, и он к акциям никакого 
отношения не имеет. Но мандат нижней пала-
ты использует по назначению — лоббирует 
интересы оружейных холдингов. 

По данным портала Sludge, владельцами 
акций Lockheed Martin, которая завалила Киев 
«джавелинами», являются восемнадцать чле-
нов Конгресса США.

Еще один конгрессмен-демократ, Дже-
ральд Конноли (штат Вирджиния), приобрел 
акции корпорации Leidos на 250 тысяч дол-
ларов. Более того, компания открыто финан-
сировала его избирательную кампанию. Ну 
а тройка Boeing, Raytheon и Lockheed Martin 
отдала более 650 тысяч долларов команде из 
140 законодателей-республиканцев, которые 
не признали итоги выборов президента США 
2020 года, — просто так, в благодарность за 
верность. 

9 февраля группа законодателей внесла 
в Конгресс проект резолюции о прекращении 
военной помощи Украине. Такой документ 
зарегистрирован в базе палаты впервые с 
начала конфликта. Одним из авторов проекта 
стал конгрессмен Мэтт Гетц (штат Флорида), 
который не удостоил Зеленского аплодис-
ментами, когда тот входил в зал заседаний 
Конгресса для выступления. Как говорится в 
документе, с февраля 2022 года США «предо-
ставили Украине огромную помощь военного 
и гуманитарного характера на общую сумму, 
превышающую 110 млрд долларов». К слову, 
ущерб от землетрясения в Турции оценен в 4 
млрд долларов. То есть на сумму, потрачен-
ную Вашингтоном на «помощь» ВСУ, можно 
было бы помочь разрушенной от стихийного 
бедствия Турции 27 с половиной раз. Но для 
американских оружейных концернов такая по-
мощь прибыли не сулит. А значит, и на то, что 
резолюцию примут, надежд почти никаких. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Это жуткая история, героиня которой 
побила все рекорды по времени, про-
веденному в СИЗО. И ладно бы она 
была маньячкой, убийцей, но нет, она 
обвиняется в ненасильственном пре-
ступлении. Аспиранта и преподава-
теля кафедры Челябинского государ-
ственного университета Александру 
Борщенко привлекли по 228-й «нарко-
тической» статье УК. Наркотики — это 
плохо, даже ужасно. Но только вду-
майтесь: шесть лет в СИЗО! И все это 
время ей не могли вынести приговор 
(дело несколько раз отправляли на 
доследование, потом была волокита в 
самом суде).

Наконец, 23 января был озвучен вердикт 
первой инстанции (то есть шесть лет она даже 
не была признана виновной). С ним она не со-
гласилась и подала на апелляцию. Поскольку 
дело это небыстрое, то в СИЗО Саша проведет 
в общей сложности уже не менее 7 лет. И снова 
повторюсь: до вступления приговора в закон-
ную силу она не считается виновной.

Александра так и не признала своей вины. 
Говорит, что не знала про наркотики в машине 
мужа. Но, допустим, знала, причастна, вино-
вна. Она ведь не убила, не истязала никого. А 
вот ее годы в изоляторе убивают и истязают. 
Как она сама говорит, мечтала стать матерью, 

а все биологически важные для родов годы 
находится в СИЗО, где даже длительные сви-
дания не разрешены.

Условия в СИЗО приравниваются к стро-
гому режиму. Но по действующему законо-
дательству женщин в РФ не приговаривают 
к отбыванию наказания в строгих условиях. 
Нет в России таких женских колоний. Это зна-
чит, что женщина, еще не признанная вино-
вной, содержится в условиях, в которые она 
не может быть помещена даже по приговору. 
На этот нонсенс указывали даже некоторые 
сенаторы.

«Но зато год в СИЗО засчитается за пол-
тора», — скажут на это некоторые. Это так. Но 
именно поэтому, сдается мне, суды выносят 
жесткие приговоры (учитывая этот перерас-
чет). Александре дали 17 лет колонии.

17 лет.  За ненасиль ственное 
преступление.

Суд не тронуло ее последнее слово. Я 
приведу его здесь:

«Сегодня заканчивается очень длинный 
отрезок моей жизни. Оглядываясь назад, я все 
время себя спрашиваю: «Что я могла сделать, 
чтобы этого не случилось? Что я могла?

Вспоминая последние полгода на сво-
боде, я вижу счастливую молодую девушку, 
которая только что вышла замуж, которая 
полна надежд и планов, которая доверяет 

своему мужу и которой пришлось изменить 
место жительства из-за своего мужа.

Я выросла в Казахстане. Мои родители 
остались там жить. А жила, училась и мечтала о 
России. Все мои мечты сбывались. Я поступила 
в Челябинский госуниверситет, выучилась, 
много трудилась, поступила в аспирантуру, 
преподавала на кафедре. Все складывалось 
так, как я хотела. Мне было 25 лет. Казалось, 
впереди долгая, насыщенная жизнь.

В 27 лет вышла замуж, хотя до брака мы были 
знакомы короткий период. За это безрассудство 
я была жестоко наказана. Только 6 месяцев я 
прожила в браке, и эти 6 месяцев мне принесли 
сначала самое большое счастье, а затем обер-
нулись огромным разочарованием. Незадолго 
до нашего задержания я узнала, чем занимается 
мой муж. Я улетела к родителям в Казахстан, не 
могла найти себе место, мы разговаривали по 
телефону каждый день, ссорились.

Садясь в машину к своему мужу, у меня и 
мысли такой не возникло, что в ней могут быть 
наркотики. Но история не любит сослагательных 
наклонений. Случилось то, что случилось.

Ваша честь! Но верить любимому, жить с 
ним и ехать в одной машине — это ведь не пре-
ступление! Расплата за беспечность — шесть 
лет в СИЗО — это много или мало? Это целая 
жизнь. Это молодость, здоровье и лучшие про-
дуктивные годы жизни человека! Все эти годы 

я старалась оставаться человеком, не терять 
достоинства и уважения к себе, не терять веру 
в себя, быть полезной себе и обществу.

За время нахождения под стражей я напи-
сала учебно-методическое пособие для студен-
тов, брошюру по самозащите для заключенных, 
которые планирую опубликовать. Написала не-
сколько научных статей, которые опубликованы 
в сборнике научных статей при ЧелГУ.

Я верю, что смогу вернуться в свою про-
фессию и преподавать. Хоть и знаю, что с суди-
мостью восстановиться в университете — это 
нереально!

За это время я пережила в СИЗО-6 два 
карантина по кори и ветрянке, четыре каран-
тина по коронавирусу, два пожара, по ошибке 
прокурора я 11 месяцев содержалась в камере 
с женщинами, которые совершили преступле-
ния против личности. Нарушений, рапортов, 
карцеров за период у меня не было.

Мне, как и любому, было тяжело жить в 
тюрьме. И я все равно надеюсь и верю в спра-
ведливость. Надежда — главный источник со-
знаний, пока жива надежда — живем и мы! На-
деюсь, что Фемида будет ко мне благосклонна, 
ведь я всегда уважала закон.

Думаю, что за неудачную попытку 
быть счастливой женой я уже расплатилась 
сполна».

Ева МЕРКАЧЕВА.

ШЕСТЬ ЛЕТ — 
СРОКА НЕТ
«Наркотическое» 
дело аспирантки дико 
заволокитили
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Фото, бывает, говорит больше, 
чем тысячи слов. На этом фото вы 
видите Александру Борщенко. Так 
выглядела Саша шесть лет назад. 
Она ничуть не изменилась, разве 
что больше не улыбается своей 
чудесной улыбкой. 14 февраля 
— в День всех влюбленных — 
ей исполнится 34 года, и, увы, 
это будет один из многих дней 
рождения, встреченных в СИЗО.

Первый из обещанных Украине тяжелых 
танков Leopard 2 поставила Канада. Военно-
транспортным самолетом. В количестве одна 
штука. Интересно,  сколько стоил перелет.

Боги кро

Американская General Dynamics еще 
не поставила на Украину ни одного танка, 
а ее  акции выросли за последний год на 12%.

Уничтоженная 
американская 
гаубица М777.

Американский бронеавтомобиль 
HMMWV «Хамви»,  уничтоженный 
на Украине.



Роман Михайлов — выпускник мехмата 
МГУ, математик, драматург, писатель, 
лауреат премии Андрея Белого (за роман 
«Дождись лета и посмотри, что будет»), 
автор книг «Изнанка крысы» и «Равинагар», 
театральный режиссер, а с недавних пор и 
кинорежиссер. Он снимает «самое бедное 
кино», зато в «банде».

То, чем Роман занимался в науке — гомо-
логическая и гомотопическая алгебра, теории 
групповых колец и категорий, — для его коллег 
по театру и кино темный лес. В 2022 году он объ-
явил об окончании своей научной деятельности. 
«Пять лет прошло, как я толком не занимаюсь 
математикой. Все, что надо было, сделал. Даль-
ше мое существование в научном сообществе 
превратилось бы в акционерство, руководство 
баблом, а меня борьба за ресурсы и власть не 
интересует», — так теперь Михайлов объясняет 
для многих свой непонятный выбор. 

Театром он увлечен лет тридцать. Его 
«Сказка про последнего ангела», поставленная 
Андреем Могучим в Театре Наций, отмечена 
«Золотой маской» в 2021 году. В РАМТе идет 
спектакль «Сны моего отца» по его рассказам 
о 90-х в постановке Егора Перегудова. Роман 
и сам поставил в БДТ свой текст «Ничего это-
го не будет». «Я прежде всего театральный 
режиссер. Театром начал заниматься в 90-х. 
Девять театров по всей стране поставили мои 
тексты», — говорит он о своей театральной 
деятельности. 

А в 2022 году вышел его кинодебют «Сказка 
для старых», созданный в тандеме с актером 
Федором Лавровым («Телец» и «Отец и сын» 
Сокурова, «Краткий курс счастливой жизни» 
Гай Германики, «Вертинский» Смирновой, «От-
тепель» Валерия Тодоровского). По словам 
режиссеров, они снимают самое «бедное кино». 
Никаких навыков у Михайлова не было, всему 
учился на съемочной площадке. Вся его ко-
манда работала бесплатно. «Мы одна банда», 

— говорят Михайлов и Лавров. Она большая, 
в ней самые разные люди, увлеченные идеей, 
и в этом их сила. 

«Сказка для старых» получила Гран-при 
на международном фестивале дебютов «Дух 
огня» год назад. Роман Михайлов стал не только 
сценаристом и режиссером, но сыграл в своей 
картине одну из главных ролей, и сделал это 
хорошо. «К кино я раньше относился немного 
пренебрежительно, но вот мы сделали уже 
три полных метра, и мне нравится то, что по-
лучается», — говорит Роман. После выхода 
«Сказки для старых» его постоянно спрашивали 
о криминальном прошлом. Многим казалось 
это естественным: раз преступный мир показан 
на экране убедительно и ярко, значит, есть 
определенный опыт. Но тогда вопрошавшие 
не знали, что по-настоящему личным фильмом 
станет его вторая картина «Снег, сестра и ро-
сомаха», сделанная уже самостоятельно. Она 
основана на личном опыте Романа Михайлова, 
рассказывает о том, что же такое секта. 

О своем религиозном опыте Роман го-
ворит честно: «Я родился в православии. В 
12 лет начал путешествовать по общинам. 
Сектанты — люди истинного поиска. Они не 

останавливаются на достигнутом, каждый 
день читают Библию, ищут свои смыслы. Где 
я только не был с 12 до 24 лет. Это был чистый 
и искренний поиск. В 24 года я жил в Индии, 
где со мной случилось нечто чудесное. Не так 
просто с таким бэкграундом было войти в рус-
скую православную веру. Я молился детскими 
молитвами, где бы ни жил, а потом вернулся 
в Россию. Меня удивляет, как можно пресле-
довать за веру, заводить уголовные дела за то, 
что человек по-своему понимает Евангелие. 
Никому вреда это не приносит, но людей за-
писывают в экстремистские организации. Могу 
только молиться за них и за государство, чтобы 
оно образумилось». 

Действие в фильме «Снег, сестра и росо-
маха» происходит в небольшом городе. Герой 
Федора Лаврова — сотрудник правоохрани-
тельных органов. Его Николай борется с не-
законным распространением наркотиков. В 

один прекрасный для него день он случайно 
набирает чужой телефонный номер, слышит в 
трубке незнакомый женский голос, который его 
завораживает. Случайная собеседница Елена 
(ее сыграла Екатерина Старателева, судя по 
всему, не актриса, получившая благословение 
на роль у своего духовника) — проповедни-
ца новой церкви. Герои начинают общаться, 
говорят о сокровенном, не представляя, кто 
есть кто. Николая по службе переводят в отдел 
борьбы с экстремизмом, где ему предстоит 
заниматься местной сектой, той самой, где 
проповедует Елена. Но он об этом не знает. 
Николаю, в сущности, все равно — бороться 
с наркотиками или сектами. При этом он сам 
употребляет наркотики. А с религией у него от-
ношения диковинные. «В нем есть капля веры, 
— считает Федор Лавров, — но он близок по 
своему существованию к животному. Язычник 
какой-то, заблудшая овца. Но он получает воз-
можность что-то изменить в своей судьбе». 

Тут у режиссера тоже многое из собствен-
ного опыта почерпнуто. «Менты не понимают, 
что это за сектанты такие, — говорит Роман 
Михайлов. — Меня сегодня в метро зачем-то 
остановили. А у меня уже был такой опыт в 90-е, 
когда подошли два мента, завели во дворик, 
забрали все мои деньги. Я им сказал: «А на ме-
тро?» Один из них протянул мне десятку. Спустя 
25 лет я снял фильм про мента-визионера, ко-
торый путешествует по слоям памяти, мыслит 
себя росомахой. Он приходит на рассвете. Его 
боятся сектанты. Это фильм не про плохого 
мента. Обстоятельства таковы, что он немного 
не в теме жизни. Люди живут в каких-то слоях 
и думают, что жизнь и есть эти слои. А мир 
гораздо шире и глубже. Ты живешь и думаешь, 
что в чем-то хорошо ориентируешься, в каком-
то аспекте культуры, например, в артхаусном 
кино. А чуть-чуть сдвигаются пласты, и ста-
новится понятно, что ничего ты не познал. Мы 
должны принять ментов как братьев и сестер. 

Они такие же, как мы, просто в определенных 
обстоятельствах. Им тяжело. Это сумеречная 
мелодрама. Сумерки тотальные. Везде темно. 
Никакого выхода нет. Николаю все равно, умрет 
он или нет. Полная обреченность». 

В общем, мент попался с секретом, какой-
то чувствительный милиционер, как у Киры 
Муратовой. К Елене тоже надо подобрать ключ. 
Ее преследует образ погибшей сестры. Она 
способна видеть умерших. «У меня был такой 
друг, который видел разные слои, — говорит 
Роман. — Это можно считать даром или прокля-
тьем. Многие церкви видят в этом оккультное 
начало, которое из человека надо выбить. Но 
каким способом, толком никто не знает. В Елене 
борются два начала. Ее отец — проповедник, 
пострадавший за веру, а мать — ведьма. Мно-
го тут странного, не вполне убедительного, 
нарочито придуманного. Все, что мы видим, 
— сгусток кошмара». 

У капитана и майора полиции, а это она и 
он, — весьма интересные отношения. Похо-
же, они были любовниками, но чувства давно 
угасли. Женщину-мента сыграла прекрасная 
актриса из Петербурга Юлия Марченко. В кино 
она теперь нарасхват. Судя по рассказам ак-
трисы, работать с Романом — все равно что 
находиться на вулкане, но раз попробовав, 
неважно, какую роль, будешь к нему воз-
вращаться. «За два-три дня роль меняется, 
— говорит Юлия. — Ты создаешь свои миры, 
а оказывается, что все гораздо круче. Он за-
манивает. Долго нам пришлось побродить по 
дорогам, чтобы встретиться. Дня за четыре 
до съемок Рома решил, что напарника мента 
будет играть женщина. Когда он мне об этом 
сказал, я испугалась. Нужно же проработать 
персонажа, приобрести профнавыки. Я ужасно 
мучилась. В работе с Ромой все происходит на 
открытой эмоции». 

У Елены тоже есть спутник (выразительная 
работа актера Кирилла Полухина) — на вид 

урка уркой. У него криминальное прошлое, 
но он заботливый, сильный, надежный. С ним 
лучше, чем с мятущимся ментом. 

Роман Михайлов заканчивает работу над 
своей третьей картиной «Отпуск в октябре», 
снимал ее в Петрозаводске, хотя изначально 
планировал в Индии. Но обстоятельства из-
менились за последний год. В итоге все вы-
шло даже круче, считает Роман. Недавно он 
приступил к съемкам четвертого фильма, где 
Федор Лавров опять сыграет мента. Дальше 
будет сериал. Производительность бешеная. 
Роман Михайлов считает, что для кино совсем 
не нужна куча денег и влиятельный продюсер. 
Можно обойтись без них. 

«В течение 20 лет у меня была практика, 
очень похожая на религиозную, — аскеза, со-
средоточение, — говорит Роман Михайлов. 
— Я разрабатывал свои методы медитации. 
У меня были конкретные цели. В 2018 году все 
они были реализованы даже не в той мере, 
которую я ожидал, а выше. Реализовались не 
только мои мечты, но то, о чем я и не мечтал. Не 
хочу паразитировать на своем прошлом, буду 
делать что-то новое каждый день. Может быть, 
в текстах на непонятных языках, в кино, радио-
передачах, спектаклях, даже для трех зрителей. 
Я буду создавать альтернативные вселенные, 
где будут другие законы, взаимоотношения, 
чувства. Мы делаем новую субкультуру. Воз-
можно ли в России независимое кино? Или 
существуют только продюсеры, бабки, интриги 
и надо полы лизать? Мой сценарий чудесен, 
посмотрите, снимите. Ни фига! Нужда банда. У 
нас много людей, большие силы. Будем делать 
новое кино». 

Слушать Романа можно бесконечно. Он 
как сказки сказывает. Иногда они впечатляют 
больше, чем то, что видишь на экране. Хотя 
«Сказка для старых» оказалась очень ярким и 
талантливым кинодебютом. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Виктор Сухоруков, оставивший труппы 
двух крупнейших театров без себя — им. 
Моссовета и Вахтанговский — выпустил 
спектакль. Один, без режиссера. И судя 
по тому, что творилось на поклонах, можно 
заключить, что Виктору Ивановичу никакой 
театр не нужен — он сам театр и есть. С 
впечатлениями от спектакля с редким на 
сегодняшний день оптимистичным назва-
нием — «Счастливые дни» — обозреватель 
«МК». 

Свой первый самостоятельный актерско-
авторский опыт Виктор Сухоруков играет те-
перь в Ермоловском. Занавес с изображением 
великой русской актрисы пока закрыт. Но как 
только ее статную, с прямой спиной  фигуру в 
длинном, в пол, платье возьмет луч софита, 
из-за занавеса выйдет он. До колен серое, 
хорошего сукна пальтецо, на вид прям какое-
то детское. В распахнутом вороте виднеется 
белоснежная рубашка, застегнутая под горло. 
Педант — ни дать, ни взять. Чуть улыбнулся 
на аплодисменты, которые полетели в него 
сразу же, как только он встал анфас к залу. Но 
вместо привычного приветствия: «Дорогие 
друзья, вы пришли на вечер, который…» он 
повернулся в профиль и стал каким-то другим, 
отстраненным от формата творческой встре-
чи, которые так любят популярные артисты. 
Появилось что-то от его героев из фильмов 
Алексея Балабанова. 

А тут разлетевшийся занавес открыл всю 
сцену, залитую холодноватым светом: два 
круглых столика по краям, меж ними четыре 
пюпитра с нотами и без, несколько венских 
стульев вразброс — без претензий, но стильная 

декорация, которую венчает изображение 
Орехова-Зуева конца 40-х, начала 50-х, причем 
с бедной рабочей окраиной, где в двухэтажном 
бараке у Клавдии и Ивана родился мальчик 
Витя (на фото того времени он то ли расте-
рялся, то ли застеснялся, короткостриженый, 
с прямой челкой). А взрослый и уважаемый 
Виктор Иванович, уже забравшись на стул, не 
без восторга произносит: 

— Занимаемся непослушанием. Вос-
питательница Марь Иванна выстраивала нас 
гуськом к двери и причитала: «В милицию, в 
милицию, в милицию…» И мы плакали, про-
сили прощения, говорили, что больше так не 
будем и будем слушаться, а она продолжала 
свое: «В милицию, в милицию…» Наверное, 
это была игра. Воспитательница была такой 
красивой, что глядя на нее я думал: «Она такая 
красивая, наверное, она никогда не умрет». Я 
подбегал к ней: «Марь Иванна, Марь Иванна…» 
Она хохотала и говорила: «Ну Сухоруков, ну 
артист, ну артист!» Наверное, это была первая 
влюбленность. 

На самом деле это его счастливые дни, 
которые он вспомнит в хронологическом поряд-
ке, облекая в истории, каждая как затейливая 
миниатюрка со своим сюжетом, настроением, 

обязательно вторым, а то и третьим планом и 
по-театральному разыгранная в лицах. И он 
один во всех. Где все у него по шкале пережи-
вания — петелька/крючочек, то есть одно вы-
текает из другого, все замотивировано, ничего 
случайного и лишнего нет. Вспомнил советский 
телефильм «Моя улица», в ней песню испол-
няла потрясающая актриса, народная СССР 
Нина Сазонова (поясной фотопортрет), и с ее 
песней, ставшей неофициальным гимном всех 
советских женщин, Витя Сухоруков поступает 
в театральный. 

— «Ромашки спрятались, поникли люти-
ки, когда застыла я от горьких слов. Зачем 
вы, девочки, красивых любите…» — поет он и 
смешно при этом пародирует институтскую 
концертмейстершу. Пара штрихов, и —  портрет 
готов, зал оценит дружным хохотом. 

Артист работает на контрасте: резкая 
амплитуда модуляций голоса, резкая сме-
на тональности повествования. Уморитель-
ная в деталях история, и вдруг стихотворная 
строфа:  

…Посмотрите простор вместо дома. На 
слом

дом пошел, и, как стон, лишь деревья 
шумят. 

Мать с отцом далеко, далеко. 
Я бы им про себя рассказал: как я был 

дураком,
Дураком, пока к небу не поднял глаза. 
Он владеет метафорой, образом. Он поэт 

и уникальный рассказчик, этот ни на кого не 
похожий артист, который уже восстанавли-
вает перед публикой встречу с другой народ-
ной любимицей — Татьяной Дорониной. «И я, 
хитрож…ый, найду ее адрес, куплю коробку 
мармелада (шоколад тогда был в дефиците) 
и поеду к ней в гости». По дороге юный талант 
представлял, как они с Татьяной Васильевной 
будут на кухне пить чай. «Дзинь», — изображает 

звонок в заветную дверь, а потом и шаги ар-
тистки, очень популярной после картины «Еще 
раз про любовь», спросившей через дверь 
нежно: «Кто там?» (знакомое придыхание) — 
«Татьяна Васильевна, это Витя Сухоруков из 
Орехова-Зуева!» (рапортует по-пионерски). 
Шаги от двери. Нервно давит на кнопку, а в 
ответ получает: «Уйдите от двери, иначе я по-
зову милицию». 

— Как я расстроился! Не потому, что она 
не открыла дверь и не впустила меня пить чай. 
Мне показалось, я ее напугал. Я вышел на улицу 
и сел на скамеечку. Я стал высчитывать ее окна. 
Я был уверен, что она стоит у окна и высматри-
вает, что за идиот беспокоит ее... Я не нашел 
ее окна. Я встал и пошел, пошел… Коробка 
мармелада осталась лежать на скамейке…

И запоет под Доронину из легендарного 
фильма «Старшая сестра». Два важных слова 
— «если» и «вдруг» — вели и ведут его по жиз-
ни. Вдруг в Ленинграде ассистентка сказала 
режиссеру Мамину, чтобы тот на главную роль 
в фильме «Бакенбарды» попробовал никому 
не известного артиста Театра комедии Сухо-
рукова. И память от тех дней — фотография, 
на которой Виктор, на весь экран: «С редкими 
зубами — ну мерзкий…» А на обратной стороне 
рукой Мамина же написано: «Потомкам, чтоб 
они, собаки, поняли, что мы с Витюхой рабо-
тали вместе классную картину «Бакенбарды». 
Подписываю в тот момент, когда картина еще 
не вышла в широкий прокат, а Витя не стал 
еще знаменитым. Однако весьма надеюсь. 
27.06.90 года». 

Сергей Бодров и Говорухин. Съемки у Ба-
лабанова в его первой картине «Счастливые 

дни» и тут же — реконструкция последнего 
кадра этого арт-хаусного кино. Первая реплика 
от имени героини: «А хотите, я покажу вам свое 
тело? А вы еще немного меня тут подержите. 
Хотите? Я беременна». Его реплика: «Беремен-
на? А может быть, просто вздутие?» 

Только тогда на съемках он почему-то ска-
зал «опухоль». 

И снова рифма: «Вот уж мчусь по годам, 
в промежутках сгорая. Жизнь свою не предам 
— ни начала, ни края…» 

Один на сцене — ни партнера, ни группы 
поддержки кого-то из ермоловцев, чтоб про-
тагонист мог перевести дух. Но, появись они 
рядом, думаю я, только бы помешали. Такому 
протагонисту хор не нужен. Он летает по сцене, 
и даже если стоит на месте, все равно есть 
ощущение непрерывного полета. И он не сразу 
заметит, что струйка пота затечет в микрофон 
и в зал пойдут помехи. Тогда Сухоруков, не 
прекращая монолога, сорвет радиогарниту-
ру, впроброс спросит зал: «Теперь слышно?», 
хохотнет и продолжит — Любшин, Козырева, 
Бодров, Балабанов... И судьба, которая подарит 
ему много счастливых дней, чтобы он пришел к 
простому итогу: «Будь полезен. Раздай долги 
людям, живущим».

Он как раз раздает — как-то отчаянно безо-
глядно, наотмашь красиво. Не боится открытой 
эмоции, исповедальности — и в парадоксе, и 
в лирике, и в признаниях (пил, чуть не сгинул, 
вовремя остановился). От его заразительности 
в путешествии по волнам его памяти зал не 
успевает опомниться. А в финале засыпает 
артиста аплодисментами и цветами. 

Марина РАЙКИНА.

ВИКТОР СУХОРУКОВ РАССКАЗАЛ 
О СЕБЕ ЧИСТУЮ ПРАВДУ
Два часа один, не уходя со сцены

МАТЕМАТИК 
СНИМАЕТ 
«БЕДНОЕ КИНО»
Роман Михайлов: «Мы 
должны принять ментов 
как братьев и сестер»

сво
как
мож

Роман 
Михайлов.

Жанр милицейского детектива-боевика в 
советском кино — особенный: пожалуй, эти 
фильмы близки к традиционной комедии 
масок. Как бы ни была завернута интрига — 
пантеон героев и злодеев будет примерно 
один и тот же. Картина «Петровка, 38» 1980 
года — эталонный милицейский фильм. А 
если сравнить кино с прототипом — одно-
именной повестью Юлиана Семенова 1963 
года, окажется, что целый ряд моментов в 
фильм не вошел. Что в «оттепельной» по-
вести показалось ненужным в застойное 
время — разбирался «МК». 

Некоторое однообразие советских мили-
цейских фильмов (триллеры? боевики? детек-
тивы? Всего понемножку) замечали, конечно, 
еще в то время, когда они были «свежими», 
только выходили на экраны. Мультпародии 
«Ограбление по...» или «Приключения Васи 
Куролесова», да даже монолог Геннадия Ха-
занова из мультика про попугая Кешу: «Всем 
постам! Преступник вооружен! Преследует 
Полищук на мотоцикле!» Так что, разумеется, 
видели, понимали и смеялись. 

Все три упомянутых мультика можно 
считать пародиями именно на фильм Бориса 
Григорьева «Петровка, 38» — ну, потому что и 
ограбление, и стрельба через дверь на под-
московной даче-малине, и лихая погоня за 
вооруженным преступником на «Волге» в этом 
фильме присутствуют. Но с тем же успехом 
прообразы пародий можно искать и в серии 
«Деревенский детектив» про участкового Ани-
скина, и в крупнейшем криминальном сериале 
советской эпохи «Следствие ведут ЗнаТоКи», и 
в «Профессии — следователь», и много где еще. 
Начиная с хитов пятидесятых — «Дело пестрых» 
и «Улица полна неожиданностей».

Проще назвать, в каких советских детек-
тивах масок не было: вот, скажем, великое 
«Место встречи изменить нельзя». Там своя, 
индивидуальная фабула и свои, выбивающиеся 
из традиционных амплуа характеры. Но это 
исключение (и чтобы оно состоялось, потре-
бовались недюжинные усилия всей творче-
ской группы, начиная со сценаристов братьев 
Вайнеров и заканчивая главным актером, а по 
сути и сорежиссером картины Владимиром 
Высоцким). 

А «Петровка, 38» — картина, повторим, 
типичная, на примере которой удобно проа-
нализировать все условности жанра. А срав-
нивая с ранней повестью Юлиана Семенова, 
послужившей основой для сценария, можно 
увидеть, чем пришлось пожертвовать, кон-
вертируя новаторскую для своего времени 
остросюжетную беллетристику времен «от-
тепели» в беспроигрышный блокбастер времен 
Олимпиады. 

Комплект масок

В народной комедии (из которых больше 
всего известна итальянская комедия дель арте, 
но и русская, с Петрушкой, ничем не хуже) 
для экономии творческих усилий всех участ-
ников (артистов, они же авторы, и зрителей) 
предусмотрены стандартные сюжетные маски. 

Каждая из них обладает своим внешним и ре-
чевым кодом, ведет себя примерно одинаково 
во всех пьесах, а значит — предсказуема. Что 
и дает зрителю базовое спокойствие: все идет 
по плану, конец будет хорошим.

Все то же самое характерно и для кинема-
тографа, особенно если речь идет о фильмах 
второго ряда (B-movies). Детектив, боевик, 
фильм о побоище с космическими пришель-
цами — везде в золотой век Голливуда царили 
маски. Однако где-то с шестидесятых годов 
прошлого века хорошим тоном стало маски 
«взламывать», использовать их разве что в 
качестве объекта для игры (вы думаете, 
что знаете, чем все обернется? Ха, а вот 
и не угадали!). Но в некоторых культурах 
и жанрах — вот как в советском мили-
цейском кино — масочность сохранилась. 
Кто виноват? В нашем случае — во многом 
большие милицейские чины, консультиро-
вавшие (и согласовывавшие) профильные 
фильмы, а то и попросту заказывавшие их. 
Свои плоды это принесло: десятки милицей-
ских фильмов хорошо «отбелили» репутацию 
советской милиции, сделали службу в ней 
куда более респектабельной, чем это счита-
лось в послевоенные годы. 

Итак, маски «Петровки, 38». На первом 
плане — оперативно-следственная группа в со-
ставе трех детективов: полковника Садчикова 
(Георгий Юматов), капитана Костенко (Васи-
лий Лановой), старшего лейтенанта Рослякова 
(Евгений Герасимов). Тройка следователей 
— видимо, сакральное число, потому что и в 
других милицейских картинах такое бывает, 
взять хоть «Знатоков». Но если Знаменский, 
Томин и Кибрит имели четкие амплуа внутри 
группы, то здесь нет — все трое, благо что в 
разных чинах, ведут одну и ту же оперативную 
работу, дружат на равных и вообще едины в 
трех лицах. 

Садчиков — старший из них — бессребре-
ник с вечной папиросой во рту, в немодных уже 
тогда очках в пластмассовой оправе (сравним 
с модными «рейбанами» хиппи-воришки Читы), 
в простой рубашке под милицейским кителем. 
Костенко — словно герой Хамфри Богарта, в 
безукоризненно пригнанных костюме и шляпе 
(ему, как самому представительному из троих, 
«доверено» авторами приставить 

пистолет к спине 
убийцы Сударя). И немного 

пижон и самый неформальный из всех 
(молодость!) Росляков. Который, конечно же, 
оказывается настоящим суперменом: чтобы 
впечатлить любимую девушку, он ребром ла-
дони вскрывает бутылку шампанского. 

Ему, кстати, единственному из троицы 
«позволено» раскрутить на экране любовную 
линию (небогатую, но хоть какую-то!). Садчи-
ков, как самый старший, счастливо женат, а 
про Костенко… мы ничего не знаем (знаем по 

книге — но об этом ниже). Вообще же стандарт 
подразумевает: никаких глупостей, мы тут 
преступников ловим, то есть Родину спасаем, 
а не вот это всё. 

Троица «плохих парней» милицейского 
детектива — как раз наоборот, гедонисты. Вот 
Чита: «кабаки и бабы довели до цугундера», 
как говорил другой кинобандит, но по схоже-
му поводу. Вот Сударь: тоже сластолюбив, 
а еще любит и умеет гонять на машине и — 
законченный кокаинист. Наконец, «главгад» 
— Прохор: возраст и статус не располагают 
к излишествам, но все равно на девушек ста-
ричок облизывается и цыганские романсы на 
патефоне слушает. Впрочем, как это положено 
у «главгадов» всех времен и народов, страсть к 
деньгам и власти заменяет ему все наркотики 
и всех женщин вместе взятых. 

Еще одна черта, которая присуща «пло-
хим», от мелких до главных, — религиозность: 
если у кого-то в квартире висят иконы, или 
кто-то крестится, или поговорки церковные 
в речь вплетает — всем ясно: гад как есть! Не 
наш человек! 

Второстепенные маски устроены еще 
проще: из хороших — положительный гене-
рал (Николай Еременко-ст.), жена Садчикова. 
У обоих — усталый вид, терпение в глазах. 
Из отрицательных — потасканная девушка 
нетяжелого поведения Надежда (выглядит 
старше своих лет), трусливый «мастер спорта 
и многодетный отец». 

Есть, правда, такие (тоже традиционные) 
амплуа, которые не читаются ни строго по-
ложительными, ни строго отрицательными. 
Их функция — делать сюжет «многомерным», 
хоть немного сложным. И вот, пожалуйста: 
папа Самсонов с «наградным вальтером за 
подписью маршала Рокоссовского (видимо, 
заслуженный человек, из элиты, но семьянин 
ужасающий). Или интеллигент Лев Иванович, 
учитель русского и литературы, который опе-
кает запутавшегося, но подружившегося с 
главными героями Леньку. 

Что касается фигуры самого Леньки (а 
это стандартная для приключенческих ро-
манов типа «Острова сокровищ» фигура 
мальчишки, оказывающегося в центре 
событий и становящегося де-факто 
рассказчиком) — пожалуй, именно 
она все-таки делает «Петровку, 38» 
своеобразным фильмом. Потому что 
милицейский канон сам по себе такой 

фигуры не требует. 

Вещи, которые выдают

Действие фильма происходит в самом 
конце 1970-х годов — то есть в современную 
выходу картины эпоху. А вот повесть, легшая в 
основу сценария, была написана почти за 20 лет 
до съемок — и очень часто это «прорывается» 
в репликах. Тем не менее декораторы фильма 
неплохо поработали, чтобы произвести не исто-
рическую, но вполне современную картинку. 
Изображающую пусть идеализированную, но 
вполне реалистичную картину милицейской 
работы позднебрежневской поры. 

На титрах фильма мы видим работу горя-
чей линии «02»: гигантские магнитофоны фик-
сации, девушки-операторы, вручную комму-
тирующие звонки по отделениям, интересные 
аналоговые аппараты, составляющие фоторо-
боты. Чуть позже видим машину-«кормилицу» 
следственной группы — «Волгу» 24-02 с ку-
зовом «универсал». Вспомним, «универсал» 
предыдущей модели («ГАЗ-22») возил троицу 
главных героев в первых сериях «Знатоков».

Еще один милицейский хайтек, показан-
ный в фильме, — механизированная карто-
течная система (замена шкафчику красного 
дерева Шерлока Холмса). И огромная, во всю 
стену, панель из цветных телевизоров в «си-
туационном центре» (он же кабинет генерала). 
Но в целом — и это нужно, чтобы зритель по-
чувствовал милиционеров своими людьми, а 
милицию вполне земным учреждением, — там 
есть и обычный электросамовар в столовой, и 
чайник с плиткой в каморке оперативников. И 
рыбки, рыбки в аквариуме (нет ли тут намека 
на «ловцов человеков»?). 

Но милиция — фактически единственная 
безусловно «современная» на 1970-е годы 
зона в фильме. Если взять большую квартиру 
Самсоновых (а в прологе фильма, напомним, 
мы видим семейную ссору между родителями 
Леньки, явно небедными и непростыми), то 
в основе своей — это квартира из пятиде-
сятых, но не из более позднего периода. На 
столе папы Леньки (того самого писателя, 
или профессора, или чиновника с наградным 
вальтером) — «сталинская» настольная лампа 
и белый телефон, похожий на «кремлевку». А 
на его жене — дорогой шелковый халат. 

Да и называет он их ссору в шутку — «Ми-
ронова и Менакер», это ведь тоже звезды 
пятидесятых. Осовременивают квартиру 
Самсоновых две вещи: новенькая югослав-
ская пишущая машинка «Унис» и снова элек-
тросамовар, хит продаж (и подарков) того 
времени. 

Комнатку в коммуналке Льва Ивановича 
осовременивать и не пришлось — по сюжету 
этот герой и должен быть этаким чудаком-
антикваром. Так что — вот вам, зрители, ши-
карно обшарпанная газовая колонка в ванной, 
старинное бюро и прочие штуки. Такова же и 
комната Читы, которую обыскивают опера из 
нашей тройки: все, что в ней находится, могло 
бы принадлежать не только хипарю 70-х, но 
и стиляге оттепельной поры (которого мы и 
находим в повести Семенова).

Добавим к этому вполне реалистичные и 
вневременные «металлоремонты», пригород-
ные станции, домики в Больших Вяземах… 
Дождь, который идет как будто бы в фильмах 
шестидесятых, но только он не лиричный, а 
скорее унылый… Типично «свемовские» (в 
противовес «агфовским», из пятидесятых) 
цвета… И получим диковинный жанр: фильм 
нуар (это в оригинале фильмы с тем же Хамфри 
Богартом, где шляпы, и резкая светотень, и 
силуэт пистолета отражается на стене под 
ночным фонарем…) в цвете. 

Как сказал Жванецкий примерно во 
времена «Петровки»-фильма — и самовар 

у нас электрический, и сами мы довольно 
неискренние.

Проболтались — 
промолчали

Диалоги для фильма Юлиан Семенов не 
слишком перерабатывал. Поэтому в них чув-
ствуется некая (для 1980 года) старина. Учитель 
Лев Иванович «не хочет быть прописным», пой-
манные жулики ругаются довоенным словом 
«мильтон». Наконец, сама кличка Чита: оче-
видно, что бытовали такие «погонялы» в пору, 
когда фильм «Тарзан» (персонажем которого 
Чита, обезьяна, и является) был на экранах. А 
это именно пятидесятые. 

Тем интереснее случаи, когда в фильме 
что-то все же изменяется относительно книги. 
Вот, например: Ленька, убежав из дома и на-
пившись с первыми попавшимися ханыгами 
(оказавшимися бандитами), в книге читает им 
наизусть только что разрешенного Есенина 
(«я читаю стихи проституткам и с бандюгами 
жарю спирт»), а в фильме — уже современ-
ного, но тоже трагически погибшего Николая 
Рубцова. 

А больше всего опущено в фильме поли-
тики! Да, если прочитать повесть 1963 года, 
то в ней оказывается огромное количество 
тогда модных, а в конце 1970-х не слишком 
хорошо смотрящихся отсылок к «завоеваниям 
ХХ съезда».

Например: Лев Иванович — почему старик 
один и всю душу вкладывает в детей, воспиты-
вая их романтиками-борцами? У него по книге 
было двое сыновей — оба не из последних 
красных командиров и оба расстреляны «по 
делу Тухачевского». А Сударь — почему он 
кокаинщик (и орет в милиции по-старинному: 
«Дайте мне марафету!»)? Да потому, что он с 
детства шел по кривой дорожке, как сын бли-
жайшего сподвижника Берии! И вот отца его 
в 1953 году расстреляли, а к роскошной жизни 
парень уже привык и к наркотикам тоже…

И вот именно эти «следы оттепели» в клас-
сическом милицейском фильме тщательно «по-
терли». Потому что, очевидно, то, что в начале 
шестидесятых было признаком прогрессивной 
литературы (и «продавало» детектив Семено-
ва), в конце семидесятых смотрелось бы чем-то 
вроде мягкой диссидентщины. А разве это было 
нужно съемочной группе?

Добавили, впрочем, тоже немало: и Аллу 
Пугачеву на телеэкране, и чайные пакетики (вы 
знали, что в СССР они были?), и эффектней-
шую погоню на «Волгах» в городском потоке. 
И все-таки по «культовости» классический 
милицейский фильм «Петровка, 38» не сумел 
обойти (и даже догнать) вышедший годом ра-
нее мини-сериал Станислава Говорухина с 
Высоцким и Конкиным. Жанр «милицейских 
масок» стремительно устаревал вместе с его 
вдохновителем, министром МВД Щелоковым. 
Новый «милицейский стандарт» сформируется 
уже в перестройку, когда можно будет с экранов 
говорить слова «менты» и «воры в законе».

Антон РАЗМАХНИН.

Чем пришлось пожертвовать, экранизируя 
легендарный детектив

ДО СВИДАНИЯ, «ОТТЕПЕЛЬ»
«ПЕТРОВКА, 38»:

Герой Георгия 
Юматова 
(Садчиков) — 
опытный 
оперативник.

мальчиш
событи
расска
она вс
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милиц

фигуры

Герой Евгения 
Герасимова 

открывает бутылку 
ребром ладони.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



В последние годы все большую популяр-
ность набирают торты, сделанные на заказ, 
— просто купить готовый торт, пусть даже в 
хорошей кондитерской, считается моветоном 
среди тех, кто всерьез подходит к организации 
праздников. Эксперты сходятся во мнении: в 
России и странах СНГ есть свой специфиче-
ский стиль тортов, и иногда их даже называют 
самыми красивыми тортами в мире. Какой он 
— настоящий российский торт? 

Прежде всего — необычный! 
«Идеи приходят в голову сами, когда знаю, 

от чего надо отталкиваться. Мы общаемся с 
кондитерами из разных городов, обмениваемся 
идеями. Вообще, я считаю, что у каждого дол-
жен быть свой индивидуальный торт, поэтому 
все мои клиенты получают то, чего еще ни у 
кого не было», — отметила в беседе с «МК» 
домашний кондитер Ирина Бабаева.

Во-первых, популярность набирает лако-
ничный декор с простыми и стильными украше-
ниями. Он может быть ягодным, шоколадным, 
цветочным и любым другим, но главное — это 
простота и минимализм.

Во-вторых, в кондитерское искусство 
перекочевала мода на «колор-блок»: разные 
части торта делают разного цвета, и они со-
четаются между собой. Есть и другой модный 
прием — монохром: весь торт одного цвета или 
нескольких его оттенков с красивым переходом 
(например, градиент). 

В-третьих, на пике популярности необыч-
ные формы. Простой круглый или прямоуголь-
ный торт — это уже скучно. Сегодня торты 
делают внутри шоколадных фигур, выбирают 
забавные геометрические фигуры. Самое про-
стое — это торт в форме цифр (хорошо для 
детских дней рождения). 

Чем хороши торты 
из России?

Одно из международных кулинарных из-
даний опубликовало в январе 2023 года рей-
тинг 50 лучших тортов. У России есть полное 
право гордиться — первое место занял наш 
традиционный медовик. Также среди лидеров 
оказалось «Птичье молоко», придуманное в 
1970-х кондитером Владимиром Гуральни-
ком. Однако в современном мире сделанные 
в России торты завоевали популярность не 
из-за этого. Большинству нравится их аккурат-
ность и фотогеничность: торты из РФ всегда 
идеально выровнены, все цвета точно по цве-
товому кругу, пирожные одинакового размера, 
а подтеки глазури или крема смотрятся очень 
аккуратно... словом, российских кондитеров 
отличает перфекционизм. 

Но, конечно, дело не только во внешнем 
оформлении — рецепты разных стран тоже 
отличаются. Наш фирменный стиль — аромат-
ные и сочные бисквиты с соответствующим 
количеством пропитки и начинки с кремом. В 
США, к примеру, вы найдете довольно плотные 
и толстые бисквиты с очень скудной прослой-
кой тонкого крема. 

«Недавно я ездила в Америку, где празд-
ничный торт никто не ел. По моим критери-
ям торт был сухим, невероятно приторным и 
невкусным, хотя на фотографиях смотрелся 
просто замечательно. Под толстым слоем 
брони из кулинарной мастики гостей ждали 
плотные коржи, промазанные толстым слоем 
шоколадно-ореховой пасты и конфитюра. При-
чин кондитерской неудачи может быть несколь-
ко. Во-первых, зарубежные повара-кондитеры 
предпочитают делать бисквитные коржи очень 
толстыми, а кремовую начинку наносить тонким 
слоем. За счет этого торт получается сухим и 
напоминает кекс или пряник», — делится впе-
чатлениями один из известных кондитеров. 

Когда речь о тортах, сложно выдумать 
велосипед: начинки обычно классические 

— ягодная, фруктовая, шоколадная и 
карамельная. Однако эта сфера тоже 
подвержена веяниям моды. Главные 
тренды 2023 года — это начинки мно-
госоставные, разнофактурные и соче-
тающие несочетаемое. Скажем, соленая 
карамель, от которой большинство людей 
шарахалось еще 5–7 лет назад, сегод-
ня уже стала классикой. Хотя выглядит 
такой десерт иногда странно — напри-
мер, толстый слой мягкой карамельной 
глазури, щедро присыпанный крупными 
кристаллами морской соли.

— Попробуйте, это вкусно, — ободря-
юще улыбается сотрудница сетевой кондитер-
ской, указывая на фирменный десерт. — Осо-
бенно если вы не любите слишком приторное. 
Карамель, соль, внизу чизкейк и песочный корж. 
Ничего лишнего. 

Не обманули: действительно вкусно, да и 
соль кажется уместной... Соль — это контраст, 
который перебивает приторность и продлевает 
послевкусие. Дальше девушка признается: хотя 
этот десерт в меню уже почти 10 лет, каждый 
день приходится минимум трижды объяснять 
кому-то, что в сочетании карамели и соли нет 
ничего плохого. Скорее наоборот. Есть и дру-
гой десерт, вызывающий вопросы, — торт с 
добавлением горгонзолы. Тут все понятно: 
сыр с голубой плесенью и резким острым пи-
кантным вкусом большинство людей привыкло 
видеть на тарелке с закусками, но никак не в 
кондитерской. 

— Оптимальное сочетание для горгон-
золы — груша и грецкий орех, ну и все это мы 
соединяем с нейтральным кремом на основе 
сливочного сыра. Получается гармонично, хотя 
специфично, конечно. Не всем нравится, но 
есть фанаты, — продолжает сотрудница кон-
дитерской краткий экскурс в мир необычных 
десертов. 

Конечно, это — на любителя, но вот раз-
ница текстур традиционно пользуется успехом. 
Актуальны торты, внутри которых — нежней-
шая прослойка из мусса и воздушное взбитое 
сливочное облачко крема, но там же хрустящий 
слой с орехами, вафлей, шоколадом, воздуш-
ным рисом или безе. Популярны крупные ку-
сочки ягод. Для выравнивания таких тортов 
обычно используют классический сливочный 
крем, который не будет отвлекать от торжества 
вкусов. Также для украшения тортов в России 
часто используют мастику, но есть нюанс — 
она приторная и не слишком-то вкусная. Как 

элемент украшения масса ра-
ботает хорошо, а как еда — не очень. Однако 
кондитеры не спешат от нее отказываться — 
только благодаря мастике можно превратить 
торт в произведение искусства, вылепить 
цветы, фигурки и что-то еще.

Торт для романтического 
завтрака

Предстоящее 14 февраля — праздник, 
когда довольны должны быть оба: и мужчина, и 
женщина. Деление тортов по гендеру не ново, 
хотя чаще речь идет о внешнем оформлении, 
а не о вкусе (тут все-таки от пола мало что за-
висит!). Для мужских тортов, по словам конди-
теров, чаще выбирают черный, серый, красный, 
коричневый, синий или темно-зеленый цвета в 
сочетании с золотом или серебром, с шоколад-
ным декором (твисты, или, как их еще называют, 
«паруса», шары, геометрические фигуры и т.д.), 
дополненные цифрами или надписями сверху. 
Что касается начинок, то для мужчин чаще за-
казывают лаконичные сладкие торты. Сочный 
шоколадный бисквит придаст торту объем, а 
сливочный крем с легким карамельным оттен-
ком будет очень подчеркивать каждый корж. 
Торт украшают орехами или темными ягодами 
вроде черники или ежевики — все-таки яркие 
розовые клубнично-малиновые мотивы лучше 
оставить для женских тортиков. В список часто 
покупаемых тортов для мужчин входят «Пьяная 
вишня», «Сникерс», «Красный бархат» и тра-
диционная московская «Прага». Кроме того, 
по наблюдениям кондитеров, женщины часто 
заказывают своим мужчинам торты с призна-
ниями в любви. Они могут быть выполнены в 
классической или даже шуточной форме.

Наша идея — приготовить для мужчины 
классический американский брауни: слад-
кий торт с орехами и яркими карамельными 

нотками понравится почти всем и будет отлично 
сочетаться с крепким черным кофе, который 
любят многие мужчины. Справиться с брауни 
сможет даже самая юная девушка, так что риск 
ошибки минимален. 

Шаг №1: Растопите на водяной бане две 
плитки темного шоколада (не менее 70% какао) 
и 100-граммовый кусочек сливочного масла. 
Смесь лучше постоянно помешивать, чтобы 
она не присохла к стенкам миски. 

Шаг №2: Взбейте в отдельной миске или 
высоком стакане 3–4 яйца и аккуратно сме-
шайте их с шоколадом. 

Шаг №3: Заранее приготовьте не менее 
200 г орехов (грецкие, миндаль, фундук) и на-

режьте их достаточно крупными кусочками. 
Всыпьте орехи в тесто. Кстати, если орехи 

предварительно обжарить, вкус будет еще 
интереснее. Также можно добавить в брау-
ни изюм или крупные кусочки печенья.

Шаг №4: При помощи ложки вме-
шайте в тесто 180 г заранее просеянной 
муки. 

Шаг №5: Переложите тесто в форму 
для выпечки, накройте листом фольги, 

чтобы верхний слой не засох, и отправьте 
в духовку на 25–30 минут (при температуре 

180 градусов). 
Брауни можно подавать без украшения, 

но можно и добавить что-то — например, шо-
коладную глазурь, взбитые сливки, 
крем на основе сливочного сыра. 

Когда торт предназначен жен-
щине, простора для фантазии обыч-
но куда больше. Украшением может 
послужить композиция из сахарных 
цветов, шоколадных форм, све-
жих ягод и конфет. Лучше отдавать 
предпочтение легким муссовым 
тортам с минимумом теста, фрук-
товой или ягодной начинкой. Ну 
а мужчинам, которые хотят по-
радовать даму тортом в честь 
14 февраля, предлагаем при-
готовить латиноамериканский 
торт «Три молока». Этот рецепт 
тоже простой — хочется верить, 
что с ним справятся юноши или 
мужчины, которые редко берут 

в руки миксер.
Шаг №1: Взбейте 4 яйца, щепотку соли и 

200 г сахара миксером до образования плотной 
пышной пены. Подсказка: если сначала взбить 
с сахаром только белки, а потом постепенно 
добавлять желтки, готовая масса выйдет пыш-
нее и объемнее. 

Шаг №2: Постепенно всыпьте в тесто 200–
250 г муки (лучше просеянной) и вмешайте 
миксером на небольшой скорости. 

Шаг №3: Добавьте в тесто 2–3 ст. ложки 
растительного масла, 2–3 ст. ложки кипятка и 
пакетик ванилина. Перемешайте миксером. 
После этого готовое тесто нужно переложить 
в форму для запекания (подойдет силиконо-
вая) и отправить в духовку, разогретую до 180 
градусов, на 30–40 минут.

Шаг №4: Пока корж печется, нужно при-
готовить крем — самое важное в этом торте. 
Крем простой: смешайте в равных пропорциях 
хорошее коровье молоко, сгущенку и жирные 
сливки (для нашего торта подойдет по 200 мл 
каждого молока). Альтернативный вариант — 
использовать кокосовое молоко вместо сливок, 
тогда вкус будет поинтереснее. Готовый крем 
должен иметь консистенцию густого кефира.

Шаг №5: Когда бисквит готов, нужно вы-
тащить его из духовки, дать остыть буквально 5 
минут. Вынимать его из формы не надо! Потом 
быстро-быстро сделать множество дырочек 
(вилкой или деревянной шпажкой) и вылить 
на будущий торт крем. Может показаться, что 
крема слишком много — не волнуйтесь! Уже 
через 40 минут он полностью впитается. 

Шаг №6: Торт будет готов к употреблению 
через 2–3 часа, и в это время как раз можно по-
думать о декоре. Простой и изящный вариант 
— украсить верхушку торта взбитыми слив-
ками и свежими ягодами (клубники, малины, 
голубики) и кусочками ананаса. Это красиво, 
лаконично и очень по-женски. Перед подачей 
торт желательно охладить. 

Дарья ТЮКОВА, Варвара ЗУБАКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдача чужой по-
вести за свою. 4. Граненый столб в память 
о героях. 10. Белковый катализатор, при-
сутствующий во всех живых клетках. 11. 
Непромокаемая ткань советской палатки. 
13. Реакция на удачную шутку. 14. Семейная 
пара на светском приеме. 15. Еле ощутимый 
порыв ветра. 16. Рамка для линз, подби-
раемая очкариком. 18. Время с Рождества 
Христова до Крещенского Сочельника. 20. 
«Соловей», вызывающий гулять друзей. 22. 
Порок, которому объявил бой закодирован-
ный экс-алкоголик. 23. Накрахмаленная 
часть рубашки. 24. «Реанимация» холод-
ных котлет в микроволновке. 27. Русский 
дворянин, таксовавший во Франции. 30. 
Аппарат для размножения офисных доку-
ментов. 32. Медовые гостинцы для внучка. 
34. Шипованная дубинка Ильи Муромца. 35. 
Подходящее место для бесплатного сыра. 
36. «Подразделение» губернии в старину. 
38. Злодей, проглотивший семерых козлят 
в сказке. 39. Криминальный авторитет в Си-
цилии. 40. Капля в переполненной чаше. 41. 
Дорожный «холст» для рисования цветными 

мелками. 42. Слово, которое подыскивает 
любитель контрастов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обстановка в комнате, 
где много воздуха. 2. Проступок, заглаженный 
покупкой индульгенции. 3. Крупный военный 
флот, разгромленный Френсисом Дрейком. 5. 
Доходное дело предпринимателя. 6. Плотный 
английский завтрак во время обеда. 7. Крепеж 
между ошейником и поводком. 8. Опорные 
брусья для кровли дома. 9. «Оптический при-
цел» у фотоаппарата. 10. Месяц-господин из 
песни Агутина и Варум. 12. Котлетки-шарики, 
которые любил Карлсон. 17. Сборный пункт 
для призывников. 19. Телеигра для любителей 
вопросов. 20. Автор смешных и обличающих 
монологов. 21. Красавчик, любующийся собой 
часами. 25. Устаревшее слово в современной 
речи. 26. Тяга к понравившейся женщине. 27. 
Отказ от излишеств при маленькой зарплате. 
28. Утоляющий жажду продукт. 29. Шажок в 
направлении компромисса. 31. Язвительность 
в словах злого острослова. 33. Розовые «ле-
пестки» к суши. 34. Обезьяна, смахивающая на 
собаку. 37. Чеховская героиня, гулявшая с со-
бачкой. 38. Запрет в международном праве.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депозит. 4. Спутник. 10. Акведук. 11. Тугодум. 13. Кино. 14. Сага. 
15. Кустарник. 16. Неряха. 18. Тактик. 20. Пластик. 22. Штангист. 23. Алюминий. 24. До-
статок. 27. Грибница. 30. Супруга. 32. Хлопья. 34. Мякоть. 35. Буденовка. 36. Срок. 38. 
Финн. 39. Корочки. 40. Кальций. 41. Номерок. 42. Уклейка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дисконт. 2. Очко. 3. Ищейка. 5. Проект. 6. Трус. 7. Косатка. 8. Экстракт. 
9. Открытка. 10. Антракт. 12. Мартини. 17. Хранитель. 19. Аудиенция. 20. Плинтус. 21. 
Ключица. 25. Осколок. 26. Копчение. 27. Грушовка. 28. Цикорий. 29. Яхтсмен. 31. Пьяница. 
33. Яблоко. 34. Маньяк. 37. Кофе. 38. Филе.

Как будет проходить 
второй тур
В этом году финальный этап олимпиады 

«Покори Воробьевы горы!» снова пройдет в 
очном режиме. На заключительный этап до-
пускаются победители и призеры отборочного 
этапа олимпиады этого года, а также победи-
тели и призеры второго этапа прошлогодней 
олимпиады, которые продолжают изучать 
программы общего и среднего образования.

Организаторы предоставляют учащимся 
5–9-х классов проживание в месте проведе-
ния второго тура при условии, если участники 

выберут определенную для них региональную 
площадку. Ученики 10–11-х классов при соблю-
дении указанных условий могут рассчитывать 
на оплату проезда и проживания в месте про-
ведения заключительного этапа.

После публикации результатов первого 
этапа участникам предоставляется 24 часа на 
подачу апелляции и возможность обжаловать 
итоги. После рассмотрения апелляций на по-
чту участникам будут направлены памятки к 
заключительному этапу.

Второй тур олимпиады пройдет в одно и то 
же время на нескольких региональных площад-
ках. Следите за расписанием — время проведе-
ния, а также список площадок и их адреса вскоре 
появятся на официальном сайте «Покори Воро-
бьевы горы!» для каждого предмета отдельно. 
В случае, если время проведения второго тура 

по нескольким предметам совпадет, участнику 
придется выбрать только один из них.

Важные детали 
для олимпиадников
Участник должен не позднее чем за трое 

суток до финального этапа пройти регистра-
цию в личном кабинете. Там же нужно будет 
выбрать место проведения — МГУ или реги-
ональная площадка, а также распечатать лист 
участника заключительного этапа олимпиады. 
Лист участника появится в личном кабинете 
после подтверждения регистрации.

На заключительный этап участник должен 
принести документ, удостоверяющий личность, 
лист участника, оригинал заявления о согласии 
на обработку персональных данных и публика-
цию олимпиадных работ участника олимпиады, 
а также оригинал заявления о согласии участ-
ника олимпиады на обработку персональных 
данных, разрешенных им для распространения.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
РЕКЛАМА

Совсем скоро на официальном сайте 
легендарной олимпиады МГУ имени 
М.В. Ломоносова и газеты «Москов-
ский комсомолец» появятся резуль-
таты первого тура. А это значит, что 
пришло время начинать подготовку 
ко второму, заключительному этапу 
битвы умов, который снова пройдет 
в очном режиме. В этом году талант-
ливые школьники уже в 19-й раз по-
борются за возможность льготного 
поступления на бюджетное отделе-
ние лучшего вуза страны. Рассказы-
ваем подробности.

ОПУБЛИКОВАНЫ УСЛОВИЯ ФИНАЛА 
ОЛИМПИАДЫ «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» — 2023
Заключительный этап снова 
пройдет в очном формате

По оценкам Минцифры, с начала про-
шлого года около 100 тыс. айтишников по-
кинули РФ. Это около 10% от общего числа 
сотрудников российских IT-компаний. Ми-
нобрнауки назвал такую ситуацию большой 
угрозой и вызовом для России, на который 
необходимо отвечать.  «Есть несколько су-
ществующих механизмов, по которым эта 
проблема решается, но, видимо, этого не-
достаточно для того, чтобы решить тот кри-
зис, который у нас сейчас есть», — отметила 
замминистра науки и высшего образования 
Дарья Кирьянова в конце января.

Первичный «шок» от введения санкций 
спал. Теперь IT-бизнес учится жить в новых 
реалиях, возвращается к своим планам по 
развитию, а для этого необходимы кадры — 
которых и так в стране было недостаточно. 

Вернуть «блудных попугаев» домой пра-
вительство совместно с бизнесом пытается 
с помощью различных преференций. Это тот 
случай, когда у бизнеса и государства — одна 
цель, и решают они ее каждый по-своему. 

Кто чем может
Бизнес решил сделать ставку на объеди-

нение всех айтишников страны и построение 
крепкого сообщества. Ярким событием в 
этом направлении стало прошедшее в конце 
января в Москве мероприятие «Tinkoff on 
ICE». На катке в центре города собрались 
более 3000 специалистов из ведущих россий-
ских компаний — Тинькофф, Яндекс, Сбер, 
OZON, Авито, ВТБ, МТС, Газпромбанк, Би-
лайн, Лаборатория Касперского, НИУ ВШЭ, 
КРОК, ПСБ и др. Участники могли не только 
покататься на коньках, потанцевать, но и 
сыграть в квесты, послушать лекции, а са-
мое главное — познакомиться. Получить 
пропуск в новое комьюнити просто — нужно 
лишь быть работником IT-сферы:  SRE- и 
QA-инженером, разработчиком, аналитиком, 

продакт-менеджером, дизайнером или 
маркетологом.

«Тинькофф долгое время думал над соз-
данием единого IT-сообщества России для 
обмена опытом и нетворкинга. Мы верим, 
что взаимодействие членов IT-сообщества 
должно проходить в самых разных форматах: 
хакатонах, отраслевых и развлекательных 
мероприятиях и пр. Каток — один из новых 
интересных форматов такого взаимодей-
ствия, который пришелся всем по вкусу. Мы 
надеемся, что все больше компаний осознают 
важность построения единого комьюнити», 
— сообщили в пресс-службе банка.

Государство в стремлении поддержать 
IT-отрасль «зрит в корень» — основные объ-
явленные меры поддержки касаются службы 
в армии и решения социальных вопросов. 

Так, с марта 2022 года действует отсроч-
ка от срочной службы для IТ-специалистов. С 
этого года процесс подачи заявок на отсрочку 
существенно упростился — теперь каждый 
сотрудник самостоятельно сможет подать 
такую заявку через «Госуслуги». Работода-
тель при этом проверит данные сотрудников, 
подтвердит их и отправит списки в Минцифры 
— также через «Госуслуги». 

Среди других мер обсуждается трудоу-
стройство в РФ всех российских специалистов 
в сфере IT, уволенных из зарубежных компа-
ний. Компании  IТ-отрасли также получили до-
полнительные условия для развития — набор 
налоговых льгот, освобождение от проверок. 

В мае правительство также запустило 
льготную ипотеку для IT-специалистов. Ра-
ботникам этой сферы дают ипотечный кре-
дит на покупку новостройки по ставке до 5% 
годовых. С 7 февраля 2023 года кабмин по 
предложению Минцифры изменил условия 
IT-ипотеки, в том числе возрастной ценз 
для заемщиков. Оформить льготную ипотеку 
смогут сотрудники всех аккредитованных IT-
компаний в возрасте от 18 до 50 лет. До этого 
программа была доступна IT-специалистам от 
22 до 44 лет, которые не менее трех месяцев 
работали в компании из сферы информаци-
онных технологий.

Объявленные меры начинают давать 
определенные плоды. Как отметил в конце 
прошлого года президент ассоциации «Рус-
софт» Валентин Макаров, треть российских 
ИТ-специалистов, уехавших из страны после 
начала спецоперации, вернулись. В первую 
очередь это те, кто уезжал в Армению, Грузию 
и Казахстан.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

ПОТЕНЦИАЛ
О необходимости цифрового суве-
ренитета России сейчас не говорит 
только ленивый. Но, очевидно, для 
выполнения этой задачи необходимо 
сильное и масштабное IT-комьюнити. 
Его «собиранием» сегодня занима-
ются не только госструктуры, но и 
частный бизнес. Какие же меры пред-
принимаются для возвращения 
IT-специалистов в страну и укрепле-
ния цифрового потенциала страны?

Как бизнес объединяется 
с государством в борьбе 
против «утечки мозгов»

IT-КОМЬЮНИТИ:
ОТ КАТКА 
К ЦИФРОВОМУ 
СУВЕРЕНИТЕТУ

FR
EE

PI
K

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 платы, микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ т. 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

13 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Первомайская», 
ул. Первомайская, д. 77
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щукинская», 
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
15 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
16 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

17 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, 
д. 17, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
22 февраля с 10.00 до 15.00
КАШИРА, пл. Урицкого, на парковке 
рядом с Введенским храмом
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
22 февраля с 10.00 до 16.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
25 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
26 февраля с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, на площадке перед ЦДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
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ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Какие десерты 
можно приготовить 

«для него» 
или «для нее» 
к 14 февраляТОРТ 

В последние годы все большую популяр-
ность набирают торты, сделанные на заказ, 

й

Мнение, что День влюбленных 14 февраля — праздник коммерческий, 
не ново: действительно, магазины и кафе заблаговременно начинают 
сыпать предложениями. Романтическое свидание с красивым тортом — 
один из самых распространенных сценариев праздника. Сегодня в кон-
дитерских можно найти десерты на любой вкус. Существует ли мода на 
торты, какие новинки принесет 2023 год и отличаются ли «мужские» и 
«женские» десерты, разбирались корреспонденты «МК». 

ЗДЕСЬ УМЕСТЕНЗДЕСЬ УМЕСТЕН

«Три молока» 
— женское 

лакомство...

...«Брауни» — 
торт для мужчин. 
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Российским спортсменам предложили 
выступить на Олимпийских играх в статусе бе-
женцев. Не всем, а тем, которые «спортсмены-
диссиденты». Это неофициальное предложе-
ние официальных спортивных структур. Полет 
шальной мысли на встрече трех десятков 
стран. 

Команда беженцев выступала на летних 
Олимпийских играх в Рио-2016, как и в Токио. 
Целью ее создания был, как заявлял МОК, 
сигнал надежды и солидарности миллионам 
беженцев по всему миру. В Бразилии было 
всего 10 участников, в Японии — уже 29. 

Томас Бах сказал перед Рио, что 
спортсмены-беженцы обогащают все олим-
пийское сообщество. А перед Токио отметил, 
что в мире стало еще больше вынужденных 
переселенцев, поэтому очевидно: надо снова 
выставить олимпийскую сборную беженцев 
МОК. Команда на церемонии открытия вы-
шла с олимпийским флагом второй, сразу за 
сборной Греции. Спортсмены из Сирии, Су-
дана, Афганистана, Ирака, Ирана, Камеруна, 
Венесуэлы… Да, все они получали стипендию 
МОК. На пьедестале замечены не были. 

И вот теперь Польша предложила соз-
дать «сборную беженцев», в которую могли 
бы быть включены диссиденты из России и 
Белоруссии. Министр спорта Польши Камиль 
Бортничук заявил это, комментируя пере-
говоры представителей 35 стран. 

Потом очередное министерство спорта, 
на сей раз Великобритании, сообщило о про-
ведении саммита с участием 30 государств 
для координации позиции по допуску россиян 
и белорусов к участию в Играх в Париже. А 
до этого министр сразу трех направлений 
— образования, науки и спорта — Литвы Юр-
гита Шюгждинене заявила, что группа из 35 
стран будет требовать недопуска россий-
ских и белорусских спортсменов к участию 
в Олимпийских играх в Париже. Присоеди-
нила к требованиям, помимо традиционных 
любителей России, еще и США, и Францию, 

и Германию с Японией. Сказала, что даже 
бойкот им всем не понадобится, потому что 
«все страны единодушны». 

МОК пока остался холоден. Томас Бах, 
услышав слово «бойкот», довольно быстро 
написал ответ министру спорта и молодежи 
Украины Вадиму Гутцайту в ответ на его пись-
ма членам исполкома МОК, коллегам из НОК и 
президентам международных федераций. Тон 
Баха был довольно жестким. Каждый НОК обя-
зан соблюдать основополагающие принципы 
Олимпийской хартии, участие нейтральных 
спортсменов с российским или белорусским 
паспортом в Олимпийских играх 2024 года 
в Париже еще конкретно не обсуждалось. 
А само украинское письмо, оказывающее 
давление в попытке публично повлиять на 
принятие решений, «было воспринято пода-
вляющим большинством как минимум крайне 
прискорбно».

Об анонсированном саммите 30 стран 
пресс-служба МОК ответила просто: не ком-
ментируем интерпретации отдельных участ-
ников встречи, общее содержание которой 
неизвестно.

Верим мы МОК или не верим — не в этом 
вопрос. Но, может, пора и нам так: не ком-
ментировать чьи-то интерпретации? Почему 
ведемся? Почему вздрагиваем и заводимся 
от каждого выпада в нашу сторону? 

Да, болезненно. Да, оппоненты это знают. 
Поднимают ту самую волну ненависти. Им без 
нее жизни уже нет. Но у нас-то она есть. И сто-
ронники у нас тоже есть. Их голоса пока тонут 
в хоре вечно голодных по желанию уколоть 
Россию побольнее. Но все же они звучат. 

За что стоять?
Специальный докладчик ООН в обла-

сти культурных прав Александра Ксантаки 
не в расплывчатом стиле МОК разложила 
ситуацию в четких ответах на вопросы. Можно 
ли отделить спортсмена от связи с государ-
ством, если многие из спортсменов имеют 
воинские звания? Да, можно. «Многие спор-
тсмены разных стран находятся на службе в 
армии. Многие государства нарушают права 
человека. «Должны ли мы их исключить? Мы 
этого не сделали. Это прямая дискриминация 
исключительно по национальному признаку. 
Больше ничего». 

Трехкратная олимпийская чемпионка по 
биатлону немка Кати Вильхельм спрашивает: 

а что хорошего сделал международный спорт, 
отстранив Россию? «Ситуация на Украине не 
изменилась».

Вчера зазвучал голос Мартена Фурка-
да. Пятикратному олимпийскому чемпиону 
Мартену Фуркаду, биатлонисту, который в 
высказываниях о наших спортсменах, нра-
вились они нам или нет, всегда шел своим 
путем, прилетит теперь от противников Рос-
сии жестко. Ведь позволил себе сказать, что 
ему будет очень стыдно за Францию, если она 
решит запретить российским и белорусским 
спортсменам участвовать в Олимпийских 
играх в Париже. 

Знаменитый Мартен Фуркад — уже чи-
новник. Был избран членом Международного 
олимпийского комитета в качестве предста-
вителя комиссии спортсменов МОК в послед-
ние минуты Олимпийских игр в Пекине-2022. 
И сегодня, когда многие страны буквально 
на ушах стоят, пытаясь вытолкать Россию 
из всего значимого для мирового спорта, 
выступил за участие наших спортсменов в 
Олимпийских играх.

Только что сказал: я представитель спор-
тсменов, был избран в МОК, чтобы защищать 
спортсменов, и кажется мне, что не делаю 
этого в достаточной степени. «Мы должны 
рассмотреть возможность возвращения 
российских и белорусских спортсменов на 
соревнования. Это главный посыл». 

И еще сказал: Франция невероятно гор-
дится тем, что может показать миру, насколь-
ко она прекрасна. «Мне будет очень стыдно 

за свою страну, если она решит запретить 
российским и белорусским спортсменам 
участвовать в Олимпийских играх в Пари-
же. И я не понимаю, как мы можем привет-
ствовать мир без российских и белорусских 
спортсменов. Для меня это не то, за что мы 
можем стоять».

«Легче не говорить»
Пятикратный же олимпийский чемпион 

норвежец Йоханнес Бе на слова Фуркада уже 
отреагировал. Назвал его «хорошим парнем», 
на которого равнялся и всегда был о нем хоро-
шего мнения. Сказал, что Мартен был образ-
цом для подражания, говоря правду в борьбе 
с допингом. И сам Бе очень доволен, что у него 
есть должность в МОК. «Но в этом вопросе я 
с ним категорически не согласен».

И это будет, наверное, самой интелли-
гентной оценкой слов Фуркада от сторонни-
ков другой точки зрения. Недавний пример 
того, как затравили олимпийскую чемпионку 
по лыжным гонкам Астрид Якобсен, кото-
рая является главой норвежского комитета 
спортсменов, не дает пока повода думать 
иначе. Якобсен сказала, что по национальному 
признаку нельзя отстранять спортсменов, а 
затем вынуждена была в своих же словах со-
мневаться в интервью: «Когда вы становитесь 
объектом такого количества хейта, вы в конце 
концов начинаете подвергать сомнению все, 
что делаете».

Кстати, Мартен Фуркад разговаривал с 
Якобсен по поводу разгоревшегося скандала. 
Он утверждает, что знает о многих норвежских 
спортсменах, которые выступают за возвра-
щение России, но не хотят ничего говорить, 
потому что не желают в ответ получить такой 
же шквал хейта в свой адрес. «Легче ничего 
не говорить». 

Флаг за флаг
А ведь Мартен Фуркад уже сталкивался с 

хейтом за поддержку России. Правда, тогда 
не он в ней был замечен, а его брат Симон, 
назвавший отстранение российских биатло-
нистов от международных стартов ошибкой. 
Было это в конце февраля 2022 года на чем-
пионате мира среди юниоров. 

Когда Симон узнал, что наши юные 
спортсмены будут выступать в нейтральном 
статусе, то из французского флага сделал 
российский. Воспользовался тем, что цвета 
флагов одинаковые. Порезал французский 
на три части, сложил в российский флаг и 
приклеил его на дверь нашей вакс-кабины 
рядом с аббревиатурой NAR — нейтральные 
атлеты из России. 

Симон Фуркад уточнил, что сделанное 
не было политическим актом. И наказания 

своей команды юниоров не боялся, это было 
лишь его собственное решение. Потому что 
он видел, как плачут спортсмены, был в шоке. 
«Это просто дети, которые ничего не сделали 
и хотели просто соревноваться». И заметил, 
что многие на том чемпионате тоже так думали 
и тоже были в шоке. Но «просто закрыли свои 
рты, потому что не хотели создавать слишком 
много волн».

Вот тогда Мартен Фуркад и получил свою 
долю ненависти, прилетевшую ему в оскор-
блениях за брата. А сегодня не пощадят его 
самого уже и за собственные слова.

В интервью NRK Фуркад подчеркнул, что 
ни у кого нет возможности обвинить его в про-
российских взглядах. Он уверен, что у спор-
тсменов должно быть право говорить: «Хочу, 
чтобы у них был четкий голос». И считает, что 
спортсмены России будут послами страны за 
рубежом, но также являются послами осталь-
ного мира в России. Диалог важен. 

Но спортсмены не должны решать, с кем 
им соревноваться. При разных религиях и 
разном мировоззрении спортсменов на арене 
важно и нужно показать, что, «следуя принци-
пам спортивных ценностей, мы можем быть 
счастливы вместе и бороться друг против 
друга, я защищал такую позицию с первого 
дня и предал бы себя, если бы не защищал 
сегодня».

…На чемпионате мира по горнолыжному 
спорту в Куршевеле, где наших спортсменов 
нет, Томас Бах все же вновь был вынужден 
заговорить о поведении правительств не-
которых стран. «Не правительствам решать», 
кто и в каком спортивном состязании имеет 
право участвовать. Если отдать это им (так и 
хочется добавить «на растерзание», потому 
что так оно и есть), то наступит конец для 
международных соревнований, чемпионатов 
мира и Олимпийских игр. 

И заявил, что история покажет, кто боль-
ше делает для мира: «те, кто пытается держать 
открытыми границы и взаимодействовать, или 
те, кто хочет изолировать и вносить раскол». 
Про объединительную миссию спорта тоже 
сказал. Правда, это обычное для него дело. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Двукратный олимпийский чемпион, шести-
кратный чемпион мира и Европы, капитан 
сборной СССР и московского «Спартака», 
вице-президент Федерации хоккея России 
Борис Майоров 11 февраля отпраздновал 
юбилей. В интервью «МК» юбиляр вспомнил 
свои детские годы, когда только начинал 
играть в хоккей, и объяснил, почему совет-
ский спорт не подвергался санкциям.

— У вас очень яркая спортивная жизнь, 
полная знаменательных событий, став-
ших неотъемлемой частью истории нашей 
страны. Что нужно делать, о чем помнить 
нашим молодым спортсменам, чтобы быть 
похожими на вас?

— Самое главное — любить то, чем ты 
занимаешься. Беззаветно любить. Твое дело 
для тебя должно быть в удовольствие. Каждая 
игра для тебя должна быть в удовольствие. От-
влекаться на другие вещи, конечно же, можно. 
Потому что вокруг тебя кипит жизнь, постоянно 
что-то происходит. И ты не можешь не обра-
щать на это внимания. Но нужно оставаться 
верным делу, которому ты себя посвящаешь. 
Если относиться к спорту, к хоккею как к какому-
то обычному делу, повседневной рутине, то 
ничего не получится. Ничего не добьешься. 
Не обязательно ставить какие-то заоблачные 
цели — просто любить.

Сегодня часто читаю в газетах или смотрю 
по телевизору интервью наших молодых хок-
кеистов: «У меня мечта играть в НХЛ!» 
Что это такое? Не надо гово-
рить об этой мечте никому. 
Тренируйтесь, любите свое 
дело, и все придет.

— С чего для вас начи-
нался хоккей?

— Для меня хоккей на-
чинался с дворовой коробки. 
Удобств никаких не было. Мы 
все, пацаны, воспитанники 
двора. Лыжи, хоккей, волейбол, 
городки, другие игры — все во 
дворе. Потом стадион был ря-
дом, на Ширяевом поле в Со-
кольниках, «Спартак». Я туда с 
друзьями пошел и записался.

— В советское время из дворового хок-
кея и футбола вышло много чемпионов 
мира и олимпийских чемпионов. Сегодня 
вам часто приходится видеть, как маль-
чишки во дворах гоняют в хоккей?

— Сегодня я что-то не вижу, чтобы было 
большое количество площадок во дворах. Мо-
жет, они есть на окраинах города, Москва же 
разрослась до невероятных размеров. Рядом 
с моим домом была хоккейная коробка, не-
сколько лет ее заливали зимой. А теперь на 
ее месте детская площадка. Возле каждого 
дома по детской площадке. Сколько ни хожу в 

магазин, никого из детей на них 
нет. Пацанам негде стало в хоккей 
гонять. Конечно, родители водят 
ребят в спортивные секции. Но 
это два-три раза в неделю по 
часу они там занимаются.

А мы же в детстве пропа-
дали просто на улице. И зимой, 
и летом. С крыльца спустился 
— и ты свободен. Кто во что 
хочет, тот в то и играет. В Со-
кольниках на Большой Оле-
ньей улице два пруда рядом. 
К 7 ноября уже лед появлял-
ся. И сразу на коньки. Да еще 

и два стадиона были недалеко.
Из школы придешь в семь вечера, я во вто-

рую смену учился, бутерброд в зубы, коньки на 
плечо, и побежал по снегу. 250 метров до ста-
диона. Где сейчас такие условия найдешь?

— А когда же вы уроки-то успевали 
делать?

— С восьми до десяти, до пол-
одиннадцатого вечера я был на катке. А учеба во 
вторую смену с двух дня — утром уроки делал. 
Для меня учеба никогда не была проблемой. Я 
школу с серебряной медалью окончил. Так что 
вопрос с уроками для меня никогда не стоял. Я 
вообще очень хорошо знал, что нужно сначала 
делать, а что потом уже.

— Сегодня наш спорт переживает не-
простые времена. Когда вы играли, тоже не 
все всегда было гладко. Можно ли сравни-
вать то, что было в вашей молодости, с тем, 
как относятся сейчас к нашим спортсменам 
за рубежом?

— Да нет. Мы как-то не ощущали, чтобы 
к нам плохо относились. Такого не было. К 
тому же команды, выходящие на хоккейную 
коробку, уже сами по себе враги. Это вполне 
естественно — идет спортивная борьба за 
результат. За чемпионство, за медали. Это 
нормально.

А что касается внешней среды... В шести-
десятые годы, когда Карибский кризис был, у 
нас в 1962 году, как раз через месяц после него, 
турне было по Канаде. У сборной Советского 
Союза. Тогда да, немного настороженное отно-
шение было. Но в целом — нет. Это во-первых. 
А во-вторых, для того чтобы тебя уважали, надо 
быть сильным. А мы тогда были сильными. Нам 
все в рот смотрели. Мы побеждали. Поэтому и 
уважительное отношение к нам было со сторо-
ны соперников, со стороны публики. Наверное, 
руководство международного хоккея хотело, 
чтобы была постоянная смена чемпионов. Но 
не получалось — мы все подряд выигрывали. 
Так что я лично в те годы не ощущал негатив-
ного отношения ни к Советскому Союзу, ни к 
нашей сборной.

— Кто лично для вас был самым прин-
ципиальным соперником?

В регулярном чемпионате Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ) осталось сы-
грать всего ничего — и состав участников 
Кубка Гагарина, по сути, уже определен. 
Разве что с хабаровским «Амуром» пока 
стопроцентной ясности нет. Но какие-то 
выводы сделать уже стоит.

Сюрпризы со знаком плюс

«А дмирал», «Амур», «Сибирь», 
«Торпедо»…

Можно и еще, наверное, перечислять 
команды, приятно удивившие в «гладком» 
чемпионате, но самые-самые, думается, про-
звучали. Понятно, что от СКА и ЦСКА с их 
суперзвездными составами никто и не ждал 
другого результата, кроме первых позиций 
по итогам «регулярки». А вот нижегородское 
«Торпедо», значительно уступающее по бюд-
жету, например, «Спартаку» (о нем ниже — и 
отдельно), большинство экспертов вовсе не 
чаяло увидеть так высоко.

Отдельный разговор — Восточная кон-
ференция. «Сибирь», опять-таки середнячок 
по бюджетным меркам, вообще одно время 
там лидировала — и в плей-офф, разумеется, 
попадает с запасом. Ну а что до дальнево-
сточников — они настолько приучили к соб-
ственному аутсайдерскому статусу, что даже 
выход в розыгрыш Кубка Гагарина («Адмирал» 
эту задачу решил процентов на 90, а «Амур» 
— где-то на 60–70, наверное) воспринимается 
как огромное достижение.

И основная заслуга здесь, безусловно, 
тренеров — соответственно Леонида Там-
биева и Вадима Епанчинцева.

Сюрприз со знаком минус

«Спартак» и «Трактор»
Тут вполне могли оказаться и казанский 

«Ак Барс» с омским «Авангардом», напри-
мер, но они в итоге дела выправили — кто 
пошустрее, кто не очень… И опять же ключе-
вой фактор — тренерский. Михаил Кравец в 
Сибири и особенно Зинэтула Билялетдинов 
в Татарстане вывели команды наверх — да 
так, что теперь казанцев, лидирующих в Вос-
точной конференции, многие даже называют 
претендентом на Кубок Гагарина номер один. 
Что ж, посмотрим!

А вот «Спартак» и «Трактор», однозначно 
способные по имеющимся средствам не про-
сто попадать в плей-офф, а делать это с за-
пасом — места эдак с пятого, сезон очевидно 
провалили. В причинах неудач челябинцев 
стоит разбираться отдельно, а про москви-
чей уже более-менее подробно рассказал в 
«МК» знаменитый хоккеист и тренер Федор 
Канарейкин в этой же рубрике неделю назад. 
И лучше с тех пор явно не стало…

НА ПЯТАЧКЕЮБИЛЕЙ

СПОРТ

с Алексеем Лебедевым

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Александров (1903–1994) — 
советский физик, академик, в 1975–1986 гг. 
президент Академии наук СССР
Евгений Вахтангов (1883–1922) — теа-
тральный актер и режиссер, педагог, осно-
ватель и первый руководитель нынешнего 
Театра им. Е.Вахтангова
Евгений Гараничев (1988) — биатлонист, 
бронзовый призер зимних Олимпийских игр 
2014 года в индивидуальной гонке, трех-
кратный чемпион России
Сергей Капустин (1953–1995) — хоккеист, 

олимпийский чемпион (1976), 7-кратный чем-
пион мира
Татьяна Тарасова (1947) — тренер по фи-
гурному катанию
Федор Шаляпин (1873–1938) — русский 
оперный и камерный певец (бас), первый 
народный артист Республики

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9…-7°, 
днем 0…2°. Облачно. Небольшие осадки. 
Местами гололед, налипание мокрого сне-
га. Гололедица. Ветер западной четверти, 

6–11 м/c. Восход Солнца — 7.59, заход Солн-
ца — 17.28, долгота дня — 9.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день радио
День рождения кинокамеры
День подруг
1498 г. — впервые в письменном виде упо-
требляется слово «бухгалтер», что в бук-
вальном переводе с немецкого означает 
«книгодержатель»

1848 г. — Федор Тютчев назначен старшим 
цензором при министерстве иностранных 
дел
1923 г. — сотрудниками ГПУ в Петрограде 
убит Леонид Пантелкин, известный бандит 
и налетчик, больше известный под именем 
Ленька Пантелеев
1943 г. — советские альпинисты установили 
на западной вершине Эльбруса флаг СССР
1963 г. — в Ленинграде по обвинению в 
злостном тунеядстве арестован поэт Ио-
сиф Бродский
2018 г. — школьники обнаружили новый 
остров в Арктике
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Дорогая, у меня в супе таракан!
— Где?!! Да это петрушка.
— Петрушка?!! Господи, она дала ему 
имя!

— Мужчина, можете не материться при 
ребенке?
— Вообще-то я слова перечисляю, кото-
рые он на моей машине нацарапал!

Был на встрече выпускников.
Кошмар. Лица обрюзгшие, небритые, все 

с пивными животами.
А на парней вообще смотреть страшно.

Раньше я боялся темноты, но вчера принесли 
квитанции. Теперь я боюсь света, воды и 
тепла. И еще немного — мусора.

— Доктор, доктор, как он?
— Вы знаете, он в тяжелом состоянии, у него 
обширный инфаркт, переломы!
— Я могу с ним поговорить?
— Нет, к сожалению, это невозможно! Если 
вы что-то хотите ему сказать, скажите мне, 
я передам!
— Спросите у него, сдала ли я на права?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Российским спортсменам 
предложили на Олимпийских 

играх роль «беженцев-
диссидентов»

«СПАРТАК» В ПИКЕ. 
«АК БАРС» НА ПИКЕ
Главные события в нашем 
хоккее — в обзоре «МК»

— Так вопрос нельзя ставить. По одной 
простой причине. Команда — очень сложный 
механизм. Сегодня она в хорошем состоя-
нии, и ей любой соперник нипочем. Завтра в 
«физике» чуть хуже, чем должно быть, и уже 
проблемы возникают. И тогда уже любой 
соперник неудобным становится.

Если же говорить о спортивных резуль-
татах, то такими трудными соперниками 
всегда были чехи. На определенном этапе 
— шведы. Правда, они потом откатились. И, 
конечно же, канадцы, у которых в крови жаж-
да победы на льду. Их характер победителей 
красной нитью через все игры проходит.

— Нашей Континентальной хоккей-
ной лиге исполнилось 15 лет. Что, на ваш 
взгляд, КХЛ сделала самого главного 
для нашего хоккея за это время?

— Наш хоккей изменился организаци-
онно. Появились определенные правила, по 
которым играет лига. Не игровые, а правила 
существования клубов.

Лучше стали организованы соревно-
вания среди юниорских команд. Правда, 
меня не устраивает, что 16–17-летним па-
цанам приходится много путешествовать. 
Из Москвы во Владивосток, из Питера во 
Владивосток, на Сахалин и так далее. Это 
совершенно жуткие переезды. В этом воз-
расте ребятам надо получать образова-
ние, побольше быть в семье, в привычной 
обстановке. А они вынуждены разъезжать 
по стране.

— Как встречаете свой юбилей?
— На сегодняшний день я вице-

президент Федерации хоккея России, пред-
седатель тренерского совета федерации. 
Одновременно в «Спартаке» председатель 
Совета ветеранов. В его орбите около трех 
десятков человек сейчас. Вместе ходим на 
матчи «Спартака», вспоминаем былое и за-
думываемся о будущем… В общем, занят.

— Сегодняшний «Спартак»…
— Разочаровывает. Игра оставляет же-

лать лучшего. Вряд ли в плей-офф попадет 
в этом сезоне.

— А что радует?
— Слава богу, за исключением некото-

рых болезней, здоровье позволяет чем-то 
заниматься еще. Я в мамину родню пошел по 
здоровью, оно крепкое. Жду летнего сезона, 
чтобы порыбачить. Скоро уже, в мае, сезон 
рыболовный начнется.

—Где любите рыбачить?
— На Учинском водохранилище, не-

далеко от дачи.
«Московский комсомолец» сердечно 

поздравляет Бориса Александровича с 
юбилеем и желает ему крепкого здоровья, 
бодрости духа и долгих лет жизни!

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Чтобы тебя уважали, 
надо быть сильным»
Борису Майорову — 85!

А ФУРКАДУВсе 
пляски с 

бубнами вокруг 
того, пустить или не 

пустить наших спортсменов 
на Олимпийские игры 

в Париже, вышли уже за 
пределы самых смелых 

фантазий. Особенно оголтелые 
договорились до создания 

команды беженцев для 
России. Если они дошли 

до абсурда, стоит ли 
нам на это вообще 

реагировать?

СТЫДНО
ГЛАВНАЯ ТЕМА

Мартен 
Фуркад.

Симон 
Фуркад.
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Олимпийская сборная 
беженцев на Олимпиаде-2020.
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«Спартак» — «Торпедо».


